
ТЕХНОЛОГИИ Крупнейший 
региональный центр 
борьбы с хакерами открыт 
в Нижнем Новгороде

В полку 
прибыло 

Екатерина Ясакова, Нижний Новгород

В Нижнем Новгороде открылся крупнейший в России 
региональный центр мониторинга и реагирования на 
кибератаки Solar JSOC.  

Работающий круглосуточно центр будет оказывать 
весь спектр услуг в сфере кибербезопасности — от 
контроля защищенности и управления системами за-
щиты заказчика до отражения и расследования кибе-
ратак. Планируется, что его клиентами станут феде-
ральные ведомства, региональные администрации, 
финансовые организации, предприятия энергетики. 
Центр создан компанией «Ростелеком-Солар», дочкой 
«Ростелекома», который, в частности, является опера-
тором систем, обеспечивающих работу портала госу-
слуг и биометрической идентификации в банках. 

В 2018 году «Ростелеком-Солар» зафиксировал свы-
ше 765 тысяч компьютерных атак, на 89 процентов 
больше, чем годом ранее. Большинство атак направле-
ны на счета банков, и преступники с каждым годом раз-
рабатывают все более хитрое вредоносное ПО. «Снача-
ла они получают доступ к какому-то ресурсу админи-
стратора, далее атака направлена на систему межбан-
ковских переводов или на саму систему хране-
ния банковской информации», — отметил ди-
ректор центра Solar JSOC Владимир Дрюков.

ЭКЗАМЕНЫ Подведены 
итоги основной волны ЕГЭ

Выпускной балл

Мария Агранович

Завершилась «основная волна» Единого госэкзамена, 
осталось всего несколько резервных дней. Но на ре-
зультаты они сильно не повлияют. Каким получился 
ЕГЭ-2019?

Вице-премьер Татьяна Голикова высоко оценила ра-
боту органов власти по организации единого госэкза-
мена и заявила, что серьезных сбоев удалось не допу-
стить. «По нашей оценке, ЕГЭ прошел на достаточно 
высоком организационном уровне, мы не отмечаем ка-
ких-то серьезных сбоев», — сказала Голикова на пресс-
конференции, посвященной итогам основной кампа-
нии ЕГЭ-2019.

Впрочем,  «некоторые проблемы» в ходе ЕГЭ все же 
были. Но, как отмечено,  такой сложный процесс не мо-
жет проходить совсем без них.  Вице-премьер также на-
помнила, что в этом году завершился переходный пери-
од для Крыма и Севастополя:  14 тысяч выпускников 
сдавали ЕГЭ по общим правилам. 

Итак, «портрет» единого: 750 тысяч участников, 85 
регионов России, 54 зарубежных страны, 6729 стобал-
льников (это больше чем в прошлом году).  Двое получи-
ли максимум по всем четырем выбранным предметам. 
Самые популярные экзамены: по-прежнему правит 
балл обществознание, за ним — физика, биология, исто-
рия, химия и информатика. Средние баллы: лучшие ре-
зультаты по профильной математике, истории 
и английскому языку. Очень позитивные сдви-
ги по географии, информатике, физике. 

РЕЗОНАНС Большой театр 
увеличит количество 
билетов в продаже 
«первой волны» 

Всем хватит

Инга Бугулова  

С 1 сентября Большой театр начнет по-другому прода-
вать билеты на спектакли — дело в недостатках схемы 
реализации, которые при проверке в прошлом году вы-
явила Счетная палата РФ. В ближайшее время реко-
мендации ведомства будут учтены, в частности, сразу 
на сотню увеличится количество билетов, поступаю-
щих в предварительную продажу в ее первый день. 

Сейчас «первая волна» составляет 860 билетов, а с 
нового сезона их количество вырастет почти до 960. 
Ресурс для этого нашли в бронировании: теперь бронь 
будет сокращена более чем на 30 процентов, эти-то би-
леты и направят на реализацию. 

При этом вопрос о билетах — один из самых попу-
лярных. Директор Большого театра Владимир Урин не-
однократно отвечал на него как зрителям, так и журна-
листам. Ситуацию с бронированием буквально месяц 
назад он комментировал и «РГ», подчеркивая, что «в 
таком театре, как Большой, бронь, причем существен-
ная, необходима».

Ведь театр вызывает интерес у государственных, 
общественных, иностранных и других институций, ко-
торые имеют право на внеочередное приобретение би-
летов. И если только бронь не раскупается во-
время, театр имеет право пускать билеты в 
свободную продажу.

ФИНАНСЫ Фонд защиты прав дольщиков пополнится 
деньгами страховщиков

Такая им 
досталась доля

Владимир Баршев

В
опрос, вынесенный в 
начало этого  матери-
ала, вполне справед-
ливо кажется, на пер-
вый взгляд, абсур-
дным. Однако ответ  
на него представляет-
ся абсурдным вдвой-
не: ничем. Но это так 

и сесть.
Судя по положениям дейст-

вующего Кодекса об админи-
стративных правонарушениях, 
водителя нельзя лишить прав, 
если он управлял автомобилем 
в нетрезвом состоянии, в слу-
чае, когда у него истек срок во-
дительского удостоверения 
или он лишен прав на время, 
например, за проезд на кра-
сный свет. 

Этот правовой казус обозна-
чился  в ходе разбирательства 

дела о пьяном вождении, кото-
рое оказалось настолько нео-
бычным, что дошло до Верхов-
ного суда.

И высокий суд такое положе-
ние дел посчитал правильным. 
Эта позиция была обозначена 
даже в проекте соответствую-
щего постановления Пленума 
ВС. Та же норма содержится и в 
действующей редакции поста-
новления Пленума . 

А теперь, о самом деле. Не-

кий водитель попался в руки со-
трудников ГИБДД за управле-
ние в нетрезвом виде почти в 
три ночи 5 февраля 2017 года в 
Иркутской области. Все офор-
мили почти как положено и на-
правили дело в суд. 

Мировой судья назначил на-
рушителю наказание в виде 
штрафа в 30 тысяч рублей и ли-
шения прав на полтора года. Од-
нако судья не учел, что на мо-
мент совершения правонаруше-

ния у водителя истек срок дей-
ствия водительского удостове-
рения. Причем, как поясняет за-
щитник водителя Илья Соло-
вьев, это обстоятельство миро-
вому судье было известно. Если 
срок действия водительского 
удостоверения истек, то у авто-
мобилиста нет права на управ-
ление, а значит, и лишать его не-
чего. 

Для привлечения к ответст-
венности таких водителей есть 
другие статьи КоАП. Например, 
в данной ситуации часть 3 ста-
тьи 12.8, которая предусматри-
вает ответственность за управ-
ление в нетрезвом виде челове-
ком без прав или лишенным та-
кого права, если это не уголов-
ный состав, в  виде ареста от 10 
до 15 суток. Или штрафа в 30 ты-
сяч рублей, если арест 
не может быть приме-
ним.

Юлия Кривошапко

С
траховщики переда-
дут в Фонд защиты 
п р а в  г р а ж д а н  — 
участников долевого 
строительства около 
15 миллиардов ру-
блей премий, со-
бранных по страхо-
ванию ответствен-

ности застройщиков. Из средств 
фонда выплачивается возмеще-
ние дольщикам при банкротстве 
строительных компаний, а так-
же финансируется завершение 
брошенных ими строек.

Это экспертная оценка. 
Окончательная сумма, которая 
будет подлежать передаче в 
фонд, станет известна после де-
тального анализа заключенных 

договоров страхования и свер-
ки с данными застройщиков, 
рассказала на пресс-конферен-
ции в «Российской газете» ви-
це-президент Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) 
Светлана Гусар. 

Закон о передаче премий 

страховщиков Госдума приняла 
в третьем чтении 19 июня. Сей-
час документ проходит через 
Совет Федерации.

Фонд защиты прав дольщи-
ков пришел на смену системе га-
рантирования прав участников 
долевого строительства, догово-

ры страхования ответственно-
сти застройщиков использова-
лись в качестве одного из ин-
струментов. С октября 2017 года 
девелоперы отчисляют в фонд 
1,2 процента от суммы каждого 
договора долевого участия. 

Одновременно страховщики 
продолжают нести ответствен-
ность по действующим догово-
рам страхования ответственно-
сти застройщиков. 

Когда закон вступит в силу 
(а это произойдет в день его 
официального опубликования), 
договоры страхования прекра-
тят свое действие. Обязательст-
ва и премии за неистекший пе-
риод страхования страховщики 
должны будут передать в Фонд 
защиты прав дольщиков. Пред-
полагается, что туда будут пере-

числены не менее 99 процентов 
премий за вычетом расходов на 
ведение дела (1%). На это отво-
дится 40 дней. К нарушителям 
ЦБ будет применять санкции. 

Требования закона не рас-
пространяются на договоры, по 
которым наступил страховой 
случай и страховщику уже 
предъявлено требование о вы-
плате возмещения. По словам 
Светланы Гусар, в законе есть 
норма, которая будет крайне 
полезна гражданам. Сейчас при 
попытке получить возмещение 
от страховой компании при 
банкротстве застрой-
щиков дольщики не-
редко получают отказ.
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Фонд дольщиков сделают 
«единым окном» для защиты прав 
таких граждан.

А К Ц Е Н Т

Новый закон предусматривает гарантии 
дольщикам, у которых на момент 
вступления документа в силу 
застройщик обанкротился, 
а страховщик отказал в выплате

Австралийский доллар 43,7221
Азербайджанский манат 37,0819
Армянский драм** 13,1886
Белорусский рубль 30,9168
Болгарский лев 36,6435
Бразильский реал 16,4598

Венгерский форинт** 22,1053
Вон Республики Корея*** 54,3760
Гонконгский доллар* 80,5314
Датская крона* 96,0040
Доллар США 62,9095
Евро 71,5973

Индийская рупия** 90,5792
Казахстанский тенге** 16,6372
Канадский доллар 47,7093
Киргизский сом** 90,1928
Китайский юань* 91,4475
Молдавский лей* 34,5942

Новый туркменский манат 17,9999
Норвежская крона* 74,2225
Польский злотый 16,8496
Румынский лей 15,1801
СДР   87,2750
Сингапурский доллар 46,4585

Таджикский сомони* 66,7121
Турецкая лира 10,9534
Узбекский сум**** 73,7230
Украинская гривна* 24,0319
Фунт стерлингов   80,1404
Чешская крона* 27,9977

Шведская крона* 67,5031
Швейцарский франк 64,4697
Южноафриканский рэнд* 44,0774
Японская иена** 58,5722

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.06.19

Крупнейшая военная 
выставка «Армия-2019» 
открывается под Москвой

Проект закона о взыскании 
с осужденных расходов 
на адвокатов, 
предоставленных 
государством, будет доработан

Останется ли Россия 
в Совете Европы, 
решают депутаты 
ПАСЕ

На южные регионы России 
напала 
марокканская 
саранча
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Полномочия инспекторов 
ДПС расширены не будут, 
заверили в МВД. 
Лишать прав 
они не смогут

ДОРОГИ
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А К Ц Е Н Т

Если срок действия водительского 
удостоверения истек, то у автомобилиста 
нет права на управление, 
а значит, и лишать его нечего
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Выпускной балл
 — Все изменения, кото-

рые произошли в ЕГЭ 
за последние шесть лет, 

доказали  свою эффективность, 
— отметила Татьяна Голикова. — 
Отмечу, что особенность совре-
менных контрольно-измери-
тельных материалов — ежегод-
ное усиление научной и практи-
ко-ориентированной частей за-
даний. Тестов не осталось пра-
ктически нигде.  

Общее количество так назы-
ваемых «стобалльников» — 
участников ЕГЭ, набравших 
максимальные 100 баллов хотя 

бы по одному из экзаменов, — 
увеличилось по сравнению с 
прошлым годом на 557 человек.

В свою очередь, глава Росо-
брнадзора Сергей Кравцов со-
общил, что 445 человек в Рос-
сии в этом году набрали 100 
баллов сразу по двум предме-
там («200-балльники»), 30 че-
ловек достигли такого результа-
т а  п о  т р е м  п р е д м е т а м 
(«300-балльники») и двое смо-
гли набрать максимальный 
балл по четырем предметам. 
Один из «400-балльников», Да-
ниил Дрябин из Тульской обла-

сти, принял участие во вчераш-
ней  пресс-конференции вместе 
с директором школы и своим 
классным руководителем. 

— Чтобы сдать экзамены, 
нужно просто хорошо учиться в 
школе, знать базу по предметам 
и — важно — уделять внимание 
изучению наук, — сказал вы-
пускник  тульского лицея № 2. — 
Я учился в физико-математиче-
ском классе и профильные экза-
мены не вызвали особых труд-
ностей. Вот с русским языком 
было сложнее — пришлось зани-
маться с репетитором. Многое в 

подготовке к ЕГЭ решает само-
стоятельная работа, смысла в 
«натаскивании» на экзамен я не 
вижу. Поступать собираюсь или 
в МФТИ или на мехмат МГУ. 

В целом, по данным Рособр-
надзора, доля высокобалльных 
работ (81—100 баллов) от обще-
го числа сдававших ЕГЭ в этом 
году составила 23,5% по рус-
скому языку, 7,1% — по про-
фильной математике. Самая 
большая доля высокобалльни-
ков — на ЕГЭ по иностранным 
языкам:  от 29,2% по китайско-
му языку (проводится в 2019 г. 
впервые) до 42,7% по англий-
скому языку.

Татьяна Голикова отметила, 
что считает разделение экзаме-
на по математике на базовый и 
профильный уровень удачным 
решением. «Наилучшие резуль-
таты мы отмечаем по профиль-
ной математике: как раз нам ка-
жется, что это разделение бла-
готворно сказалось на результа-
тах сдачи. Далее история и ан-
глийский язык. Это три лидера, 
которые дали наилучший сред-
ний балл по 2019 году», — сказа-
ла она. 

Кстати, эксперты отмечают, 
что Единый государственный 
экзамен по иностранным язы-
кам выбирают примерно 10% 
выпускников. Поэтому  возни-
кают серьезные опасения, бу-
дут ли успешны все выпускни-
ки, когда этот экзамен станет 
обязательным в 2022 году. Как 
ранее сообщалось, обязатель-
ный ЕГЭ по иностранному язы-
ку будет введен в 2022 году, за-
дания уже разрабатываются. А 

в 2020 году планируется ввести 
«пилот» в 19 регионах РФ. 

Есть и еще цифры. Так, в этом 
году с основного периода ЕГЭ 
были удалены 812 человек, в 
том числе 355 использовали мо-
бильники, у 323 нашли шпар-
галки. В прошлом году тех, кому 
удалось пронести мобильные 
телефоны, было куда больше — 
518. Доля не сдавших ЕГЭ оста-
ется в пределах 6% от общего 
числа сдающих. Но еще будут  
резервные дни, и все надеются, 
что ситуация поправится. 

Руководитель Рособрнадзо-
ра Сергей Кравцов подчеркнул: 
в ЕГЭ на будущий 2020 год не 
предполагается серьезных из-
менений.

 — Для нас важна стабиль-
ность, — отметил он. — Важно, 
чтобы все понимали правила, и 
чтобы эти правила не менялись. 
Поэтому до сентября мы опу-
бликуем все демоверсии для вы-
пускников 2020 года. 

Продолжение темы — 
на 11-й полосе «Образование» 

АРМИЯ 
В Центральном 
военном 
округе 
объявлена 
внезапная 
проверка 

ПОДНЯТЫ 
ПО ТРЕВОГЕ
Иван Петров

В более чем 50 учениях на 35 
полигонах будут задействова-
ны войска, которые примут 
участие в объявленной в поне-
дельник внезапной проверке 
войск и сил Центрального воен-
ного округа (ЦВО). Об этом в 
понедельник сообщил министр 
обороны РФ генерал армии 
Сергей Шойгу.

По его словам, основные 
усилия проверки, которая 
пройдет с 24 по 28 июня, будут 
сосредоточены на определении 
готовности органов управле-
ния качественно спланировать 
и применить подчиненные вой-
ска при нарастании военной уг-
розы и возникновении кризи-
сных ситуаций. Кроме того ру-
ководство военного ведомства 
намерено оценить способность 
войск по формированию само-
достаточных группировок, го-
товых гарантированно решить 
поставленные задачи.

«Будут отработаны и задачи 
по усилению охраны важных 
государственных и военных 
объектов, противовоздушной 
обороне, пресечению террори-
стических угроз, уничтожению 
незаконных вооруженных фор-
мирований и других деструк-
тивных военных сил. Обращаю 
особое внимание на организа-
цию и поддержание непрерыв-
ного и устойчивого управления 
войсками и силами», — отметил 
министр обороны.

Шойгу поручил о внезапной 
проверке обязательно проин-
формировать иностранных во-
енных атташе. Напомним, вне-
запные проверки боеготовно-
сти — это особый вид масштаб-
ных учений, которые объявля-
ются неожиданно, чтобы оце-
нить готовность войск к опера-
тивному выполнению возло-
женных на них задач. Одно 
дело, когда военные месяцами 
готовятся к учениям, на кото-
рых потом показывают, чему 
научились, и совсем другое, 
когда войска поднимают по 
тревоге и перебрасывают на не-
знакомые полигоны. 

Решение о внезапной про-
верке в ЦВО вчера принял Вер-
ховный главнокомандующий 
Владимир Путин. По замыслу 
внезапной проверки с 6 утра 
понедельника в полном составе 
были приведены в высшую сте-
пень боевой готовности органы 
военного управления ЦВО, 
часть войск и сил Южного и 
Восточного военных округов, а 
также отдельные соединения 
Воздушно-десантных войск, 
Дальней и Военно-транспор-
тной авиации.

Подразделения в течение 
дня совершали марши в назна-
ченные районы сосредоточе-
ния на штатной технике. Так, в 
республике Хакасия и в Сара-
товской области расчеты зе-
нитных ракетных систем С-300 
и С-400 соединений противово-
здушной обороны выдвинулись 
в назначенные позиционные 
районы. После занятия пози-
ций им предстоит отработать 
учебно-боевую задачу по при-
крытию важных государствен-
ных объектов от средств воз-
душного нападения.

В то же время вооруженная 
комплексами «Искандер-М» 
ракетная бригада в Свердлов-
ской области завершила пере-
базирование в район боевого 
предназначения. После чего во-
еннослужащие приступили к 
инженерному оборудованию и 
маскировке огневых позиций, 
организовали систему всесто-
роннего обеспечения. В ходе 
проверки расчеты комплексов 
выполнят групповые и одиноч-
ные ракетные удары по целям, 
имитирующим командные пун-
кты, аэродромы и другие кри-
тически важные объекты 
условного противника.

Под Самарой военнослужа-
щие миротворческой бригады 
на полигоне отработали задачи 
по поддержанию мира в зоне 
условного вооруженного кон-
фликта. Там были созданы бу-
ферные зоны между противо-
борствующими сторонами. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал сохранить лидерство 
России на мировом рынке вооружений

Оружие с сервисом

Айсель Герейханова 

Н
ужно сделать все, 
чтобы сохранить 
лидирующие пози-
ции России на ми-
ровом рынке воору-
жений. Для этого в 
России появится 
новая стратегия во-
енно-технического 

сотрудничества. Об этом Влади-
мир Путин заявил в понедель-
ник на заседании профильной 
комиссии по ВТС.

Президент пояснил, что но-
вые факторы, осложняющие ра-
боту России с партнерами по 
ВТС, включая ужесточение кон-
курентной борьбы и все более 
агрессивное использование не-
добросовестных методов поли-
тического шантажа и санкций, 
требуют учета и адекватного ре-
агирования. 

«В целях более эффективной 
организации всей нашей дея-
тельности в сфере военно-тех-
нического сотрудничества с 
иностранными государствами 
подготовлен проект новой Стра-
тегии ВТС, которая предусма-
тривает скоординированные 
меры политико-дипломатиче-
ского, финансово-экономиче-
ского и технического характе-
ра», — сказал глава государства. 

На совещании Путин также 
подчеркнул, что Россия уверен-
но занимает второе место на ми-
ровом рынке вооружений. Он 
сообщил, что благодаря после-

довательной реализации приня-
тых в ходе предыдущих заседа-
ний решений в 2018 году пере-
выполнен план поставок това-
ров военного назначения за ру-
беж на два процента. 

Финансовые показатели эк-
спорта военно-технической 
продукции Российской Ффеде-
рации приблизились в 2018 году 
к отметке в 16 млрд долларов и 
продолжают расти. 

«Валютная выручка от эк-
спорта продукции военного на-
значения выросла на 45 процен-
тов, а совокупный портфель за-

казов достиг рекордного значе-
ния — почти 54 миллиарда дол-
ларов», — рассказал глава госу-
дарства. 

На заседании Владимир Пу-
тин также назвал основные за-
дачи, которые стоят в сфере во-
енно-технического сотрудниче-
ства. 

Ключевая из них — это совер-
шенствование финансовых, эко-
номических, организационных 
и иных механизмов военно-тех-
нического сотрудничества. «На-
ряду с экспортом вооружения, в 

том числе самых современных 
его образцов, необходимо ак-
тивнее заниматься вопросами 
модернизации уже поставлен-
ной техники, разворачивать на 
территориях государств-заказ-
чиков сервисные центры, сокра-
щать сроки оказания ремон-
тных услуг», — призвал прези-
дент. 

Владимир Путин также отме-
тил, что важно развивать успеш-
ный опыт кооперации в сфере 
производства вооружений и во-
енной техники — там, где это от-
вечает взаимным интересам. 

«Мы с вами хорошо знаем, что у 
многих наших партнеров это 
вызывает серьезный интерес. 
Внимательнее необходимо учи-
тывать и пожелания партнеров 
по созданию собственной обо-
ронной промышленности», — 
пояснил глава государства. 

Отдельно президент России 
отметил, что приоритетного 
внимания требуют вопросы, 
связанные с усилением военно-
технического потенциала Орга-
низации Договора о коллектив-
ной безопасности (ОДКБ), ока-

занием содействия ее странам-
участницам в укреплении обо-
роноспособности. 

«Нужно сделать все, чтобы 
сохранить лидирующие пози-
ции России на мировом рынке 
вооружений», -- заявил Влади-
мир Путин. По словам главы го-
сударства, именно в таком духе 
предлагается предметно обсу-

дить проект новой Стратегии 
военно-технического сотрудни-
чества. 

Дальше заседание комиссии 
продолжилось в закрытом ре-
жиме. 

Владимир Путин призвал развивать 
успешный опыт кооперации 
в сфере производства вооружений 
и военной техники. 

А К Ц Е Н Т

Валютная выручка от экспорта 
продукции военного назначения 
в 2018 году выросла на 45 процентов
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Внезапные про-
верки — это осо-
бый вид масштаб-
ных учений, кото-
рые объявляются 
неожиданно

Татьяна Голикова: Все изменения, которые произошли в ЕГЭ за последние шесть лет, доказали свою эффективность.
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ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
обсудили проблему 
нехватки учителей

Пора в школу

Татьяна Замахина

Наши учителя по статистике работают больше всех в 
мире, но и при этом дефицит педагогов в школах со-
ставляет 11%. Кадровый голод, школьную бюрокра-
тию и прочие проблемы школы обсудили участники 
парламентских слушаний в Госдуме. 

На слушания решили вынести наиболее острые во-
просы, «снять» которые можно только в живом диало-
ге, заявил спикер Госдумы Вячеслав Володин. Один из 
основных — дефицит учителей и нагрузка на них. Глава 
минпросвещения Ольга Васильева сообщила, что если 
в 2016-м на одного учителя в среднем приходилось 1,3 
ставки, или 23 урока в неделю, то в конце прошлого 
года — уже 1,38 став-
ки, или 25 уроков. В 
некоторых регио-
нах учителя еще 
больше загружены. 
Так, в Кемеровской 
области это 1,78. 
Другие наиболее 
проблемные регио-
ны — Магаданская, 
Омская области, Ев-
рейская АО и Чу-
котка. Особенно 
сильно загружены 
преподаватели ма-
тематики, литературы и русского языка. Учителям 
приходится работать по совместительству. Порядка 
21% педагогов в сельских школах ведут предметы не 
по своему профилю. Доходит до абсурда: так, более 
300 учителей физкультуры в России параллельно пре-
подают информатику. «Очевидно, что качество препо-
давания в большинстве случаев снижается», — сказала 
Васильева. При учете такой нагрузки России не хвата-
ет 11% учителей, для того чтобы «качественно давать 
предметы», уточнила она. Молодые люди, получив ди-
плом педагога, просто не хотят идти работать в школу. 
По данным министерства, лишь половина выпускни-
ков педагогических вузов становятся учителями.

Причинами сложившейся ситуации министр счита-
ет тот факт, что потенциальных педагогов пугает избы-
точная отчетность и неопределенность с зарплатой. В 
минпросвещения намерены бороться с этими пробле-
мами. Так, в Трудовой кодекс РФ будут внесены поправ-
ки, которые оставят для учителей в школах четыре от-
четных документа (рабочая программа по предметам, 
регулярно-тематическое планирование, электронный 
журнал, электронный дневник). Все остальное не имеет 
отношения к образовательному процессу. 

Более 300 учите-
лей физкультуры 
в России
параллельно 
преподают 
информатику

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин своим указом продлил действие продуктового эмбарго в 

ответ на санкции Запада еще на год — до 31 декабря 2020 года. Правитель-

ству поручено обеспечить реализацию этого указа и при необходимости 

внести предложения об изменении срока действия указанных контрсан-

кций. Другим документом Путин внес изменение в нормы первоначально-

го указа о контрсанкциях от 6 августа 2014 года. В нем прописано разре-

шение на транзитные перевозки через Россию санкционных товаров 

«при условии обеспечения их прослеживаемости с использованием си-

стемы контроля на основе технологии ГЛОНАСС». Такие грузы должны 

быть запломбированы, а водители, осуществляющие транзит этого груза, 

должны иметь соответствующие учетные талоны. Кроме того, теперь в 

указе прописано разрешение на ввоз санкционных товаров физическими 

лицами для личного пользования. Аналогичные поправки внесены и в указ 

от 22 октября 2018 года о контрсанкциях в отношении Украины.

Тем временем

Порядок отбора кандидатов на замещение должностей граждан-

ской службы будет усовершенствован. Указ об этом подписал Вла-

димир Путин. До 1 января 2020 года правительству поручено обес-

печить внедрение единой методики прохождения испытания на 

гражданской службе в федеральных органах исполнительной влас-

ти и представить предложения по созданию нормативно-правовой 

базы для совершенствования порядка отбора кандидатов на заме-

щение должностей ГГС, а также обеспечить совершенствование на 

основе единых методологических подходов порядка проведения 

аттестации гражданских служащих.

Между тем

Традиционно по завершении 

экзаменационной кампании 

Рособрнадзор начинает сбор 

предложений от участников 

ЕГЭ, их родителей и учителей о 

совершенствовании ЕГЭ. По-

желания и предложения можно 

направлять на электронную по-

чту ege2019@obrnadzor.gov.ru 

до 1 августа. 

КАДРЫ Глава Ингушетии 
решил уйти с поста

Заявление 
об уходе

Юрий Политов

Юнус-Бек Евкуров заявил о намерении досрочно 
уйти с поста главы Ингушетии. «Я принял решение 
обратиться к президенту Российской Федерации 
Владимиру Владимировичу Путину с просьбой о до-
срочном сложении с меня полномочий главы респу-
блики», — заявил он в видеообращении, которое в по-
недельник вечером было опубликовано на официаль-
ном сайте главы региона.

Пятиминутное видео Юнус-Бек Евкуров начинает 
с благодарности жителям республики «за поддержку 
во всех начинаниях». Он также говорит о том, что за 
прошедшие годы в регионе удалось победить терро-
ризм. «Мы вместе с вами проделали огромный путь. 
Совместно с орга-
нами правопоряд-
ка мы победили та-
кое явление, как 
терроризм, мини-
мизировали экс-
тремизм. И самое 
главное, добились 
мира», — сказал Ев-
куров. Отметил он 
и позитивные со-
циально-экономические изменения — «построили и 
продолжаем строить школы, детские садики, больни-
цы, спортивные объекты, дороги».

Ингушетией Юнус-Бек Евкуров руководит боль-
ше десяти лет, с ноября 2008 года. В обращении к жи-
телям он напомнил, что в сентябре прошлого года де-
путаты Народного собрания переизбрали его главой 
региона на новый срок (в республике проходят не-
прямые губернаторские выборы) и что по закону его 
полномочия истекают в 2023 году. Решение уйти с по-
ста досрочно Евкуров назвал непростым и объяснил 
его разобщенностью в обществе в регионе и необхо-
димостью каждому выбрать между своими интереса-
ми и республики.

«Давайте наберемся мужества сказать, что все 
мы — власть, которую я представляю, общественные, 
религиозные организации — ответственны за то, что 
сегодня мы разобщены. Каждый из нас стоит перед 
выбором — личные интересы или интересы республи-
ки. И каждый, я подчеркиваю, каждый поступает в 
соответствии со своим воспитанием, своими идеала-
ми», — сказал Евкуров. «Я свой выбор сделал, — про-
должил он. — Как ингуш, как патриот, как боевой офи-
цер, я принял решение обратиться к президенту Рос-
сийской Федерации Владимиру Владимировичу Пу-
тину с просьбой о досрочном сложении с меня полно-
мочий главы республики». 

Юнус-Бек Евкуров 
руководит респу-
бликой больше 
десяти лет
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Решить проблемы можно только в живом диалоге, уверен 
Вячеслав Володин.
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Такая им досталась доля
В большинстве случаев 
отказ, по словам Свет-
ланы Гусар, объясняет-

ся умышленными недобросо-
вестными действиями застрой-
щика, и это подтверждается в 
ходе расследования уголовных 
дел. «В этом случае, к сожале-
нию, страховщик не может осу-
ществлять выплату, потому что 
в соответствии со статьей 963 
Гражданского кодекса РФ умы-
сел возмещением не покрывает-
ся», — напомнила Гусар.

Новый закон предусматри-
вает гарантии дольщикам, у ко-
торых на момент вступления 
документа в силу, застройщик 
обанкротился, а страховщик от-
казал в выплате. 

Компенсации таким гража-
данам будет выплачивать фонд 

при условии подачи заявления в 
фонд до даты завершения кон-
курсного производства. «Это 
дополнительные гарантии, пре-
доставленные государством 
этим законом для граждан, ко-
торые не смогли получить воз-
мещение», — пояснила вице-
президент ВСС.

При этом дольщики, подав-
шие заявления в страховые ком-
пании после наступления бан-

кротства своего застройщика, 
уже  сейчас, не дожидаясь отка-
за, могут воспользоваться пра-
вом отозвать свое заявление и 
автоматически перейти в Фонд 
защиты прав дольщиков, сооб-
щила вице-президент ВСС. 

«Закон говорит о том, что 
если застройщик признан бан-
кротом и вы обратились в стра-
ховую компанию, вы остаетесь 
в страховой компании, - уточ-

нила Гусар. - Поэтому, если гра-
жданин понимает, что сущест-
вует хоть какая-то вероятность 
того, что застройщик, который 
возводит его дом, будет обвинен 
в умышленных действиях, ему 
стоит письменно уведомить 
страховую компанию об отзыве 
своего заявления на выплату. 
Тогда он подпадет под пункт за-
кона, который гарантирует воз-
мещение со стороны фонда и 
сможет рассчитывать на стра-
ховое возмещение, даже если 
застройщик будет признан бан-
кротом по умышленным причи-
нам».

Сейчас страховщики, гото-
вясь к вступлению нового зако-
на в силу, ализируют заключен-
ные договоры страхования, 
объем требований о выплате 
страхового возмещения. Эта ра-
бота нужна для проведения 
сверки с застройщиками для 
фиксации передаваемых обяза-
тельств и определения точной 
суммы премий, которые будут 
перечислены в фонд. 

Кстати, если досрочно пре-
кращенным договором страхо-
вания предусматривалось пра-
во застройщика уплачивать 
страховую премию в рассрочку, 
то после вступления закона в 
силу неуплаченную сумму рас-
срочки он должен будет отчи-
с л я т ь  в  Ф о н д  д ол ь щ и к о в . 
«Именно поэтому застройщи-
кам сейчас так важно сформи-
ровать надлежащие акты. Чем 
тщательнее будет проведена эта 
работа, тем более полная ин-
формация будет попадать в 
фонд и тем больше гарантий, 
что последующие расчеты, ко-
торые будут возникать между 
ним и застройщиками, не будут 
содержать ошибок и строитель-
ным компаниям не придется пе-
реплачивать», — подчеркнула 
Гусар. 

ПРОЕКТ 

Законодатели 
призвали 
доработать 
проект 
о взыскании 
с осужденных 
расходов 
на адвоката

СЯДУТ 
И ЗАПЛАТЯТ
Владислав Куликов

Рабочая группа по совершенст-
вованию законодательства о 
судоустройстве и процессуаль-
ного законодательства рассмо-
трела законопроект, расширя-
ющий практику взыскания с 
осужденных средств на предо-
ставленных государством адво-
катов. Инициатива названа ди-
скуссионной, работу над ней 
предложено продолжить.

Рабочая группа была созда-
на по распоряжению админи-
страции президента России. 
Возглавляет группу председа-
тель Комитета Государствен-
ной думы по государственному 
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников. Он 
сообщил, что на недавнем засе-
дании группы было рассмотре-
но девять законопроектов. В 
числе тех, которые он выделил 
особо, — проект поправок в УК и 
УПК о возмещении процессу-
альных издержек по уголовно-
му делу. Речь прежде всего о 
взыскании с осужденных 
средств, которые государство 
потратило на предоставленно-
го им адвоката.

Не все знают, что так назы-
ваемый бесплатный адвокат не 
является в полном смысле бес-
платным. Да, когда государство 
предоставляет подозреваемо-
му защитника, от гражданина 
сразу не требуется никаких де-
нег. Гонорар адвокату заплатит 
казна по утвержденным тари-
фам. Кстати, недавно эти тари-
фы были повышены.

Но в некоторых случаях гра-
жданину после приговора при-
ходится возвращать потрачен-
ные казной средства. Конечно, 
если приговор оправдатель-
ный, никакой речи о возврате 
быть не может. Здесь все расхо-
ды за счет бюджета. Если же че-
ловека осудили, то возможны 
варианты.

Подготовленный законопро-
ект вводит более строгие пра-
вила взыскания расходов. 
Предлагается установить, что 
сумма издержек на адвоката 
подлежит возмещению по ана-
логии с процедурой возмеще-
ния вреда, причиненного пре-
ступлением. Так что в случае 
неисполнения этого требова-
ния осужденный может быть 
лишен права на условное осу-
ждение и условно-досрочное 
освобождение. 

В связи с этим следователей 
предлагается обязать в обвини-
тельном заключении указы-
вать сумму издержек на защит-
ника по назначению, а в случае 
несоблюдения этого правила 
предлагается возвращать дело 
на доследование. Однако в от-
зывах, поступивших на проект, 
отмечено, что отсутствие в ма-
териалах уголовного дела све-
дений о процессуальных издер-
жках не является препятстви-
ем для рассмотрения уголовно-
го дела по существу. Если во-
прос о процессуальных издер-
жках не был решен при вынесе-
нии приговора, то он может 
быть разрешен по ходатайству 
заинтересованных лиц этим же 
судом, как до вступления в 
силу приговора, так и в период 
его исполнения. Так что норму 
о возврате дела эксперты не 
поддержали. Кроме того, по 
словам экспертов, требует до-
полнительного обоснования и 
ограничение в праве на услов-
ный срок или УДО тем, кто не 
возместил расходы на адвока-
та. В итоге было решено про-
должить обсуждение проекта в 
период осенней сессии. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Дмитрий Медведев провел переговоры 
с премьер-министром Франции

Гавань надежды 
Владимир Кузьмин, Гавр

С
амый плохой путь 
для отношений Рос-
сии и Запада — замо-
раживание каналов 
общения,  уверен 
премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 
В понедельник в Гав-
ре вместе с француз-

ским коллегой Эдуаром Филип-
пом он пытался найти возмож-
ности для развития диалога с 
Парижем. Стороны «сошлись в 
том, что нужно действовать ак-
тивнее, искать новые возмож-
ности, включая сотрудничество 
в новых сферах», сообщил 
Дмитрий Медведев по итогам 
переговоров. 

Город-порт на побережье Ла-
Манша — его название перево-
дится как «гавань» — принимаю-
щая сторона выбрала не случай-
но. Филипп долгие годы работал 
здесь мэром, к тому же Гавр — 
побратим с Санкт-Петербур-
гом, откуда родом Дмитрий 
Медведев. И гостеприимный хо-
зяин не преминул показать рос-
сийскому коллеге местные до-
стопримечательности.

Но перед этим премьеры 
провели важные переговоры, 
которые могут определить даль-
нейший курс российско-фран-
цузских отношений, пострадав-
ших, как и со многими другими 
странами Европы, после 2014 
года. Когда развернулся кризис 
вокруг Украины, Париж прио-
становил работу основных ме-
ханизмов межгосударственного 
взаимодействия, включая меж-
правительственную комиссию 
под председательством глав 
правительств. В последний раз 
она собиралась осенью 2013 
года, проработав до этого 17 
лет, а премьеры время от време-
ни имеют возможность встре-
титься на межгосударственных 
мероприятиях.

«Отсутствие контактов — это 
наказание для самих себя», — 
подчеркнул Дмитрий Медведев. 
Эдуару Филиппу он предложил 
воспользоваться встречей, что-
бы обсудить вопросы, которые 
представляют взаимный инте-
рес, в том числе вопросы россий-
ско-французского сотрудничест-
ва. Несмотря на охлаждение 
межправительственных контак-
тов, экономическое взаимодей-
ствие между странами на месте 
не стоит. Последние четыре года 
отмечается стабильный рост 
двустороннего товарооборота. 
По итогам 2018 года он увели-
чился на 11,2 процента и достиг 
17,2 миллиарда долларов, эк-
спорт российских товаров вырос 
на 31,1 процента, а вот импорт в 
нашу страну незначительно, но 
снизился — на 0,7 процента.

При всех попытках со сторо-
ны Евросоюза давить на Россию 
санкциями французский бизнес 
покидать нашу страну не спешит. 
Более 500 компаний работают в 
различных отраслях российской 
экономики, включая такие круп-
ные проекты в энергетике, как 
два газопровода «Северный по-
ток» и проекты по сжижению 
газа «Ямал СПГ» и «Арктик СПГ-
2». Под эгидой Совета по эконо-
мическим, финансовым, про-
мышленным и торговым вопро-
сам, в котором сопредседателем 
выступает министр экономиче-
ского развития России Максим 
Орешкин, идет подготовка к про-
ведению в Париже российско-
французского Форума малых и 
средних предприятий.

«Конечно, это сотрудниче-
ство невозможно вырвать из 
контекста отношений с Евросо-
юзом», — сказал российский 
премьер. Выражается это в том, 
что французская сторона, по 
словам Филиппа, не может из-
менить действующие нормы 
ЕС и не собирается отказывать-
ся от правил, введенных в 2014 
году. Но, подчеркнул глава пра-
вительства Франции, прези-
дент республики Эмманюэль 
Макрон посчитал, что двусто-
роннее общение между страна-
ми выйдет на более качествен-
ный уровень, если будет сохра-
нено пространство для диалога. 
Поэтому в сентябре возобно-
вятся российско-французские 
встречи в формате «2+2» — пе-

реговоры глав МИДа и мини-
стерств обороны.

В Москве спокойно относят-
ся к заморозке западными 
странами форматов двусторон-
него диалога. «Как хотят наши 
партнеры продолжать это об-
щение, мы так и будем», — ска-
зал Медведев. Как и в вопросе 
отмены санкций, мяч на сторо-
не Запада.

Однако, уверен председатель 
правительства России, решения 
партнеров, связанные с отме-
ной тех или иных форматов об-
щения, ошибочны. «Можно спо-
рить, но нельзя замораживать 
каналы общения и прерывать 
контакты, потому что это са-
мый плохой путь, который толь-
ко может быть, — пояснил пре-
мьер. — Недаром появилось ут-
верждение, что в чем-то в мире в 
настоящий момент обстановка 
хуже, чем в период «холодной 
войны». Даже в самые тяжелые 
периоды отношений СССР с За-
падом общение шло на всех 
уровнях.

— Нет общения — нет доверия, 
нет доверия — нет возможности 

решать задачи, — указал Дмит-
рий Медведев.

Без сближения позиций, на-
пример, едва ли получится раз-
решить самые острые междуна-
родные вопросы, в том числе 
вбивающие клин между Россией 
и Европой. Дмитрий Медведев 
назвал полезными активные 
усилия руководства Франции 
для урегулирования ситуации 
вокруг Украины, но позиции 
сторон все еще расходятся. «Я 
сказал, что пока новое руковод-
ство, на мой взгляд, никак себя 
не проявило, но, как минимум, 
не упущены возможности для 
того, чтобы сделать правильные 
шаги и восстановить правиль-
ное понимание минского про-
цесса, использовать наиболее 
удачные элементы нормандско-
го формата и двигаться в сторо-
ну общего успокоения ситуации 
на территории нашего ближай-
шего соседа», — заявил он по 
итогам переговоров. 

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев и его французский колле-
га Эдуар Филипп осмотрели досто-
примечательности Гавра. 

Глава Всероссийского союза страховщиков Игорь Юргенс и вице-президент союза Светлана Гусар на пресс-конфе-
ренции в редакции «Российской газеты».

А К Ц Е Н Т

Более 500 французских компаний 
работают в различных отраслях 
российской экономики

А К Ц Е Н Т

По экспертной оценке, страховщики 
передадут в Фонд дольщиков около 
15 миллиардов рублей

Предлагается 
лишать права 
на условно-
досрочное освобо-
ждение осужден-
ного, не возме-
стившего расходы 
на предоставлен-
ного адвоката. Эту 
норму предложе-
но дополнительно 
обосновать

1

В ПОЛКУ 
ПРИБЫЛО 

По словам Владимира 
Дрюкова, в регионах 
основная проблема — 

фишинг. Исследования «Росте-
леком-Солар» показывают, что 
каждый четвертый сотрудник 
юридических служб компаний 
поддается уловкам мошенников 
и открывает фишинговое пись-
мо. В списке самых уязвимых 
также бухгалтерия, секретари-
ат и логистика. В целом в России 
каждый седьмой пользователь 
добровольно открывает зара-
женный файл. 

Например, злоумышленник 
может отправить фишинговое 
письмо начальнику бухгалте-
рии, зная его имя. Но отправлять 
это письмо он будет не непосред-
ственно получателю, в секрета-
риат. Получатель увидит, что это 
письмо от секретаря и непре-
менно откроет его. Если письмо 
содержит выгодное предложе-
ние, люди будут пересылать его 
друг другу бесконечно, игнори-
руя все средства защиты.  

Нижегородский центр, запу-
щенный в качестве пилотного 
проекта еще в 2013 году, начи-
нался с активного участия сту-
дентов IT-направлений. Ежегод-
но в программе стажировок цен-
тра участвуют более 70 выпуск-
ников и студентов старших кур-
сов, примерно 30 из них получа-
ют предложение о работе. Далее 
они проходят интенсивную про-
грамму обучения и через не-
сколько лет становятся уни-
кальными экспертами на рынке 
информационной безопасно-
сти.  

«Мы считаем, что правиль-
нее заниматься формировани-
ем кадрового резерва, взращи-
ванием, а не переманиванием 
профессионалов, — отметил ви-
це-президент «Ростелекома», 
гендиректор «Ростелеком-Со-
лар» Игорь Ляпунов. — Поэтому 
мы активно претворяем в жизнь 
стратегию по развитию регио-
нальных центров компетен-
ций». 

КОНЦЕНТРИРОВАННОЕ 
САМОЛЮБИЕ
Все знают расхожую фразу: «Политика есть концен-
трированная экономика». Соответственно «решаю-
щая роль» в принятии решений принадлежит «финан-
совой элите» (в том числе зловеще-международной), 
всем известным, но таинственным Олигархам.

В этих словах отражена некоторая часть социаль-
ной реальности, но их абсолютизация очевидно неле-
па, как сведение вообще ЛЮБОЙ социальной актив-
ности к «погоне за деньгами». У действий каждого че-
ловека есть масса мотивов, которые к деньгам не ре-
дуцируются — амбиции, вера и т.д. Когда речь идет про 
страны, партии, иные объединения людей, то в этих 
«играх престолов» часто верна фраза «Понты дороже 
денег». Это тоже отнюдь не «универсальная конечная 
причина действий», но часто амбиции и правда зримо 
тяжелее любых «материальных интересов», «са-
кральные слова», «обязательные мемы» дороже де-
нег, «хвост вертит собакой»,  СМИ влияют на полити-
ков куда сильнее, 
чем «финансовые 
эксперты». 

Вот — конкрет-
ный пример. Важ-
нейший конфликт 
наших дней: балан-
сирование США — 
Ирана на грани 
войны.

У США нет эко-
номических отно-
шений с Ираном, 
американские санкции уж точно не выгодны США. 

Что касается Ирана, то с экономической точки 
зрения и для безопасности ему не просто совершенно 
«не нужно», но более того — активно вредно создание 
ЯО.

ЯО — дорогой и уж точно никак не «окупаемый» 
проект. В 40-е годы прошлого века ВПК был одним из 
двигателей технологического развития, но сейчас это 
не работает. Стоит сравнить технологический уровень 
ядерной КНДР и безъядерной Кореи. Какую роль сыг-
рал ВПК в экономическом и технологическом Чуде 
Юго-Восточной Азии, да и самого Китая?

Но главный экономический вред, понятно, от разо-
рительных санкций, которые уже несколько раз стави-
ли Иран на грань экономической катастрофы. Собст-
венно, именно поэтому Иран и отказался, как он утвер-
ждает, от создания ЯО. Значит, в самом лучшем случае 
экономическая «выгода» заключалась в том, что «с по-
мощью ОТКАЗА от ЯО» удалось избежать той экономи-
ческой катастрофы, к которой Иран приближался, если 
пытался ЯО создать… Напоминает старый анекдот про 
совет бедняку ввести в свой дом козла, ведь когда ты его 
выгонишь, то наконец испытаешь огромное облегче-
ние.

С точки зрения безопасности -- создание ЯО, оче-
видно, вредно. Из 195 государств—членов ООН ЯО есть 
у США, РФ, КНР, Англии, Франции (пятерка постоян-
ных членов СБ ООН), Индии—Пакистана, КНДР и Изра-
иля (полуофициально). Остальные 186 стран как-то об-
ходятся без этого Кольца Власти — и ничего! Никто на 
них не нападает, не угрожает, вот даже, очевидно, нена-
вистные для США соседи — Куба и Венесуэла — не под-
вергаются военной агрессии. Характерен пример 
КНДР, которой ЯО принесло Высокое Счастье — воз-
можность переговоров с Самим Президентом США, но 
больше не принесло ничего… Но самый ясный пример 
вредности ЯО для безопасности страны — это, понятно, 
Иран.

ЯО у них нет. ВСЕ их конфликты с США (и не только с 
США!) связаны с намерением (реальным или приду-
манным?) создать ЯО. Если бы не это — они вообще мо-
гли бы не думать о Военной Опасности США. Дальше. 
Казалось бы, если ЯО — это залог безопасности, то США 
должны бы напасть на своего врага Иран ДО ТОГО, как 
Иран этот Щит создаст. Однако США без конца угрожа-
ют, но не нападают на БЕЗЪЯДЕРНЫЙ Иран. Почему? 
Ответ очевиден. США боятся НЕПРИЕМЛЕМЫХ ПО-
ТЕРЬ. Война с 
80-миллионным 
Ираном означала 
бы ПСИХОЛОГИ-
ЧЕСКУЮ Катастро-
фу для США (и поли-
тическую катастро-
фу для любой Адми-
нистрации). После 
«триумфального 
успеха» с 40-милли-
онным Ираком это 
вполне очевидно. 
(Кстати, США — совсем не исключение. Большую Войну 
— не только масштаба 2 МВ, но и такой, как во Вьетнаме, 
Корее, Афгане и т.д., — сейчас морально не вытянет ни 
одна страна в Европе, включая, разумеется, Россию, да 
и Китай, вероятно, тоже).

Так что, хотя возможное создание ЯО и УВЕЛИЧИ-
ВАЕТ опасности для Ирана, но все-таки даже этого не-
достаточно, чтобы спровоцировать реальную Войну. 
Поэтому Трамп жонглирует дронами и словами, но 
«ответить за слова», нанести удар — не смеет.

При этом едва ли Иран РЕАЛЬНО ставил (ставит) 
цель иметь ЯО. Хотел бы — создал бы! США на Атомную 
бомбу понадобилось 3 года (1942—45), СССР 4 года 
(1945—49), у других стран тоже ушло несколько лет… 
Разговоры про ЯО Ирана идут добрых 30 лет… За это 
время при современных технологиях вполне высоко-
развитая страна, конечно, давным-давно обзавелась бы 
вожделенной Игрушкой. Но т.к. воз и ныне там, то легко 
предположить, что нужно не ЯО, а РАЗГОВОРЫ о нем.

Какие же задачи «Ядерного пиара»?
Языком «дотянуться до Великих» — постоянных 

членов СБ. Навязать им СВОЮ повестку. Обещать 
стать «лидером» на Бл. Востоке. Понятно, что Турция, 
Египет, не говоря уж про Саудовскую Аравию (!), ни-
когда никакого «лидерства Ирана» не потерпят ни в 
чем, но остается превосходство в «ядерных намеках». 
Быть в фокусе Мирового Внимания — вполне добились. 
Создать из ЯО Скрепу, Сакральную Сверхценную 
Идею, сплачивающую население «ради Суверенитета 
— против Врагов». Кстати, о Врагах. Как известно, глав-
враг Ирана — Израиль, с которым у Исламской Респу-
блики нет вообще ни единой точки соприкосновения. 
Нет — общей границы, дипломатических отношений, 
торговли, гуманитарных отношений… Нет «конкурен-
ции» — ни в чем. Но при этом Израиль — Сакральный 
Враг, Священная борьба с «сионистским образовани-
ем» — Скрепа.

Игры, бесконечные игры.
Конечно, Игры в альфа-подростков необходимы 

многим лидерам и нациям. Им только надо помнить, 
что это все-таки ИГРА…  

С точки зрения 
безопасности - 
создание ядерно-
го оружия, очевид-
но, вредно

Трамп жонглирует 
дронами и слова-
ми, но «ответить 
за слова», нанести 
удар — не смеет

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/184

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Леонид Радзиховский,
политолог
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ПРОЕКТ Депутаты 
предлагают отменить 
наказание за затемнение 
стекол машины  

Важен 
верный тон 

Владимир Баршев

С неожиданным и довольно революционным решени-
ем выступила группа депутатов Госдумы. Они предла-
гают отменить штраф за тонировку стекол. 

Предлагается признать утратившей силу часть 3.1 
статьи 12.5 Кодекса об административных правонару-
шениях, по которой управление машиной с тониров-
кой влечет наложение административного штрафа в 
размере 500 рублей. 

По мнению одного из авторов этого проекта, главы 
Комитета Госдумы по труду, соцполитике и делам ве-
теранов Ярослава Нилова, тонирование стекол в авто-
мобиле — это международная практика, поскольку по-
зволяет сделать автомобиль не только комфортным, 
но и безопасным: 
«Тонирование сте-
кол позволяет эко-
номить немалые 
средства в связи с 
уменьшением на-
грузки на кондици-
онер в летний пери-
од, защититься от 
света ослепляющих 
фар встречного ав-
томобиля и солнеч-
ных лучей, мешаю-
щих смотреть на 
дорогу». 

По мнению первого заместителя главы Комитета 
Госдумы по госстроительству и законодательству Вя-
чеслава Лысакова, чтобы отменять такой штраф, надо 
сначала внести изменение в международный закон. А 
именно в технический регламент Таможенного союза о 
безопасности колесных транспортных средств, в кото-
ром четко прописано, что светопропускаемость лобово-
го и передних боковых стекол должна быть не ниже 70 
процентов. Если в странах Таможенного союза с этим 
согласятся, то можно и наше законодательство менять.

Как отметил один из ведущих защитников прав ав-
томобилистов Петр Шкуматов, тонировать лобовое 
стекло категорически нельзя. Но можно допустить то-
нировку боковых стекол. 

А автообозреватель «Вести FM» Игорь Моржаретто 
считает, что у нас не самые драконовские меры за тони-
ровку. В Азербайджане, Грузии или Арабских Эмиратах 
затонированный автомобиль будет отправлен на штраф-
стоянку. А наглухо затонированные машины у многих 
вызывают опасение. Кто его знает, что там внутри? 

Наглухо затониро-
ванные машины 
у многих вызыва-
ют опасение. Кто 
его знает, что нахо-
дится там внутри?

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев провел 
в Израиле переговоры с Джоном Болтоном 

Третья встреча

Иван Егоров, Иерусалим

В 
чера в седьмом часу ве-
чера во вторник в Иеру-
салиме началась дву-
сторонняя встреча Ни-
колая Патрушева и со-
ветника президента 
США по национальной 
безопасности Джона 
Болтона, которая про-

длилась полтора часа. Перед этим 
почти час шли консультации на 
уровне заместителей Патрушева 
и Болтона. Основная тема перего-
воров – урегулирование в Сирии 
и безопасность Ближневосточно-
го региона в целом.  Для Патру-
шева и Болтона это уже третья 
встреча с 2018 года. Встреча Пат-
рушева с Болтоном, которая со-
стоялась 23 августа 2018 года в 
Женеве продлилась пять часов. 
Как заявил секретарь Совбеза РФ 
по ее итогам, состоялась кон-
структивная беседа, во время ко-
торой американская сторона не 
предъявляла каких-либо обвине-
ний в адрес РФ. 

Спектр вопросов включал 
едва ли не все проблемные темы 
в отношениях двух стран: наря-
ду с Сирией, затрагивалась ситу-
ация на Украине и в Афганиста-
не, договоры об ограничении 
стратегических наступательных 
вооружений и о ликвидации ра-
кет средней и меньшей дально-
сти, другие темы. Тогда же Пат-

рушев пригласил своего коллегу 
в Москву для проведения нового 
раунда переговоров. 

Стороны обменялись предло-
жениями, которые позже стали 
предметом обсуждения в Мо-
скве и в Вашингтоне. Планиро-
валось, что Патрушев и Болтон 
примут по итогам консультаций 
в Женеве совместное заявление, 
однако оно так и не было согла-
совано из-за попытки американ-
ской стороны внести в документ 
пункт о якобы имевшем место 
вмешательстве России в выборы 
президента США.

Контакты Патрушева и Бол-
тона в Израиле приобрели до-
полнительный контекст в связи 
с вероятной встречей Владими-
ра Путина и Дональда Трампа на 
саммите G20 в Осаке. Поэтому 
возможно, что одной из тем 
предстоящих переговоров Пат-
рушева и Болтона станет вопрос 
контроля над стратегическими 
вооружениями.

В Израиле в понедельник 
также прошли переговоры се-
кретаря Совбеза России Нико-
лая Патрушева и премьер-ми-
нистра Израиля Биньямина Не-
таньяху. Перед началом встре-
чи Патрушев напомнил, что 
российская делегация находит-
ся в Израиле по поручению 
Владимира Путина, после того 
как премьер Нетаньяху и пре-
зидент Путин договорились об 
этом. Он сообщил, что собира-
ется обсудить со своими колле-
гами из Израиля и США вопро-
сы внутриполитического уре-
гулирования в Сирии, уничто-
жение оставшихся террори-
стов и восстановление этой 
страны. «Мы уделяем серьез-
ное внимание обеспечению 
безопасности Израиля. Для 
того чтобы решить эту задачу, 
необходимо вернуть мир и ста-
бильность в регион, в том числе 
на сирийскую территорию», — 
сказал Патрушев.

Как признался секретарь 
Совбеза, Россия занимается 
обеспечением безопасности Из-
раиля, в том числе потому, что на 
его территории проживает око-
ло двух миллионов русскоязыч-
ных граждан, которые близки 
нам», — признался Патрушев.

В свою очередь Биньямин Не-
таньяху сказал Патрушеву, что 
«наша общая задача» провести 
успешно переговоры с амери-
канской стороной, чтобы дать 
нужный ответ существующим 
вызовам в непростом регионе. 
Также, по его словам, существу-
ющее сотрудничество в области 
обороны между Россией и Изра-
илем уже создало фактор без-
опасности и позитивно влияет 
на ситуацию в регионе. Нетанья-
ху еще раз передал благодар-
ность Владимиру Путину за те 
гуманитарные шаги, которые 
Россия предприняла по поиску и 
возвращению останков израиль-
ских солдат из Сирии. 

Что касается запланирован-
ной на вторник трехсторонней 
встречи на высоком уровне, то 
секретарь СБ РФ выразил над-
ежду, что она даст позитивные 
импульсы и станет основой для 
рабочих контактов между заин-
тересованными министерства-
ми и ведомствами. 

В ходе встреч Патрушев и Болтон 
обсуждают едва ли не все пробле-
мы в отношениях России и США.

А К Ц Е Н Т

Для Патрушева и Болтона это уже третья 
встреча с 2018 года. В прошлом году они 
провели переговоры в августе в Женеве 
и в октябре — в Москве

МВД Инспекторам ДПС 
не дадут отбирать права, 
а административные наказания 
водителей не изменятся

Арест останется

Иван Петров

Министерство внутренних дел 
не намерено инициировать 
расширение полномочий со-
трудников ГИБДД, а также от-
менять административное на-
казание в виде ареста. Об этом 
в понедельник сообщили в 
пресс-центре МВД России.

«В ряде средств массовой 
информации отдельные высту-
пления были освещены фраг-
ментарно и с искажением смы-
сла предложенных для обсу-
ждения докладов. Распростра-
ненные в СМИ предложения в 
части расширения полномо-
чий сотрудников Госавтоин-
спекции и упразднения отдель-
ных видов административных 
наказаний не являются офици-
альной позицией МВД», — ци-
тирует ТАСС ответ министер-
ского пресс-центра. 

В полицейском ведомстве 
пояснили, что прозвучавшие 
на недавно прошедшем фору-
ме научные доклады и сужде-
ния носили дискуссионный 
характер. То есть это не более 
чем предложения, которые 
были вынесены на обсужде-
ние, а не подготовленные ми-
нистерством инициативы. 

Речь идет о прошедшей в 
Москве 20 июня научно-пра-
ктической конференции, по-
священной 45-летию со дня об-
разования Научного центра 
безопасности дорожного дви-
жения МВД России. В меропри-
ятии приняли участие специа-
листы и эксперты различных 
ведомств, которые озвучили 
свое мнение по вопросам со-

вершенствования безопасно-
сти дорожного движения. 

Некоторые же СМИ пре-
поднесли озвученные предло-
жения как готовые планы к ре-
ализации. Самым резонан-
сным, в частности, было пред-
ложение разрешить дорож-
ным полицейским самим при-
нимать решения о лишении 
автолюбителей водительских 
прав. Сейчас такое решение 
может вынести только суд. 
Кроме того было предложено 
полностью отказаться от та-
кой меры наказания для авто-
любителей, как администра-
тивный арест.

С обоими предложениями 
на конференции выступил на-
чальник административно-
правового управления депар-
тамента МВД России Дмитрий 
Газизов. Он отметил, что в 
суды в прошлом году было на-
правлено 6,5 млн администра-
тивных дел, из них от МВД — 
4,5 млн. При этом судебный 
пристав в настоящее время 
может ограничить право 
управления автомобилем дол-
жника во внесудебном поряд-
ке, а инспектор ГИБДД — нет. 
По мнению Дмитрия Газизова, 
это несправедливо. 

Что же касается ареста, то, 
по словам офицера МВД, лю-
дям приходится стоять в оче-
реди, чтобы отбыть его, так как 
на всех не хватает мест. При 
этом 70 процентов арестов на-
значаются на срок до 3 суток. 
Газизов считает, что нужно от-
казаться от ареста вовсе, а вве-
сти превентивное задержание 
до 48 часов. 

МЧС Российские и сербские 
спасатели проведут учения

Пойдут в огонь, 
опустятся на дно

Тимофей Борисов, Ниш 

Большой десант МЧС России 
прибыл в сербский город Ниш, 
чтобы обеспечить безопа-
сность, по-сербски — безбед-
ность, на потенциально опа-
сных объектах, в высотных зда-
ниях и на воде. Все мероприятия 
пройдут в условиях, макси-
мально приближенных к «бое-
вым», в рамках российско-серб-
ских учений спасательных 
служб «Сербия 2019». 

В январе этого года об их 
проведении договорились пре-
зиденты двух наших стран во 
время личной встречи в Белг-
раде. Несмотря на то что в 
Нише с 2012 года действует гу-
манитарный Центр, никаких 
совместных маневров двух спа-
сательных ведомств никогда не 
проводилось. Россия только 
оказывала помощь, в том числе 
и в сложных ситуациях. Напри-
мер, в этом году исполняется 
двадцать лет, как российские 
врачи МЧС в госпитале лечили 
раненых сербов, пострадавших 
от натовских бомбардировок. 
Также несколько лет подряд 
наши саперы разминируют 
территории в местечке Чуприя 
вокруг разбомбленного и сго-
ревшего склада, снаряды с ко-
торого разлетелись на многие 
километры. Также сотрудники 
Центра проводили операции по 
оказанию помощи и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций в 
Албании, Боснии и Герцегови-
не, Греции и Словении. Но вот 
теперь, как решили главы на-
ших двух стран, пришла пора 
выводить взаимодействие на 
новый уровень.

Этот уровень и будет пока-
зан на учениях. Также будут от-

работаны навыки по ликвида-
ции различных чрезвычайных, 
или, как тут еще довелось услы-
шать смешное для русского уха 
словечко, «вреднячих», ситуа-
ций. Эти ситуации, сегодня сы-
митируют сначала на коман-
дно-штабных учениях по ме-
ждународной системе спасения 
ИНСАРАГ, а потом покажут на 
деле работу авиации, пожарных 
и водолазов. 

«Основные задачи учений — 
отработка координации пожар-
ных и спасателей для совмест-
ной работы в случае ЧС, а также 
повышение уровня готовности 
спасательных подразделений к 
ликвидации и наводнений, и по-
жаров, и аварий на потенциаль-
но опасных объектах», — сооб-
щил корреспонденту «РГ» за-
мдиректора департамента ме-
ждународной деятельности 
МЧС России Игорь Веселов.

Кстати, учения хоть и назы-
ваются российско-сербскими, 
но в них примут участие спаса-
тели из других стран. Напри-
мер, на глубину Бованского озе-
ра доставать утопленный авто-
мобиль отправятся кубинские 
водолазы. 

Также более сорока спасате-
лей прислала Венгрия. Приеха-
ли также профессионалы из Бо-
снии и Герцеговины, Северной 
Македонии, и Турции. Но самый 
большой десант высадился, ко-
нечно, из России. За пару дней 
до начала учений в Ниш прибы-
ли более 150 спасателей МЧС 
России двумя бортами Ил-76. 
Прилетел и самолет-амфибия 
Бе-200. 

Всего планируется, что Рос-
сия привлечет семь воздушных 
судов, включая вертолеты Ми-
26, Ми-8 и Ка-32. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Саранча 
угрожает посевам на юге России

Встали на крыло

Евгений Гайва

Марокканская саранча напала 
на южные регионы России, где 
сейчас стоит жара. Специали-
сты обещают удержать ситуа-
цию под контролем. 

Страдают Дагестан, Став-
ропольский край, Чечня, Кал-
мыкия, Волгоградская, Астра-
ханская и Ростовская области. 
«По оперативным данным, на 
24 июня саранчой заселена 
651 тысяча гектаров. Их них 
выше экономического порога 
вредоносности 235 тысяч гек-
таров, то есть эти площади ну-
ждаются в обработке», — поя-
снил «РГ» заместитель дирек-
тора «Россельхозцентра» 
Дмитрий Говоров. 

В России встречается более 
70 видов саранчи, из них самые 
опасные три вида — итальян-
ский прус, марокканская и ази-
атская перелетная саранча, ко-
торые могут переходить в стад-
ную форму и уничтожать посе-
вы полностью. 

Наиболее прожорливы эти 
насекомые в стадии личинок. 
Именно в этот период нужно 
провести обработку, поясняет 
Говоров. Когда насекомое пе-
рейдет в следующую стадию 
развития — имаго, как говорят 
специалисты, «станет на кры-
ло», оно будет перемещаться 
на большие площади и откла-
дывать яйца. Тогда нашествия 
саранчи жди еще и на следую-
щий год. 

Сейчас саранча в основном 
уже становится на крыло, то 
есть прошла цикл развития. 
Но, по словам Дмитрия Говоро-
ва, обработано инсектицидами 
90 процентов площадей (211 
тысяч гектаров). Это очень хо-
роший показатель. Тем не ме-
нее обработки будут продол-
жаться. Нужно уничтожить са-

ранчу до яйцекладки. Техника 
и препараты в регионах для 
этого есть. 

«Ситуация в принципе под 
контролем. Серьезного ущер-
ба, такого, чтобы где-то поги-
бли посевы сельхозкультур, 
пока не отмечено», — уверяет 
Говоров. Есть небольшие по-
вреждения пастбищ в Дагеста-
не. Но там в степи огромные 
площади, которые сложно 
контролировать.

В том, что урожай в основ-
ном удастся сохранить, увере-
ны в минсельхозе. «Значитель-
ного вреда посевам не наблюда-
ется, в связи с этим говорить о 
рисках ущерба урожаю и повы-
шения продовольственных цен 
не приходится», — пояснили 
«РГ» в пресс-службе ведомства. 
В пострадавших регионах агра-
риям помогают бороться с са-
ранчой. В Чечне введен режим 
чрезвычайной ситуации регио-
нального уровня для предо-
твращения массового распро-
странения саранчи. На борьбу с 
вредителем из регионального 
бюджета выделены деньги, от-
метили в минсельхозе. 

Аналитики аграрного рынка 
также рассматривают нашест-
вие саранчи пока как локаль-
ную проблему, которая вряд ли 
окажет заметное влияние на 
сбор агрокультур. «К тому же 
ожидается похолодание на всей 
европейской части России и на 
юге, а это останавливает раз-
множение саранчи», — отмеча-
ет гендиректор аналитическо-
го агентства «ПроЗерно» Вла-
димир Петриченко. Тем не ме-
нее прогноз по сбору зерновых 
будет понижен из-за засухи. 
«Но снижение валового сбора 
отчасти будет компенсировано 
хорошими погодными условия-
ми в азиатской части Рос-
сии», — сказал эксперт. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Кому выгодна 
дестабилизация правового 
поля на Кубани

Эхо судебной 
аномалии

Артур Баринов, Краснодар

На днях в Краснодарском крае-
вом суде назначен новый пред-
седатель. Им стал Алексей Ши-
пилов, до этого руководивший 
Белгородским областным судом. 
Обычно такие события, относя-
щиеся к сугубо профессиональ-
ной среде, не представляют ин-
тереса для широкой публики, но 
тут случай особый. 

Деятельность судов нередко 
вызывает критику, но именно 
правовая ситуация на Кубани 
уже не первый год находится в 
зоне особого внимания. Вокруг 
решений краснодарских судов, 
даже по самым рядовым делам, 
каких в стране рассматривает-
ся сотни, тенденциозно нагне-
тается обстановка недоверия. 
Вот пример. Автолюбитель при-
обрел машину, в которой выя-
вил брак. Дилеры не хотят заме-
нять авто на исправное. Если 

суд становится на сторону по-
требителя — справедливость 
свершилась. Решений в пользу 
потребителя во всех регионах 
выносится масса, и суды Кра-
снодарского края отнюдь не 
исключение, но только реакция 
на их действия почему-то со-
вершенно иная. А СМИ рассма-
тривают эти, по сути, рутинные 
дела как бы под лупой, освещая 
каждый шаг на всю страну. 

Вспыхивают конфликты 
между собственниками земель-
ных паев, между крупными аг-
ропредприятиями и фермерами. 
Подобные споры характерны не 
только для Краснодарского 
края, они присущи всем сельско-
хозяйственным регионам, но об-
суждаются только примеры из 
Кубани. 

Прямо правовая аномалия 
какая-то! Но давайте посмотрим 
статистику Верховного суда: в 
подавляющем большинстве слу-
чаев он оставляет решения кра-
снодарских коллег в силе, что 

при объективном рассмотрении 
в Москве свидетельствует об их 
полном соответствии закону и 
обстоятельствам дел. Впрочем, 
не наша задача делать выводы, 
справедливы или нет решения 
кубанских судов, вопрос в том, 
почему практически любое их 
действие вызывает огромный 
резонанс. 

— Теперь уже очевидна целе-
направленная кампания с ис-
пользованием вбросов через 
анонимные ресурсы, сайты-
«прокладки» и обвинениями в 
поголовной коррупции. Обычно 
такие приемы используются, 
чтобы надавить на конкретного 
судью для вынесения нужного 
заказчику решения, — коммен-
тирует политолог Станислав 
Смагин. — Учитывая бюджеты 
подобных кампаний, их может 
позволить себе только серьез-
ный бизнес. В Краснодарском 
крае заказчиком «давлений» на-
зывают один из крупных кон-
цернов из соседнего региона. 

За кампаниями по дискреди-
тации правосудия, одиозными 
публикациями во время судеб-
ных процессов стоит не стремле-
ние сделать суды более объек-
тивными, а совсем наоборот — 
желание, прежде всего, заинте-
ресованного крупного бизнеса 
надавить на них. Цель — иметь 
«ручной» суд. Вот чем опасны 
подобные кампании. Читая ано-
нимные вбросы, важно разо-
браться, кому это выгодно и кто 
их финансирует.

Руководство Верховного суда 
и страны взвешенно подходит к 
решению кадровых вопросов. 
Поэтому в том же Краснодар-
ском крае председателем назна-
чен Алексей Шипилов — судья с 
безукоризненной деловой репу-
тацией, высокопрофессиональ-
ный юрист, в одинаковой степе-
ни удаленный как от местных 
элит, так и от заказчиков кампа-
нии по дискредитации кубан-
ской системы правосудия. Появ-
ление такой фигуры должно ста-
билизировать правовую ситуа-
цию в регионе. Ситуация с ку-
банскими судами подняла про-
блему намеренного очернения 
системы правосудия. Конечно, 
нужно бороться с манипулиро-
ванием общественным мнени-
ем, но самое главное — твердая и 
последовательная линия судеб-
ной системы на законность и 
бескомпромиссность. 

Читая анонимные 
вбросы, важно 
разобраться, кому 
это выгодно и кто 
их финансирует

Принудить водителей сдирать тонировку удалось только после  
применения статьи за неисполнение требования инспектора.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управление строительства и архитектуры Администрации 
Саткинского муниципального района объявляет о проведе-
нии общественных обсуждений по рассмотрению экологичес-
ких аспектов объекта: «Разработка проектной документации 
2 и 3 очереди полигона твердых коммунальных отходов горо-
да Сатка» в форме общественных слушаний. Участок располо-
жен в 500—600 метрах от реки Б. Сатка, за территорией пром-
зоны ПАО «Комбинат «Магнезит».

 Замечания и предложения в течение 30 дней со дня публи-
кации принимаются в письменном виде на адрес электронной 
почты: ecosatka@mail.ru.

Общественные слушания состоятся 05 августа 2019 года, в 
13.30, по адресу: г. Сатка, ул. Металлургов, 2, зал заседаний 
Администрации Саткинского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаем земельный участок промназначения, 2,5 га  
г. Воронеж, ул. Космонавтов, д. 1

Рядом с центром города, в собственности, лимит мощности электро-
энергии 1500 кВт, газ среднего давления, ГРП на территории, ж/д путь 
180 м, общая площадь объектов недвижимости 1829 кв.м. Категория 
земель — земли населенных пунктов, разрешенное использование — 
для объектов недвижимости. Кадастровый номер: 36:34:0506047:56. 
Сайт: http://www.asfalt-vrn.ru. тел.: +7 906 582 3131, +7 906 580 2790
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Юлия Кривошапко

В 
России не будут сокра-
щать сеть сельских по-
чтовых отделений. Бо-
лее того, планируется 
переформатировать 
их и расширить фун-
кционал. Об этом и 
других социальных 
проектах «Почты Рос-

сии» в интервью «Российской 
газете» рассказал заместитель 
генерального директора по по-
чтовому бизнесу и социальным 
услугам Ярослав Мандрон.

«Почта России» вместе с 
крупными торговыми сетями 
занимается обеспечением на-
селения бюджетными при-
ставками в рамках перехода 
на цифровое телевидение. 
Участие в этом проекте было 
инициативой самой почты 
или решение принималось на 
уровне минкомсвязи? 

ЯРОСЛАВ МАНДРОН: «Почта России», 
наверное, самое социально ори-
ентированное предприятие в на-
шей стране. Судите сами — при-
мерно три четверти наших отде-
лений расположены в сельской 
местности. И было бы странно, 
если бы мы не уделяли стратеги-
ческое внимание различным со-
циальным проектам.

Что касается непосредствен-
но проекта по обеспечению на-
селения доступным абонент-
ским оборудованием, принима-
ющим цифровой сигнал обяза-
тельных общедоступных телека-
налов, то мы являемся одним из 
его ключевых авторов. Напом-
ню, что в январе 2019 года Мин-
комсвязь России, Минпромторг 
России, «Почта России» и круп-
нейшие игроки цифрового ре-
тейла подписали меморандум. 
Согласно документу мы взяли на 
себя обязательства стремиться к 
поддержанию в продаже ассор-
тимента оборудования для прие-
ма цифрового телесигнала, в том 
числе в низшем ценовом сегмен-
те — в пределах 1 тысячи рублей.

Логика меморандума абсо-
лютно прозрачна: если в круп-
ных городах покупатель сам мо-
жет выбрать, где и по какой цене 
он купит приставку, то в отда-
ленных и труднодоступных ре-
гионах с этим возникают про-
блемы — здесь попросту нет ни 
сетевых магазинов, ни операто-
ров кабельного ТВ. Зато везде 
есть отделения почтовой связи. 
И в этом смысле мы совершенно 
осознанно интегрировались в 
решение государственной зада-
чи стопроцентного обеспечения 
населения цифровым ТВ. Также 
важно отметить, что в ряде реги-
онов мы предоставляем возмож-
ность жителям приобрести при-
ставку в долг, например, до полу-
чения пенсии или пособия.

Не было ли дефицита дешевых 
приставок в почтовых отделе-
ниях накануне третьего эта-
па перехода на цифру?

Я Р О С Л А В  М А Н Д Р О Н :  Мы успешно 
справились с первым и вторым 
этапами перехода на цифровое 
эфирное телевизионное веща-
ние в феврале и апреле, смогли 
обеспечить эффективное управ-
ление складской логистикой и 
товарными запасами. Поэтому к 
третьему этапу мы подошли, что 
называется, во всеоружии, и де-
фицит приставок нашим клиен-
там точно не грозит. Во-первых, 
мы сформировали значитель-
ный запас оборудования на сво-
их складах — на четыре месяца 
вперед. Во-вторых, даже если в 
момент обращения в почтовое 

отделение приставки нет в нали-
чии, то ее можно заказать, после 
чего приставку доставят в самые 
короткие сроки. И в-третьих, са-
мое главное: мы отслеживаем 
ситуацию с приставками бук-
вально в режиме реального вре-
мени. И если видим, что в каких-
то точках спрос повышается, то 
немедленно направляем туда до-
полнительные объемы товара. 
Но нужно также учитывать, что 
многие жители страны уже зара-
нее запаслись нужным абонент-
ским оборудованием, чему спо-
собствовала массированная ин-
формационная кампания о пере-
ходе на цифровое эфирное теле-
визионное вещание.

Кстати, «Почта России» стала 
своеобразным трендсеттером на 
рынке ретейла цифровых при-
ставок: обеспечив все население 
страны доступом к самым деше-
вым приставкам (по 990 ру-
блей), «Почта России» исключи-
ла возможность спекуляции на 
этом большом государственном 
проекте, поскольку другим 
участникам рынка теперь также 
приходится держать невысокие 
цены. 

Почтальоны доставляют 
приставки в каждый дом и по-
могают их настроить?

ЯРОСЛАВ МАНДРОН: Да, если это нуж-
но клиенту. Причем на совер-
шенно добровольной основе. Не 
забывайте, что мы говорим в 
первую очередь о сельской мест-
ности, где отношения строятся 
совершенно по-другому, по-со-
седски. Почтальон здесь свой че-
ловек, почти родня, ему доверя-
ют. Почтальоны не только прода-

ют приставки, доставляют их, 
помогают в настройке. Они даже 
выясняют, может ли конкретный 
домовладелец претендовать на 
получение государственной фи-
нансовой помощи для приобре-
тения цифрового оборудования. 
Вообще 124 тысячи почтальонов 
по всей стране, из которых более 
половины работают в неболь-
ших городах и сельской местно-
сти, — это целая «социальная ар-
мия», которой под силу решать 
любые комплексные задачи все-
российского масштаба.

Топ-менеджеры «Почты Рос-
сии» в разное время озвучивали 
примерно один и тот же 

факт: больше половины по-
чтовых отделений, преимуще-
ственно сельских, в России пла-
ново-убыточные. Не планируе-
те ли вы сокращать количе-
ство отделений? Какие шаги 
предпринимает руководство 
компании, чтобы находить 
средства на поддержание 
сети? 

ЯРОСЛАВ МАНДРОН: «Почта России» 
не просто коммерческая органи-
зация. Как я уже сказал, подавля-
ющее количество наших отделе-
ний расположено в сельской 
местности, и мы выполняем важ-
нейшую социальную функцию. 
Скажу больше: для тысяч насе-
ленных пунктов по всей стране 
«Почта России» — единственный 
символ государственности. Мы 
присутствуем там, откуда ушел 
другой бизнес — банки, ретейл. 
Поэтому ни о каких сокращени-
ях количества отделений — пусть 
даже убыточных — речи быть не 
может. Более того, в законе об ак-

ционировании «Почты России» 
прописаны конкретные и до-
вольно жесткие условия доступ-
ности почтовых услуг во всех без 
исключения уголках нашей 
страны. Везде, где живут люди, 
должна работать почта, не важ-
но — в крупном мегаполисе или 
небольшом сельском населен-
ном пункте. 

Но вы боретесь с убыточно-
стью отделений. Каким обра-
зом?

ЯРОСЛАВ МАНДРОН: Есть идея сде-
лать такие отделения не просто 
местом оказания традиционных 
почтовых и финансовых услуг, а 
неким центром местной общест-
венной жизни, центром притя-
жения населения, если хотите. И 
мы готовы в это инвестировать.

Мы знаем, что повышение ка-
чества жизни населения (в пер-
вую очередь сельского) — важ-
нейшая государственная задача 
сегодня. Это заложено в нацио-
нальных проектах, это отражено 
в показателях эффективности 
работы руководителей регио-
нов. Перед региональными вла-
стями сейчас поставлена серьез-
ная нетривиальная задача — по-
высить качество жизни на селе 
за счет доступности медицин-
ских, социальных, финансовых, 
страховых и иных услуг. Для реа-
лизации этой задачи необходи-
ма инфраструктура, которую во 
многом нужно создавать с нуля, 
а это колоссальные затраты 
бюджетных средств.

«Почта России» имеет все не-
обходимые ресурсы, компетен-
ции и возможности, чтобы вне-
сти существенный вклад в реше-
нии этой проблемы. 

За счет ремонта, увеличения 
площадей и технического доо-
снащения сельских отделений 
почтовой связи мы планируем 
сформировать для сельского на-
селения центры притяжения, 
центры общественной жизни, 
которые могут стать помимо 
источника получения традици-
онных почтовых и финансовых 
сервисов также центром обуче-
ния, повышения квалификации 

и профессиональной ориента-
ции, платформой социально-
значимых и бытовых услуг. 
Здесь возможен самый разноо-
бразный перечень сервисов, ва-
риантов много.

Отдельного внимания заслу-
живает проект в области оказа-
ния социально-значимых услуг. 
Его основная цель — обеспечить 
сбалансированное социальное 
обслуживание и медицинскую 
доврачебную помощь на дому 
гражданам пожилого возраста, 
людям с ограниченными воз-
можностями с помощью специа-
листов «Почты России», как это 
было сделано, например, в Нов-
городской области. Там при под-
держке регионального мини-
стерства здравоохранения был 
разработан специальный опро-
сник. Мы «подгрузили» этот 
опросник в мобильные устрой-
ства почтальонов, и теперь они 
не только приносят пенсию, но и 
передают данные о состоянии 
здоровья местных жителей в 
профильные учреждения, после 
чего уже медицинское учрежде-
ние работает с гражданином и 
предоставляет ему рекоменда-
ции по результатам опроса.

На сбор каких данных ориен-
тированы опросники в рамках 
этого проекта?

ЯРОСЛАВ МАНДРОН: Опросники «на-
строены» на мониторинг трех 
самых главных проблем совре-
менного человека: онкология, 
сердечно-сосудистые заболева-
ния, диабет. Мы не пытаемся за-
менить врачей, это невозможно, 
но мы можем снизить объем ру-
тинной работы, чтобы врачи мо-
гли осуществлять свои непо-
средственные профессиональ-
ные функции. С учетом получен-
ных посредством опросников 
данных профильными специали-
стами будут формироваться 
группы повышенного риска, 
нуждающиеся в очном визите к 
врачу, и целевая программа дей-
ствий. Своевременные профи-

лактические мероприятия по-
зволят избежать последующего 
полноценного лечения пациен-
тов, что приводит к кратной эко-
номии бюджетных расходов. Но 
самое главное — это жизнь и здо-
ровье наших граждан. Мы гор-
димся тем, что сведения, своев-
ременно предоставленные по-
чтальонами, спасли уже не одну 
жизнь. 

В каких еще регионах идут та-
кие пилоты?

ЯРОСЛАВ МАНДРОН: Успешно старто-
вали Самарская, Калининград-
ская области, ряд других регио-
нов. Запросов от краев и обла-
стей гораздо больше, но мы ста-
раемся делать все поэтапно, что-
бы было меньше накладок, нара-
батывать лучшие практики для 
последующего постепенного ти-
ражирования нашего решения.

Есть ли у «Почты России» 
поддержка федерального Мин-
здрава по этому проекту? 

ЯРОСЛАВ МАНДРОН: У нас разные за-
дачи. Минздрав создает инфра-
структуру, организует лечебный 
процесс, обеспечивает профес-
сиональное здравоохранение. А 
мы — «на передовой», наша зада-
ча — профилактика, постоянный 
мониторинг и сбор первичной 
информации о группах риска. 
Мы, как я уже говорил, позволя-
ем снизить объем рутинной ра-
боты, выполняемой врачами, а 
также предоставить им точеч-
ную информацию о гражданах, 
нуждающихся во врачебной по-
мощи, посредством очного визи-
та или телемедицинских серви-
сов. 

«Почта России» реализует со-
циально значимые проекты, 
связанные не только с оказани-
ем доврачебной, но социальной 
помощи населению. Насколько 
востребованы такие услуги у 
населения, чем обусловлен 
спрос?

ЯРОСЛАВ МАНДРОН: Крайне востре-
бованы. Причем, как это ни 
странно, не только в сельской 
местности, но и в больших горо-
дах. Я имею в виду так называе-
мую проблему «заложников 
квартир». Это малоподвижные 
люди, чаще всего уже в преклон-
ном возрасте, которые физиче-
ски не могут покинуть свою 
квартиру. Даже сходить в мага-
зин для них — проблема. Конеч-
но, существуют специальные со-
циальные службы. Но проблема 
в том, что социальные службы 
не всегда владеют полной ин-
формацией, сколько таких лю-
дей, у них не хватает времени и 
возможностей собрать, обо-
бщить такие данные. Зато такая 
возможность есть у «Почты Рос-
сии». Почтальон приходит в каж-
дый дом и в каждую квартиру — 
приносит пенсию, продукты, то-
вары. Ему достаточно задать 
клиенту пять простых вопросов, 
чтобы через довольно короткое 
время «Почта России», а значит, 
и государство, получила полную 
информацию о «заложниках 
квартир» на всей территории 
страны. И это только один из 
проектов, в которых помощь со-
трудников почты была бы кста-
ти. Подобных проектов могут 
быть десятки. И кстати, участие 
почты в них позволило бы наря-
ду с серьезной экономией бюд-
жетных средств регионов повы-
сить зарплаты почтовикам, ко-
торые будут оказывать подоб-
ные дополнительные услуги. 

ВООРУЖЕНИЕ 
На «Армии-2019» впервые 
покажут российский 
ударный беспилотник 

Бенефис 
«Охотника» 

Александр Степанов

В парке «Патриот» сегодня открывается одна из круп-
нейших военных выставок — «Армия-2019». Уже в пя-
тый раз этот международный военно-технический фо-
рум покажет современные достижения российской 
оборонной науки и техники. 

В этом году свои экспозиции впервые представляют 
Китай, Пакистан и Турция. В целом на форум собра-
лись представители более 1,5 тысячи оборонных пред-
приятий, которые продемонстрируют свыше 27 тысяч 
образцов своей продукции. Высока вероятность, что 
впервые будет показан перспективный тяжелый удар-
ный беспилотник «Охотник». Зрители смогут увидеть 
боевой робототехнический комплекс «Паладин» и мо-
дернизированный комплекс ПВО «Панцирь-СМ». В це-
лом на выставке покажут около 30 новых образцов во-
енной и гражданской техники. 

ОРУЖИЕ Спецслужбы 
принимают на вооружение 
уникальную снайперскую 
винтовку

Точность 
гарантирована

Михаил Фалалеев

Уникальность новой снайперской винтовки, которую 
стали заказывать — пока для пробы — российские сило-
вые структуры, в том числе минобороны, ФСБ, ФСО, 
Росгвардия и МВД, заключается сразу в двух факторах. 
Речь идет об изделии ORSIS Т-5000 — высокоточной 
винтовке с говорящим названием «Точность».

Во-первых, это исключительно российская разра-
ботка. До сих пор наши профессионалы экстра-класса 
применяли в основном австрийские, английские или 
американские винтовки. Кстати, это не унижение зна-
менитой снайперской винтовки Драгунова (СВД). У 
этого оружия совсем другие тактические задачи — вы-
бивать в ходе общевойскового боя офицеров и млад-
ших командиров противника, пулеметчиков и грана-
тометчиков. Дальность стрельбы — 500 — 800 метров. 
Такая винтовка по штату положена в каждом мото-
стрелковом отделении, выдается наиболее способно-
му солдату-срочнику. То есть это оружие поля боя. 

 Речь же идет об оружии совсем иного уровня, спо-
собного гарантированно поражать цель на расстоя-
нии 1500 метров. И задачи у таких снайперов совсем 
другие — уничтожение других снайперов или терро-
ристов, удерживающих заложников. И теперь мы мо-
жем сказать, что у нас есть нечто достойное от отече-
ственного производителя.

 Во-вторых, ка-
либр винтовки. Есть 
два варианта: под 
калибры 7,62/51 мм 
и 8,6/69 мм, причем 
для каждого разра-
ботаны и бронебой-
ные пули. То есть 
можно расстрели-
вать на огромной 
дистанции и легко-
бронированные 
цели. Как говорит-
ся, «фишка» здесь в 
том, что большинст-
во иностранных снайперских винтовок, стреляющих 
на такую гигантскую дистанцию, — крупного калибра, 
как правило — 12,7 мм. Как у крупнокалиберного стан-
кового пулемета «Браунинг» или у нашего КПВТ, кото-
рый устанавливают на бронетранспортерах . А тут, по 
сути, «мелкашка». Надо ли объяснять, что выстрел из 
«Точности» гораздо легче замаскировать, чем из ее бо-
лее мощной зарубежной «сестры»? А результат — тот 
же. Видимо, российские оружейники компенсировали 
уменьшение калибра толщиной ствола: диаметр дуль-
ного среза — 22 мм. Опять же винтовка магазинная, то 
есть с увеличенной скорострельностью. В отличие от 
крупнокалиберных «снайперок» не требуется после 
каждого выстрела вручную заново вставлять в патрон-
ник патрон и отвлекаться от наблюдения за сектором 
огня. Питание патронами осуществляется из отъемных 
коробчатых магазинов емкостью 5 и 10 патронов.

 Стрелять из этой винтовки можно в любое время 
года и суток при любой погоде. Промах практически 
исключен. Однако у этого оружия есть серьезный не-
достаток — сложность серийного производства. Поэто-
му наши силовики и колеблются с массовыми заказа-
ми. Достаточно сказать, что в гражданском — охотни-
чьем или спортивном — варианте стоимость винтовки 
достигает 400 тысяч рублей.

Тут важна обработка ствола, его необходимо изгото-
вить с минимальными допусками. Чтобы добиться иде-
альной точности, погрешность обработки ствола не 
должна превышать одного микрона. Оборудование для 
этой технологической операции создано в нашей стране. 

По сути, каждый ствол — это ручная, штучная рабо-
та, которую на поток не поставишь. 

ЗДОРОВЬЕ Пациенты смогут проконтролировать, какую медицинскую помощь они получили 

Полис в телефоне
Ирина Невинная

К
аких врачей посещал, ка-
кие обследования и виды 
л еч е н и я  п р охо д и л  и 

сколько все это стоило — такая 
информация, даже если чело-
век лечился в медучреждениях 
в разных регионах, скоро будет 
доступна на портале госуслуг в 
«личном кабинете». Благодаря 
такой базе данных, кстати, 
можно будет увидеть назначе-
ния и процедуры, которых че-
ловек в действительности не 
получал, и пожаловаться на 
приписки. Все это благодаря 
цифровым технологиям, на ко-
торые переходит обязательное 
медицинское страхование? На 
вопросы «РГ» ответила предсе-
датель Фонда ОМС Наталья 
Стадченко.

Наталья Николаевна, какие 
возможности получат гра-
ждане благодаря цифровым 
технологиям? 

Н А Т А Л Ь Я  С Т А Д Ч Е Н К О :  С е г о д н я 
ФОМС ведет несколько проек-
тов, которые позволят уже в 

ближайшем будущем выпол-
нять многие необходимые для 
медицинского страхования 
действия онлайн или с исполь-
зованием электронных доку-
ментов. 

Так, с 2019 года на Едином 
портале госуслуг появилась 
возможность посмотреть спи-
сок услуг, оказанных пациенту 
в рамках ОМС, и их стоимость 
за выбранный период времени. 
Даже если пациент лечился в 
нескольких регионах, вся ин-
формация будет отражаться в 
единой справке. Это логично и 
удобно, но с точки зрения ин-
формационных технологий это 
было сделать не так-то просто, 
ведь речь идет о сохранении 
врачебной тайны и защите пер-
сональных данных — вся инфор-
мация должна быть доступна 
только самому гражданину.

Иногда, если удается загля-
нуть в свою медкарту, в ней 
можно прочитать неожи-
данные вещи. Например, что 
было выполнено дорогое иссле-
дование, которого на самом 

деле не было. Если такие при-
писки будут обнаружены, что 
должен сделать человек?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Если гражда-
нин видит, что список оказан-
ных ему услуг не соответствует 
действительности, он может 
здесь же на портале составить и 
отправить обращение. Такое 
обращение — железное основа-
ние для проверки, которую бу-
дет обязан провести террито-
риальный фонд ОМС и сооб-
щить заявителю о результатах. 
Все взаимодействие с пациен-
том при этом будет проходить в 
рамках портала госуслуг, визи-
тов в страховую компанию не 
потребуется. До конца 2019 
года у пользователей портала 
появится возможность отме-

тить в интерактивной форме 
фактически не оказанные услу-
ги в списке услуг.

Устойчивая обратная связь 
с населением очень важна, мы 
делаем для этого все возмож-
ное. Люди сами должны быть 
заинтересованы контролиро-
вать качество и полноту оказы-
ваемых им услуг. Только в этом 
случае мы сможем реально 
улучшить контроль за медуч-
реждениями. 

В новых правилах ОМС пред-
усмотрено, что полис ста-
нет электронным. Это даст 
застрахованным гражданам 
какие-то преимущества?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Мы уже при-
выкли, что полис страхования 

здоровья в зарубежных поезд-
ках или полис ОСАГО можно 
оформить в электронном виде, 
не выходя из дома. Цифровой 
полис ОМС — не исключение. 
Им можно будет пользоваться 
уже в начале 2021 года. Такой 
полис не имеет физического 
носителя, его можно сохранить 
на смартфон в виде электрон-
ного документа. Конечно, это 
удобно. Это позволит, напри-
мер, оформлять полис новоро-
жденным сразу же в роддоме, 
дистанционно. Но и сейчас, и в 
будущем мы не будем отказы-
ваться от бумажной формы по-
лиса: все, кто захочет иметь его 
именно в таком виде, такую 
возможность сохранят.

Сейчас, обратившись за по-
лисом ОМС, гражданин полу-
чает временный документ 
на время, пока готовится по-
стоянный. Как это будет в 
случае перехода на цифровой 
полис?

НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО: Еще один этап 
при переходе к цифровому по-
лису — временное свидетельст-

во в электронной форме. Это, 
по сути, временная «копия» по-
лиса ОМС, которая дает право 
человеку получать все виды по-
мощи в рамках программы 
ОМС, пока фонд проверяет его 
данные и готовит к выдаче ему 
постоянный полис. Раньше та-
кие свидетельства выдавались 
в виде бумажной справки, а те-
перь такой документ внесен во 
все необходимые нормативно-
правовые акты. 

Временное свидетельство в 
электронной форме будет до-
ступно в «личном кабинете» 
пользователя портала госуслуг 
в течение нескольких десятков 
минут после успешной обра-
ботки заявления. Этот шаг — на-
чало перехода к полностью 
цифровым полисам.

Позже временные полисы 
уже не понадобятся — челове-
ку будет оформляться сразу 
постоянный электронный по-
лис. 

СВЯЗЬ На селе появятся почтовые отделения нового формата

Почта остается с человеком

«Почта России» готова инвестировать 
в переформатирование почтовых 
отделений.

А К Ц Е Н Т

Для удобства клиентов почта сейчас 
разрабатывает мобильное приложение, 
в котором будут отображаться 
юридически значимые отправления

— Все главные новости форума, фото и комментарии — 
на сайте 
rg.ru/sujet/forumarmia2019

— О новейшем вооружении РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

Винтовка «Точность» оснащена оптическим прицелом, лазер-
ным дальномером, ночной и тепловизионной насадками. 

В гражданском — 
охотничьем или 
спортивном — 
варианте цена 
винтовки — 
400 тысяч рублей

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1707772

Полный текст интервью 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1707767

А К Ц Е Н Т

Мамы смогут оформить полис ОМС 
только что рожденным детям 
сразу же в роддоме
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Керри Саймондс, по слухам, стала причиной развода Бориса 
Джонсона.

СКАНДАЛ Рейтинг Бориса 
Джонсона пострадал 
от семейной ссоры 

Опасные связи

Ариадна Рокоссовская

Женские крики, звуки ударов, звон бьющейся посуды — 
вот, что услышали в минувшую пятницу соседи главно-
го претендента на британское премьерское кресло Бо-
риса Джонсона. Один из жильцов дома в Кемберуэлле 
на юге Лондона вызвал полицию «из-за беспокойства 
за девушку». Опасения оказались беспочвенными — от 
«семейной» стычки в квартире Джонсона пострадал 
только его рейтинг.

Напомним, что после заявления Терезы Мэй об от-
ставке и серии голосований в Консервативной партии 
остались два претендента на премьерское кресло: экс-
глава МИД Борис Джонсон и его преемник на этом по-
сту Джереми Хант, причем первый обладает значи-
тельным преимуществом. Некоторые эксперты утвер-
ждают, что этим он обязан, в том числе, своему новому 
имиджу, придуманному его PR-советником и одновре-
менно близкой подругой Керри Саймондс. И вот те-
перь, когда свой выбор предстоит сделать примерно 
160 тысячам членов Консервативной партии, рейтинг 
Джонсона пошел 
вниз из-за «семей-
ного» скандала, 
свидетелями кото-
рого стали все сосе-
ди пары и даже по-
лиция. Вызвавший 
стражей порядка 
сосед Джонсона и 
Саймондс сообщил 
им: «Раздался звук, 
похожий на бьющи-
еся тарелки, затем 
крики, и я уверен, 
что это кричала 
Керри. Она требо-
вала: «Убирайся из 
моего дома!», а он отвечал: «Нет». После крика насту-
пила тишина. Моя партнерша, которая уже лежала в 
постели и засыпала, услышала громкий стук, дом за-
трясся». Прибывшие полицейские не обнаружили по-
страдавших. А Джонсон, как поговаривают, несмотря 
на взрывные отношения с Керри, собирается прихва-
тить ее с собой, если его переезд в премьерскую рези-
денцию на Даунинг-стрит все же состоится.  

31-летняя Керри Саймондс — не просто симпатичная 
девушка из толпы. Дочь известнейшего журналиста, од-
ного из основателей авторитетного издания The 
Independent Мэтью Саймондса и его жены — юриста 
Джозефин Макафи, в течение восьми лет занималась 
связями с общественностью в Консервативной партии. 
В возрасте 29 лет она возглавила отдел коммуникации, 
была признана отраслевым журналом PR Week вторым 
по уровню влиятельности специалистом по связям с об-
щественностью в Великобритании. В 2018 году она ушла 
с этой должности, как стало ясно позже, предпочтя свя-
зям с общественностью связь с Джонсоном. По данным 
таблоида The Sun, сейчас она занимается благотвори-
тельным проектом «Живые океаны», и при этом помога-
ет своему «бойфренду» вести кампанию за премьерское 
кресло. Официальное подтверждение их роман получил 
только в июне, когда Керри заявила, что поддерживает 
премьерские амбиции Бориса. Таблоиды уже сообщают, 
что Джонсон может стать первым премьером Великоб-
ритании, женившимся на этом посту. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ Почему 250 тысяч жителей Чехии потребовали отставки премьера 

Целят в Бабиша, попадут в Земана
Владимир Снегирев, 
Российская газета, Прага 

Э
то была уже третья по сче-
ту крупная демонстрация 
в чешской столице за два 

последних месяца. По оценкам 
полиции в ней приняли участие 
250 тысяч человек — это рекор-
дная цифра трех последних деся-
тилетий, иначе говоря, со времен 
«бархатной революции» чехи не 
проводили столь массовых про-
тестов. А повод все тот же: недо-
вольство главой кабинета.

Теперь можно уверенно ут-
верждать, что 64-летний Андрей 
Бабиш вошел в историю Чехии 
как один из самых критикуемых 
руководителей правительства. 
Причем стрелы в его сторону по-
летели еще тогда, когда Бабиш 
был министром финансов и ви-
це-премьером. Политика запо-
дозрили в незаконном получе-
нии дотаций от Евросоюза для 
нужд его агрохолдинга, кон-
фликте интересов, уклонении от 
уплаты налогов. Впрочем, затем 
обвинения стали множиться как 
снежный ком, пущенный с горы. 
Давление на СМИ, сотрудниче-
ство в молодые годы с органами 
безопасности, злоупотребление 
властными полномочиями, тем-
ные манипуляции с собствен-
ным сыном от первого брака…

Тогда Бабиш под мощным 
давлением как улицы, так и по-
литиков, был вынужден поки-
нуть министерский пост и согла-
сился ответить на все вопросы 
правосудия. Спустя некоторое 
время он был лишен депутат-

ской неприкосновенности, а сле-
дователи пообещали оператив-
но довести дело до суда. 

Однако, как показали даль-
нейшие события, Бабиш вовсе 
не уполз в нору, чтобы там зали-
зывать полученные раны, а, на-
против, перешел в активное на-
ступление. Осенью 2017 года 
возглавляемое им движение 
ANO убедительно выиграло пар-
ламентские выборы, президент 
Милош Земан назначил Бабиша 
премьером и поручил ему сфор-
мировать кабинет. С тех пор имя 
олигарха-политика не сходит со 
страниц газет и телеэкранов, а 
демонстрации с требованиями 
его отставки стали такой же при-
вычной особенностью Праги, 
как толпы туристов на Старо-
местской площади. 

Причем человеку, далекому 
от чешской ментальности, по-
нять это иногда бывает нелегко. 
Андрей Бабиш не заподозрен в 
симпатиях к Москве или Пеки-
ну. За те полтора года, что он 
возглавляет правительство, 
экономика Чехии демонстриру-
ет стабильный рост. Он добился 
увеличения собираемости на-
логов, объявил беспощадную 
борьбу «черному налу», увели-
чил зарплату врачам и учите-
лям и размер пенсии по старо-
сти. Да и в целом средняя запла-
та по стране выросла почти на 
десять тысяч крон — это серьез-
ный показатель. 

Более того, Бабиш зареко-
мендовал себя, как деятель, по-
следовательно верный генераль-
ному курсу ЕС и НАТО, а один из 

своих первых официальных ви-
зитов он нанес в Вашингтон, где 
встречался с главой ЦРУ и был 
принят президентом Трампом. 
Пресса по этому поводу шутила: 
«встретились два миллиардера, 
но наш круче», ибо активы Баби-
ша, действительно, превышают 
капиталы Трампа. Он — против-
ник введения евро (а это пози-
ция подавляющего большинства 
жителей Чехии) и жестко стоит 
на позициях, исключающих лю-
бые поблажки для нежелатель-
ных мигрантов. 

То есть, вроде бы, «свой па-
рень», с какой стороны на него 
ни глянь. Но тогда чего добива-
ются эти сотни тысяч недоволь-
ных граждан? 

Надо сказать, что воскре-
сной акции протеста предшест-
вовали массовые демонстра-
ции, состоявшиеся не только в 
Праге, но и в десятках других го-
родах и поселках страны. А судя 
по транспарантам на рекор-
дном по численности митинге в 
столичном районе Летна, его 
участниками также стали пред-

ставители буквально всех реги-
онов.  Суть тех лозунгов, кото-
рые чаще всего звучали с трибу-
ны, можно выразить так: «Мы 
против коррупции в политике, 
мы за независимость юстиции и 
за свободные СМИ». Главная 
претензия к премьеру все та же: 
уйди в отставку пока проходит 
уголовное расследование, не 
дави на следствие. Кстати, за 
кампанию с Андреем Бабишем 
улица требует отставки и мини-
стра юстиции Марии Бенешо-
вой. 

Организаторами акций стали 
молодые политики из недавно 
образованного движения «Мил-
лион мгновений в поддержку де-
мократии». Как пояснил мне из-
вестный чешский журналист 
Ондра Соукуп, это наиболее ак-
тивные люди из тех, кто призы-
вал голосовать против Земана на 
последних президентских выбо-
рах. Более половины из них жи-
тели чешской провинции. Похо-
же, у этих ребят есть серьезные 
шансы в ближайшем будущем 
влиять на внутренние дела в Че-
хии.  «Возможно, в этот раз про-
тест и выдохнется, — сказал пан 
Соукуп. — Но налаженные связи 
останутся и с этой силой придет-
ся считаться».  Сам премьер до 
последнего сохранял завидное 
спокойствие, демонстрировал 
уверенность в своей правоте, от-
вергал все выдвинутые против 
него обвинения. В его поддержку 
неоднократно высказывался и 
президент Земан, который одна-
жды посоветовал Бабишу не 
вступать в споры со СМИ, кото-
рым «не нравятся успешные 
люди». Как бы там ни было, а ли-
шить главу правительства его 
полномочий может только пар-
ламент, в котором движение 
ANO в коалиции с социал-демо-
кратами и коммунистами имеет 
большинство голосов. В пред-
стоящую среду парламент в оче-
редной раз намерен рассмо-
треть вопрос о недоверии прави-
тельству и с почти стопроцен-
тной вероятностью необходи-
мый сто один голос оппозиция 
снова не наберет. 

ДИПЛОМАТИЯ

ПАСЕ обсудила 
возвращение 
России

САНКЦИИ 
ЗАПРЕТЯТ
Юрий Когалов

Участники летней сессии Пар-
ламентской ассамблеи Совета 
Европы (ПАСЕ) в понедельник 
вечером рассмотрели резолю-
цию, принятие которой откры-
ло бы дорогу для возвращения 
России в эту структуру. На мо-
мент подписания номера реше-
ние еще не было известно, ди-
скуссия продолжалась.

Делегация российских пар-
ламентариев в понедельник на-
правилась в Страсбург, где про-
ходит сессия, но, как заявил 
один из ее членов агентству 
«Интерфакс», подаст заявку на 
участие «только в том случае, 
если ПАСЕ поддержит резолю-
цию, защищающую полномочия 
национальных делегаций по 
участию в работе ассамблеи, го-
лосованию и выступлению». 
Речь идет о докладе главы регла-
ментного комитета Петры Де 
Суттер о «Совершенствовании 
процесса принятия решений 
ПАСЕ относительно полномо-
чий и голосования».

Проект этой резолюции со-
держит поправки в Регламент 
ассамблеи об ограничении сан-
кционного механизма ПАСЕ, 
что закроет возможность ас-
самблеи лишать любую делега-
цию права голоса. Именно та-
кое предложение выдвинул 17 
мая Комитет министров Совета 
Европы (КМСЕ), а затем оно 
было реализовано в докладе. 
Все это откроет возможность 
российской делегации присое-
диниться к работе ассамблеи.

Глава МИД России Сергей 
Лавров выразил надежду на 
окончательное преодоление 
кризиса в Совете Европы, спро-
воцированного русофобски на-
строенным меньшинством.

Напомним, в 2014 году в свя-
зи с возвращением Крыма в со-
став России и ситуацией на Ук-
раине делегация РФ была лише-
на права голоса в ПАСЕ. В знак 
протеста Москва отказалась от 
участия в сессиях ассамблеи и 
обусловила возвращение к пол-
ноценной работе в ПАСЕ восста-
новлением всех полномочий, а 
также внесением поправок в ре-
гламент, не позволяющих впредь 
ущемлять права национальных 
делегаций. В 2017 году Россия в 
связи с этой ситуацией приоста-
новила выплату взноса в бюджет 
Совета Европы. В случае восста-
новления полномочий Москва 
готова погасить долг в размере 
60 миллионов долларов. 

ГЕОПОЛИТИКА США ввели новые санкции против Ирана 
и одновременно призывают его к переговорам

Трамп обещает
Игорь Дунаевский

А
дминистрация пре-
зидента США До-
нальда Трампа во-
п р е к и  п р и з ы в а м 
международного со-
общества не остав-
ляет попыток запу-
гать власти Ирана, 
вновь пустив в ход 

санкционную дубинку. В поне-
дельник глава Белого дома под-
писал указ о «жестких рестрик-
циях» против духовного лидера 
Исламской Республики аятол-
лы Али Хаменеи, его окружения 
и военного руководства. По сло-
вам Трампа, новые меры долж-
ны закрыть им доступ к финан-
совым ресурсам. Позже глава 
минфина США Стивен Мнучин 
уточнил, что будут заблокиро-
ваны активы Ирана на десятки 
миллиардов долларов.

Новым мерам предшество-
вало нарастание напряженно-
сти между Вашингтоном и Теге-
раном, включая инцидент с аме-
риканским беспилотником 
RQ-4 Global Hawk, который на 
минувшей неделе сбили иран-
ские военные. Трамп утвержда-
ет, что изначально планировал-
ся военный ответ, но в конечном 
итоге он «предпочел санкции».

При этом американский ли-
дер без устали говорит о стрем-
лении к диалогу. В интервью те-
леканалу NBC он заявил, что го-
тов разговаривать с лидерами 
Ирана «без всяких предвари-
тельных условий», лишь бы те 
не заполучили ядерное оружие.

Но для властей Ирана при-
влекательность и содержание 
возможного диалога, мягко го-
воря, не очевидны. Во-первых, 
сделка, ограничивающая путь 
Исламской Республики к ядер-
ному оружию, уже существует. 
Это Совместный всеобъемлю-
щий план действий (СВПД), ко-
торый Тегеран в 2015 году за-
ключил с шестеркой стран, по-
верив гарантиям тогдашнего 
президента США Барака Оба-
мы, позже закрепленным резо-
люциями СБ ООН. Но спустя 
лишь три года уже другой глава 
Белого дома в одностороннем 
порядке вывел США из сделки, 
нарушив свои обязательства, а 
теперь запугивает Иран войной 
и санкциями.

Во-вторых, слова Трампа о 
готовности к разговору «без ус-
ловий» — иллюзия. Ведь и спе-
циалисты ООН, и даже амери-
канское разведсообщество 
признавали: Иран выполняет 
все свои обязательства по 

СВПД, ограничивающие ему 
путь к ядерному оружию. Но ад-
министрации США этого мало. 
При введении новых санкций 
Трамп потребовал от Ирана 

свернуть ракетную программу, 
а также пересмотреть всю 
внешнюю политику. Такая вот 
имитация дипломатии в духе 
трамповского лозунга о «мире 
через силу». 

Советник президента Ирана 
Хесаммоддин Ашна в своем 
«Твиттере» написал, что Иран 
«не может принять предложе-

ния к диалогу до тех пор, пока 
сохраняются угрозы и сан-
кции». Он призвал США предло-
жить что-то более конкретное. 
Пока же, как сообщил глава 

МИД Ирана Джавад Зариф, ве-
дутся переговоры с рядом стран 
о разработке финансовых меха-
низмов, которые смягчили бы 
последствия американских ре-
стрикций. Среди таких стран — 
Россия, Китай, Индия и Турция.

Власти США действуют с впе-
чатляющей самонадеянностью. 
Госсекретарь Майкл Помпео пе-

ред введением новых санкций 
заявил, что США хотят постро-
ить глобальную коалицию про-
тив Ирана, включая не только 
враждующие с Тегераном мо-
нархии Персидского залива, но и 
государства Европы. Складыва-
ется ощущение, что главе амери-
канской дипломатии не докла-
дывают, какую реакцию дейст-
вия Вашингтона вызывают в 
мире, даже у стран-союзниц. Чи-
новница французского внешне-
политического аппарата Амели 
де Моншален в интервью телека-
налу CNews сообщила, что Па-
риж отрицательно относится к 
новым санкциям США и «не стал 
бы принимать участия в кон-
фликте против Ирана».

В интервью NBC президент 
США с подкупающей прямотой 
объяснил, почему столь агрес-
сивно ведет себя в отношении 

Ирана, хотя до этого последни-
ми словами ругал авантюры 
своих предшественников на 
Ближнем Востоке. По его сло-
вам, все дело в желании защи-
тить союзников, прежде всего 
Израиль и Саудовскую Аравию. 
Последняя, как сказал Трамп, 
«покупает у американцев воо-
ружения на 400 миллиардов 
долларов», что «очень хорошо» 
и «обеспечивает около миллио-
на рабочих мест в США, если не 
больше». (Впрочем, как утвер-
ждает пресса, эти цифры сильно 
завышены.) Давление на Иран 
пока не дает результата.  Напро-
тив, в ближайшее время Тегеран 
собирается возобновить рабо-
ты по обогащению урана. 

А К Ц Е Н Т

Слова Трампа о готовности к разговору 
с Ираном «без условий» — иллюзия

Репрессивной политикой Трампа 
в отношении Ирана недовольны 
активисты, протестующие у ограды 
Белого дома.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ТЭС-ТЕРМИНАЛ-1» информирует неопределен-
ный круг лиц о начале процедуры общественных обсуждений 
проектной документации «Обоснование хозяйственной де-
ятельности ООО «ТЭС-ТЕРМИНАЛ-1». Площадка нефтебазы 
по хранению и перевалке нефти и нефтепродуктов. Расположе-
ние: Республика Крым, г. Керчь, ул. Свердлова, 49а» (далее — 
Проект), включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, в форме общественных слушаний.

Место осуществления хозяйственной деятельности: 
Республика Крым, г. Керчь, ул. Свердлова, 49а.

Цель намечаемой деятельности: обоснование хозяйс-
твенной деятельности ООО «ТЭС-ТЕРМИНАЛ-1» при произ-
водстве работ по приему, хранению и отпуску нефтепродуктов 
на территории площадки нефтебазы и прилегающей морской 
акватории.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: прием, хра-
нение и отпуск нефтепродуктов.

Заказчик работ: ООО «ТЭС-ТЕРМИНАЛ-1», 295000, Рес-
публика Крым, г. Симферополь, ул. Героев Аджимушкая, д. 5, 
кВ. 11. Е: shpilevskiy@tes-terminal.com, тел.: 8 (3652) 600-050, 
8 (978) 832-40-00. Генеральный директор Фалько М.А.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация г. Керчь.

В период с 25.06.2019 г. по 25.07.2019 г. с материалами Про-
екта, включая ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду, 
можно ознакомиться в помещении Администрации г.  Керчь 
по адресу: 298300, РК, г. Керчь, ул. Кирова, д. 5, каб. 352,  
тел.: 2-50-52, Е: ughkerch@mail.ru.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 
30.07.2019 г. в 14.00 в городском культурном центре им. Ю. Бо-
гатикова по адресу: г. Керчь, ул. Свердлова, д. 6.

Замечания и предложения по проекту в письменном виде, 
с пометкой «к общественным обсуждениям (слушаниям)» 
просим направлять в ООО «ТЭС-ТЕРМИНАЛ-1» по адресу: 
295000, Республика Крым, г. Симферополь, ул. Героев Аджи-
мушкая, д. 5, кВ. 11. Е: rivkin@td-tes.com, тел.: 8 (3652) 548171, 
8 (978) 7477160.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В 2018 году Керри 
уволилась, как 
стало ясно позже, 
предпочтя связям 
с общественно-
стью связь 
с Джонсоном 

Демонстрации против премьера Бабиша уже стали привычным явлением в Праге.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ объяснил порядок 
дележа мелкого бизнеса 
при разводе супругов

Киоск на двоих

Наталья Козлова

С каждым годом усложняется ситуация с дележом при 
разводе нажитого супругами добра. Простая схема — 
все, что появилось в семье в период брака — делится по-
полам, часто не действует, если речь идет о небольшом 
семейном бизнесе. 

Поэтому разъяснения, которые дала по конкретно-
му спору Судебная коллегия по гражданским делам 
Верховного суда РФ, может оказаться очень полезным. 
Ведь высокой судебной инстанции пришлось пересма-
тривать решение своих коллег в регионе, неправильно 
разделивших семейный бизнес супругов.

Судебная практика последних лет показывает, что 
легче всего при разводе разделить бизнес, если это об-
щество с ограниченной ответственностью. В таком 
случае бывшей второй половине присуждают долю в 
компании или компенсацию ее рыночной стоимости. 

А что делать, если у распавшейся семьи было так 
называемое ИП, то есть член семьи был индивидуаль-
ным предпринима-
телем? 

По статистике, в 
прошлом году в на-
шей стране таких 
официально заре-
гистрированных и 
работающих инди-
видуальных пред-
принимателей было 
чуть меньше пяти 
миллионов человек.

 Учитывая, что 
на развитие подоб-
ного мелкого пред-
принимательства, по общим правилам, идут семей-
ные деньги, деление бизнеса в форме ИП касается не 
меньше десяти миллионов человек. Ведь когда человек 
зарегистрирован как индивидуальный предпринима-
тель, понятно, что он вкладывает в дело семейные 
деньги. 

В случае, о котором пойдет речь, местные суды при 
дележе совместно нажитого имущества поступили 
стандартно, потому что спор им показался самым об-
ычным.

Все началось с того, что районный суд принял иск о 
разделе общего имущества супругов после развода. В 
суд они пошли потому, что разделить мирно и само-
стоятельно все нажитое за годы брака у них не получи-
лось. У семьи был «аптечный бизнес». Проще говоря, у 
индивидуального предпринимателя — бывшей супру-
ги, имелся аптечный киоск.

Иск был рассмотрен. В итоге районный суд прису-
дил супругу компенсацию за бизнес жены. Апелляция 
в лице городского суда с таким решением согласилась. 
Но этот вердикт не устроил одну из сторон судебного 
спора, и недовольный дележом супруг пошел дальше и 
выше, оспаривая решения местных судов. 

Так дело попало в Судебную коллегию по граждан-
ским делам Верховного суда РФ. Там изучили материа-
лы и аргументы. И решение по разделу совместно на-
житого имущества Верховный суд РФ посчитал непра-
вильным. И объяснил коллегам, почему. 

Наша история началась с раздела совместно нажи-
того добра. Судя по материалам, имеющимся в деле, 
этот брак распался, и супруги начали делить следую-
щее имущество, нажитое за тридцать лет совместной 
жизни — квартиру, дачный дом, участок, гараж, акции, 
нежилое помещение и «аптечный бизнес ИП», кото-
рый велся, как того требует закон, по лицензии. 

Одна из сторон спора — супруг — рассчитывал при 
дележе получить половину рыночной стоимости ап-
течного бизнеса. Судя по материалам в деле, эта поло-
вина была оценена в 2,6 миллиона рублей. 

Местные суды поступили так — они включили «ап-
течный бизнес ИП» в общий перечень того, что подле-
жит разделу. Поэтому районный суд признал право 
бывшего супруга на те самые 2,6 миллиона рублей 
компенсации. Районный суд решил, а апелляция в 
лице городского суда с ним согласилась, что супруги 
организовали аптечную торговлю в тот период, когда 
еще жили вместе и вкладывали в аптечный киоск об-
щие средства.

Но такие выводы не устроили Судебную коллегию 
по гражданским делам Верховного суда РФ. Высокий 
суд высказал иное мнение.

Свои разъяснения Верховный суд РФ начал с Гра-
жданского кодекса. По мнению высокой судебной ин-
станции, в отечественном гражданском праве нет та-
кого объекта, как «бизнес». Бизнес, подчеркнул Вер-
ховный суд РФ, — это не имущество. Бизнес — это дея-
тельность. Зато в числе объектов, которые подлежат 
разделу в нашем деле, есть вещи, включая деньги и 
ценные бумаги, имущественные права и так далее. 
Все, что прописано в статье 128 Гражданского кодек-
са РФ. Верховный суд обратил внимание коллег на Се-
мейный кодекс РФ. В общее совместное имущество су-
пругов, согласно статье 34 Семейного кодекса РФ, по-
падает все, что индивидуальный предприниматель 
приобрел за годы брака, а также доходы от предприни-
мательской деятельности. То есть делить при разводе 
надо не абстрактный бизнес, а доход от работы аптеч-
ного киоска и права на киоск.

 Из этого Верховный суд делает вывод — значит, 
именно это имущество и именно эти доходы подлежат 
разделу в споре о разделе совместно нажитого . Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховного суда 
РФ отменила решение своих коллег из региональных 
судов в той части, где местные суды признали «бизнес 
ИП» объектом раздела, и то решение, где они присуди-
ли 2,6 миллиона рублей компенсации бывшему мужу. 

Дело с отмененным решением отправлено в город-
ской суд, который учтет разъяснения Верховного суда. 

АРМИЯ Многодетным военным могут простить нанесенный армии ущерб 

Счет за субмарину
Владислав Куликов

П
равительственная ко-
миссия по законопроек-
тной деятельности рас-

смотрела проект поправок в за-
кон «О материальной ответст-
венности военнослужащих». 
Одна из важных новаций: суды 
смогут спасать от непосильных 
выплат многодетных отцов-ко-
мандиров, допустим, утопив-
ших танк на учениях. Или спа-
ливших нечаянно склад с об-
мундированием.

Для людей, надевших пого-
ны, часто становится неожидан-
ностью, что военная служба 
дело опасное и в материальном 
плане. В военкоматах об этом не 
рассказывают, однако армия 
подчас доверяет служивому 
ценное имущество, за которое 
тот отвечает не только головой, 
но и рублем.

Недавно резонанс в СМИ 
вызвала история командира 
подводной лодки «Краснодар», 
столкнувшейся в Балтийском 
море с иностранным судном. 
Минобороны предъявило капи-
тану иск, и суд обязал того за-
платить 12 миллионов рублей в 
качестве компенсации за ре-
монт подводной лодки. Еще 5 
миллионов должен возместить 
казне командир дивизиона под-
водных лодок, который во вре-
мя того неудачного всплытия 
был старшим офицером на бор-
ту подлодки.

Однако истории, подобные 
этой, только вершина айсберга. 
Маленькие финансовые траге-
дии разыгрываются в режиме 
нон-стоп во всех войсковых ча-
стях страны.

Если ущерб небольшой, не 
больше месячного оклада, то 
вычесть его из получки винов-
ного может командир воинской 
части. Если сумма выше, то взы-
скать ее можно только через 
суд. 

Нередко иски направляются 
и к отставникам. Например, не-
давно в Бурятии судебные при-
ставы взыскали более 23 тысяч 
рублей с бывшего контрактни-
ка: мужчину уволили со службы 
раньше срока по плохой статье. 
Выходя в отставку, солдат дол-
жен был сдать некоторое слу-
жебное имущество, числившее-
ся за ним. Но не сдал, и в итоге 
пришлось заплатить: командо-
вание подало в суд, выиграло, а 
судебные приставы добились, 
чтобы минобороны получило 
свои деньги.

Сейчас военным ведомством 
разработан законопроект, кото-
рый, как рассказал член прави-
тельственной комиссии по за-
конопроектной деятельности, 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев, совершенствует 
процедуру привлечения воен-
нослужащих к материальной 
ответственности.

«Это достаточно распро-

страненный правовой инсти-
тут: военнослужащих нередко 
заставляют возмещать нанесен-
ный их служебными ошибками 
ущерб государству, — пояснил 
он. — К ущербу можно отнести, 
например, перерасход топлива, 
утрату амуниции, комплектую-
щих деталей к боевой технике и 
прочее. Законопроект предо-
ставляет военнослужащим пра-
во претендовать на рассрочку, 
также конкретизирует условия, 
когда размер взыскиваемых 
сумм может быть снижен. На-
пример, при наличии у военно-

служащего двух и более несо-
вершеннолетних детей размер 
компенсации может  быть 
уменьшен».

Еще в советское время в воен-
ных училищах курсантам втол-
ковывали: учитесь хорошо, вы 
должны разбираться в делах, 
чтобы ваши жены потом ходили 
в шелковых платьях, а не брезен-
товых. Брезентовые платья гро-
зили женам командиров-расте-

рях. Хронических растерях. Как 
рассказывают опытные офице-
ры, платить на службе приходит-
ся практически всем, на ком есть 
материальная ответственность. 
Допустим, командир мотострел-
кового взвода принимает под 
свою ответственность помимо 
прочего три боевых машины пе-
хоты. Или три бронетранспорте-
ра, смотря чем вооружена часть. 
В индивидуальный комплект 
ЗИП (запасные инструменты и 
принадлежности) бронетран-
спортера БТР-80 входит 170 наи-
менований. 

Это и наборы гаечных клю-
чей, и аптечка, и короба для бое-
припасов, и многое другое. Все 
принимается по описи и учиты-
вается. Что потеряется, коман-
диру придется заплатить. А те-
ряется все и постоянно. Поэто-
му толковый отец-командир 
должен уметь уследить за вве-
ренным имуществом — до само-
го последнего шлемофона. 

Рублем за имущество отве-
чают не только командиры, но и 
солдаты, даже призывники. 
Если набегает прилично, то не-
которым приходится отдавать 
воинский долг и после службы.

«Если военнослужащий по-
терял оружие или боеприпасы, 
ему придется не просто возме-
стить ущерб, он попадет под 
уголовную статью, — говорит ад-
вокат Вячеслав Голенев. — Точно 
так же возбудят уголовное дело, 
если имущество будет военным 
разворовано. Когда же ущерб 
небольшой, причина не в воров-
стве, а в неопытности и стече-
нии обстоятельств — что-то, к 
примеру, просто потерялось, то 
дело может ограничиться мате-
риальной ответственностью. За 
потерянную связку гаечных 
ключей к боевой машине пехо-
ты офицера не посадят и не уво-
лят, но заплатить придется».

По его словам, действующий 
закон также разрешает суду 
снижать выплаты, но сейчас 
норма слишком общая, а подго-
товленные поправки вводят 

конкретные критерии. Напри-
мер, уменьшат счет военному, у 
которого двое и более детей или 
на иждивении находится инва-
лид. Так же суды могут учесть 
материальное положение воен-
нослужащего, в том числе если 
среднедушевой доход его семьи 
ниже величины прожиточного 
минимума. 

«Норма станет более четкой, 
и это позволит судам эффектив-
ней ее применять, — полагает 
Вячеслав Голенев. — В целом 
было бы хорошо, если бы Вер-
ховный суд дал подробные разъ-
яснения по практике привлече-
ния военнослужащих к матери-
альной ответственности и осо-
бенно по разграничению ситуа-
ций, когда вместе с нанесенным 
ущербом возникает еще и уго-
ловная ответственность, когда 
дело должно ограничиваться 
материальной ответственно-
стью, а когда даже при наличии 
ущерба не стоит выставлять 
счет военнослужащему. Допу-
стим, сейчас на практике поя-
вились дела, когда летчикам 
предъявляли иски за повре-
жденные самолеты. Но военная 
техника сложна, в ходе боевой 
учебы ошибок не избежать. И 
танк могут утопить на учениях, 
и дорогой беспилотник разбить. 
Не ошибается лишь тот, кто ни-
чего не делает. Чрезмерное при-
менение института материаль-
ной ответственности может 
привести к тому, что реальная 
боевая учеба будет подменять-
ся формализмом, проходить 
только на бумаге, чтобы не ри-
сковать техникой. Но это сни-
зит боеготовность частей, ведь 
как офицеры и солдаты смогут 
научиться? Наказываться долж-
ны хищения, разгильдяйство и 
бесхозяйственность. Если же 
ущерб вызван ошибкой в силу 
неопытности, здесь бить воен-
нослужащего рублем не стоит».

Помимо прочего проект про-
писывает правила рассрочки 
для военнослужащего, при-
знавшего свою оплошность. 
Служивый сможет написать 
письменное обязательство о до-
бровольном возмещении ущер-
ба, в котором должны быть ука-
заны конкретные периоды пла-
тежей, срок выплаты в полном 
объеме причитающейся с воен-
нослужащего суммы причинен-
ного ущерба и размеры плате-
жей (денежных средств) в ка-
ждом периоде платежа. В бан-
ках это называют графиком 
платежей. 

ПРОЕКТ  Минюст 
предлагает 
ввести 
удаленные 
нотариальные 
действия

ПЕЧАТЬ 
НА 
РАССТОЯНИИ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
внесло в правительство страны 
законопроект, предусматрива-
ющий совершение нотариусом 
отдельных нотариальных дей-
ствий удаленно. Об этом сооб-
щил министр юстиции Алек-
сандр Коновалов.

«В частности, без личного 
посещения нотариуса можно 
будет засвидетельствовать вер-
ность перевода, передать в де-
позит денежные суммы и цен-
ные бумаги, обеспечить доказа-
тельства, — рассказал он. — Кро-
ме того, совершение нотариаль-
ных действий будет возможно 
одновременно несколькими но-
тариусами посредством инфор-
мационно-телекоммуникаци-
онных сетей и единой информа-
ционной системы нотариата».

Несколько нотариусов из 
разных регионов смогут связы-
ваться и помогать гражданам 
дистанционно оформлять сдел-
ки, например, при продаже 
квартиры. Продавец может на-
ходиться в Москве, а покупа-
тель в Красноярске. Каждый 
придет к нотариусу в своем ре-
гионе, и житель Красноярска, 
никуда не уезжая, станет пол-
ноправным владельцем столич-
ной недвижимости.

Кстати, благодаря электрон-
ному документообороту нота-
риусов с Росреестром право 
собственности на недвижи-
мость в случае нотариального 
удостоверения сделки сегодня 
регистрируется всего за один 
рабочий день, и для граждан в 
таком случае электронная ре-
гистрация бесплатна.

Говоря о реализации постав-
ленной руководством страны 
задачи по ускоренному разви-
тию экономики и социальной 
сферы, Александр Коновалов 
отметил, что нотариат уже сей-
час является одним из самых 
передовых институтов, исполь-
зующих новейшие электрон-
ные технологии. Подчеркивая 

необходимость внедрения в 
жизнь социально значимых 
сервисов, министр юстиции в 
качестве примера привел ряд 
публичных реестров нотариа-
та, созданных Федеральной но-
тариальной палатой.

 «Создание Единой инфор-
мационной системы нотариата 
позволило исключить фальси-
фикацию нотариальных дейст-
вий, упростить обмен данны-
ми, — рассказал Александр Ко-
новалов. — В рамках этой систе-
мы функционируют высокотех-
нологичные онлайн-сервисы, в 
частности Реестр уведомлений 
о залоге движимого имущества, 
в котором любой потенциаль-
ный покупатель может прове-
рить, не находится ли автомо-
биль, выставленный на прода-
жу, в залоге. Также в сети Ин-
тернет можно проверить дейст-
вительность нотариально удо-
стоверенных доверенностей, 
узнать об открытии наследст-
венного дела и найти нотариу-
са, который им занимается».

Согласно последним дан-
ным, только к онлайн-проверке 
движимого имущества на пред-
мет залога на сайте Федераль-
ной нотариальной палаты ежед-
невно обращаются более 20 ты-
сяч человек. Покупатели машин 
таким образом проверяют, не 
находится ли понравившееся 
авто в залоге у банка. Если в рее-
стре машина не значится, необ-
ходимо получить официальную 
выписку из реестра, и она ста-
нет охранной грамотой. Маши-
ну у покупателя уже не заберут. 
Всего же в реестре уведомлений 
о залогах содержится более 7 
миллионов записей. 

«Нотариат, объективно вы-
ступая гарантом законности 
удостоверяемого им акта, вы-
полняет важную функцию пре-
вентивной судебной защиты, то 
есть снижает само число спо-
ров либо обеспечивает надеж-
ную доказательную базу в слу-
чае, если спор все-таки воз-
ник», — подчеркнул президент 
Федеральной нотариальной па-
латы России Константин Кор-
сик. 

Время против правил

Поясним, что за по-
вторное управление в 
нетрезвом виде грозит 

статья Уголовного кодекса. Но 
прав можно лишиться не  толь-
ко за управление в нетрезвом 
виде,  но и за движение по 
встречной полосе либо за по-
вторный проезд на красный 
свет. Так вот, в подобных случа-
ях к гражданину, лишенному 
прав, должна применяться 
часть 3 статьи 12.8. Равно как и 
в случаях, когда истек срок дей-
ствия водительского удостове-
рения. Ведь когда он истекает, 
то, согласно Закону «О безопа-
сности дорожного движения»,  
прекращается и право управле-
ния.  

Однако областной суд эти 
доводы не учел. Он отметил, что 
защитник неверно понимает 

правовые нормы и составы ад-
министративных правонару-
шений, предусмотренные ча-
стью 1 и частью 3 статьи 12.8 
КоАП. 

А вот Верховный суд с таким 
решением не согласился. Он 
подтвердил правоту защитни-
ка, указав, что поскольку води-
тель на момент совершения на-
рушения не имел права управ-

ления, то и лишать его нечего. В 
данном случае его действия 
должны быть квалифицирова-
ны по части 3 статьи 12.8 КоАП.  
И вот тут наступает самое инте-
ресное.  Так как эта статья пред-
усматривает более суровое на-
казание, чем вынесенное ранее, 
то переквалифицировать дейст-
вия водителя нельзя, поскольку 
это повлечет ухудшение его по-

ложения. А поэтому Верховный 
суд принял решение отменить 
решения нижестоящих судов и 
прекратить производство по 
делу в связи с отсутствием со-
става административного пра-
вонарушения. 

По мнению высокого суда, 
арест на 15 суток — более суро-
вое наказание, чем лишение 
прав на полтора года и штраф 30 
тысяч рублей. 

Однако практика показыва-
ет, что многие лихачи довольно 
легко относятся к такому нака-
занию, как арест. Именно по 
этой причине потребовалось 
вводить уголовную ответствен-
ность за повторное управление 
в нетрезвом виде или повтор-
ный отказ от медосвидетельст-
вования. И, надо сказать, мно-
гие водители поменяли бы ли-

шение прав на полтора года на 
арест на 15 суток. И такая лазей-
ка в законодательстве осталась. 
Но только для тех, у кого истек 
срок действия водительского 
удостоверения. 

Правда, стоит напомнить, 
что часть 1 статьи 12.7 КоАП 
предусматривает наказание за 
управление автомобилем без 
прав в виде штрафа от 5 до 15 
тысяч рублей.  А вот за управле-
ние автомобилем человеком, 
лишенным прав, ему будет гро-
зить в соответствии с частью 2 
статьи 12.7 КоАП штраф 30 ты-
сяч либо арест  до пятнадцати 
суток, либо обязательные рабо-
ты на срок от ста до двухсот ча-
сов. 

Даже пьяного водителя, у которого 
истек срок действия удостоверения, 
невозможно лишить прав. 

Если военный случайно на учениях повредит танк, армия может выставить ему счет.

А К Ц Е Н Т

Военнослужащий сможет подать пись-
менное обязательство о добровольном 
возмещении ущерба, приложив к нему 
график платежей

А К Ц Е Н Т

Так как арест считается более суровым 
наказанием, чем лишение прав, 
то Верховный суд прекратил 
производство по делу

1

Верховный суд разъяснил, что бизнес — это не имущество, 
а деятельность. Поэтому его делить не получится.

По мнению ВС, 
в гражданском 
праве нет такого 
объекта, как «биз-
нес». Бизнес — 
это деятельность 

С помощью нота-
риусов люди в 
разных городах 
смогут дистанци-
онно оформить 
сделку по жилью
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НАЗНАЧЕНИЕ Главредом 
радиостанции 
«Говорит Москва» 
стал Роман Бабаян 

Принял вызов

Сусанна Альперина

Вчера стало известно, что Роман Бабаян, журналист 
и ведущий программы «Право голоса» на канале «ТВ 
Центр», назначен главным редактором радиостан-
ции «Говорит Москва». Бабаян займет эту должность 
после Сергея Доренко, внезапно скончавшегося от 
разрыва аорты 9 мая этого года. 

Редакция радио-
станции ничего не 
знала о назначении, 
пока сообщение об 
этом не появилось в 
ленте у Бабаяна. 
«Решение принято», 
— подтвердил «РГ» 
гендиректор радио-
станции «Говорит 
Москва» Владимир 
Мамонтов. Он же от-
метил, что «на ради-
останции у нас нет 
процедуры выбора 
главного редакто-
ра». Поэтому ничего 
странного в том, что 
коллектив узнал о 
новости именно так, нет. Официально представят ново-
го главного редактора сотрудникам сегодня, 25 июня.

По словам Бабаяна, для него новая должность — от-
дельный вызов. «Я принял это предложение и благода-
рен тем, кто в меня верит. Сергей Доренко сделал эту 
станцию самым ярким радио страны — «Говорит Мо-
сква» говорила голосом Доренко. Вместе с людьми, ра-
ботавшими на станции с Доренко, каждый день мы бу-
дем делать все, чтобы станция становилась еще 
ярче», — отметил он.

Канал «ТВ Центр» на своем сайте вывесил объявле-
ние о новом назначении своего телеведущего, в кото-
ром  говорится и о том, что Роман Бабаян продолжит 
вести на канале программу «Право голоса».  

РАКУРС В конце августа 
в городе заработает 
кластер экстремальных 
видов спорта

Вверх ногами

Ирина Огилько

Скейтбордисты портят гранитные бордюры памятни-
ков, парапеты, лестничные марши и пугают прохожих, 
внезапно сваливаясь им под ноги со своих досок. Такое 
не раз случалось, например, у памятника Горькому на 
площади Тверской заставы или на Поклонной горе. 
Чтобы у экстремалов было свое место для занятий, 
сейчас во многих парках выделяют им специальные 
площадки. А на востоке создается даже целый кластер 
экстремальных видов спорта. 

Расположен он будет в детском Черкизовском пар-
ке. Дойти или вернее доехать до него можно хоть на до-
ске, велосипеде или самокате. Для этого пешеходную 
тропинку превращают в велосипедную дорожку про-
тяженностью чуть более километра, чтобы экстрема-
лы никому не мешали. Как рассказали «РГ» в департа-
менте капремонта, общая площадь кластера — более 4 
тыс. кв. м. Там разместятся скейт-парк и памп-трек, а 
также места для отдыха спортсменов, велопарковки и 
пункты проката оборудования. Хорошее освещение 
позволит заниматься спортом и вечером. 

Памп-трек — это место, где любители велосипедов, 
роллеров, скейтбордов и самокатов могут отрабаты-
вать свои трюки. Его трасса похожа на неглубокую из-
вилистую колею, представляющую собой чередование 
волн, кочек и контруклонов. На Черкизовском памп-
треке она с двумя траекториями прохождения. Дви-
гаться по ним можно за счет собственной скорости, не 
отталкиваясь ногами и не крутя педалей. Испытать 
свою выносливость на участке из 11 поворотов, а бо-
лее опытные смогут выбрать траекторию посложнее. 
Общая длина обеих траекторий составит 220 м.

По данным департамента капремонта, для памп-
трека уже сделано песчаное основание с дренажной 
системой, чтобы не скапливалась вода. Сейчас трассу 
закатывают в мелкозернистый асфальт. 

Вторая часть кластера — большой скейт-парк пло-
щадью 1,5 тыс. кв. м. Он состоит из двух секций, одна 
из которых имитирует городские препятствия — лест-
ницы, парапеты, основания памятников, перила, гра-
ни и скаты. Вторая — для более продвинутых спортсме-
нов, позволит проводить амплитудные тренировки и 
выполнять различные трюки, в том числе и на трюко-
вых самокатах. 

— Дизайн и конфигурация скейт-парка разработана 
совместно с профессиональным сообществом спор-
тсменов-скейтбордистов, — рассказал журналистам за-
ммэра Москвы по вопросам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков. Он напомнил, что скейтбординг — но-
вая олимпийская дисциплина, к тому же очень попу-
лярная среди молодежи. По словам чиновника, кластер 
для экстремальных видов спорта станет, несомненно, 
новой достопримечательностью не только самого пар-
ка, но и всего Восточного округа. По расчетам властей, 
все работы на этом объекте завершатся в конце лета. 

МЕТРО До конца года москвичи получат 
еще шесть новых станций 

Фартово Лефортово
Сергей Бабкин

Л
ишь в начале июня откры-
лись четыре первые стан-
ции новой Некрасовской 

ветки метро: «Некрасовка», 
«Лухмановская», «Улица Дмит-
риевского» и «Косино». И вот 
еще пять на этой линии готовятся 
заработать до конца года. Об 
этом вчера сообщил в ходе пресс-
конференции руководитель де-
партамента строительства Мо-
сквы Андрей Бочкарев.

Он рассказал, что на станциях 
«Нижегородская», «Стаханов-
ская», «Окская», «Юго-Восточ-
ная» и «Авиамоторная» полным 
ходом идут завершающие рабо-
ты. Как уже писала «РГ», этот 
участок строится по новой техно-
логии. Вместо двух обычных ше-
стиметровых тоннелей проход-
ческим комплексом проложен 
один десятиметровый, в котором 
разместятся пути в оба направле-
ния. Строители таким образом 
значительно экономят бюджет-
ные деньги и свое время, не сни-
жая при этом надежности. 

На «Авиамоторной» и «Ниже-
городской» появятся пересадки 
на Большую кольцевую линию 

(БКЛ). Новая розовая ветка ме-
тро значительно сократит путь в 
центр Москвы для сотен тысяч 
жителей Котельников, Люберец, 
Выхина и других юго-восточных 
районов, а поездка для них станет 
более комфортной. Ведь эта ли-
ния дублирует часть перегружен-
ной «фиолетовой» Таганско-Кра-
снопресненской ветки, которая 
за счет этого станет свободнее.

До конца года завершатся 
строительные работы и на севе-
ро-восточном участке Большой 
кольцевой линии, запустят в 
строй также участок «Авиамо-
торная» — «Лефортово». Здесь бу-
дет запущена станция «Лефорто-
во» — шестая по счету из тех, что 
предстоит еще ввести в строй в 
2019 году. Всего же в этом году 
будет введено в эксплуатацию, 
как и планировалось, 14 стан-
ций — первые восемь уже перево-
зят москвичей. 

На других сегментах БКЛ ра-
боты продолжаются, отметил 
Бочкарев. Параллельно строите-
ли проектируют еще один пер-
спективный участок подземки, 
до поселения Внуково в Новой 
Москве и одноименного аэропор-
та. «Мы ожидаем, что строитель-

ство может начаться в конце 
2019 — начале 2020 года», — уточ-
нил глава депстроя. Довести Ка-
лининско-Солнцевскую линию 
до Внуково, по словам Андрея 
Бочкарева, планируется до конца 
2023 года. 

Во втором полугодии 2019-го 
облегчится и жизнь московских 
автомобилистов. В завершаю-
щую стадию вступает строитель-
ство развязок МКАД с Беседин-
ским и Волоколамским шоссе, а 
также с улицей Генерала Дорохо-
ва. Тогда же стоит ждать послед-
него отрезка Северо-Западной 
хорды, моста через Карамышев-
ское спрямление Москвы-реки. 

А в ближайшие три года стро-
ители планируют полностью реа-
лизовать еще один амбициозный 
дорожный проект — Юго-Восточ-
ную хорду. Эта 35-километровая 
трасса обеспечит удобные вые-
зды на МКАД, федеральную трас-
су М-7 «Волга» и ключевую маги-
страль Новой Москвы — дорогу, 
соединяющую Киевское и Калуж-
ское шоссе. 

ПОГОДА Вернется ли в столичный регион аномальная жара?

Подождем под дождем

Ирина Огилько

К
огда-то единствен-
ным прогнозом пого-
ды, доступным ши-
роким слоям населе-
ния, был прогноз го-
сударственной мете-
ослужбы. Сегодня 
погоду предсказыва-
ют еще и частные 

компании. Конкуренция на ме-
теорынке такая, что прогнозы 
синоптиков порой разнятся с 
точностью до наоборот. Однако 
про погоду конца июня и начала 
июля все метеорологи говорят 
одинаково. Нынешняя неделя 
из-за прихода циклона будет хо-
лодной, но с началом июля 
опять потеплеет. Об этом «РГ» 
рассказали ведущие специали-
сты Гидрометцентра России, 
«Фобоса» и «Гисметео».

На этой неделе погода слов-
но решила компенсировать 

зной и недостаток дождей в сто-
личном регионе. Начиная со 
среды, 26 июня, под воздействи-
ем пришедшего циклона темпе-
ратура воздуха начнет падать. И 
к выходным достигнет отметки 
в +16 градусов днем и не выше + 
10 градусов ночью. При этом не 
исключено, что в течение неде-
ли может выпасть до половины 
месячной нормы осадков — по-
рядка 35—37милиметров. Как 
пояснили «РГ» в Гидрометцен-
тре России, температурный фон 
станет на 1—2 градуса ниже, чем 
климатическая норма. Что же 

касается прогноза погоды на 
июль, то, по долгосрочному про-
гнозу, температурный фон бу-
дет около и выше климатиче-
ской нормы. 

— С началом июля в столич-
ном регионе потеплеет, — утвер-
ждает и ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» Елена 
Волосюк. — Температура посте-
пенно придет в норму для этого 
летнего месяца. А норма для 
июля в столице — плюс 23—25 
градусов днем и 13—14 ночью. 
Так что возвращения той  жары 
под тридцать и выше, которая 

наблюдалась в Москве и обла-
сти в минувшие дни, в ближай-
шее время ждать не стоит.

Сходятся метеорологи и в 
том, что долгосрочный прогноз 
погоды весьма условен, его сбы-
ваемость не превышает 65 про-
центов. Как рассказала «РГ» ве-
дущий специалист Гидромет-
центра России Марина Макаро-
ва, прогнозы не нужно воспри-
нимать как руководство к дей-
ствию, это всего лишь вероят-
ное развитие событий, и чем 
ближе дата — тем более точный 
выходит расчет. К примеру, ци-
клон, который будет влиять на 
погоду с середины этой недели, 
пока только формируется. А 
сформировавшись,  может 
пройти выше или ниже от рас-
считанного метеорологами 
пути — это, в свою очередь, при-
ведет к тому, что нынешний 
прогноз на неделю будет скор-
ректирован.

Тем не менее, синоптики 
«Гисметео» рискуют дать про-
гноз погоды на месяц вперед. 
Согласно ему, с середины июля 
столбики термометра все же 
будут стремиться к тому, чтобы 
добраться до 30-градусной от-
метки. 

Первые две недели этого лет-
него месяца температура будет 
колебаться в пределах +24 гра-
дусов днем и +13 ночью, также 
синоптики обещают и многочи-
сленные дожди. К слову, июль 
обычно не только самый те-
плый, но и самый дождливый 
месяц, для него 94 милиметра 
осадков — это норма. 

А осадки столичному регио-
ну сейчас необходимы. Ведь на 
востоке региона сложилась 
чрезвычайная пожарная опа-
сность. 

Новый главред пообещал, 
что вместе с коллективом сделает 
радиостанцию еще ярче.

Сами синоптики рекомендуют не 
воспринимать никакие прогнозы 
как руководство к действию. 

Вот такой инопланетный дизайн будет у станции «Окская». 

А К Ц Е Н Т

Нынешняя неделя из-за прихода 
циклона будет холодной, но с началом 
июля опять потеплеет

АКЦЕНТ 

Электронное 
голосование 
в Мосгордуму 
оградят 
от кибератак

ВЫБОР 
ПОД ЗАЩИТОЙ
Иван Пышечкин

На выборах в Мосгордуму седь-
мого созыва, которые состоят-
ся 8 сентября, москвичи смогут 
в качестве эксперимента ди-
станционно проголосовать за 
кандидатов. Разработка элек-
тронной системы для голосова-
ния находится на завершаю-
щем этапе. Об этом сообщил 
вчера на пресс-конференции 
глава Мосгоризбиркома Вален-
тин Горбунов. 

Напомню, в Москве 45 из-
бирательных округов. Элек-
тронное голосование в виде 
эксперимента будет прохо-
дить в трех округах — их мо-
сквичи выбрали сами через 
портал «Активный гражда-
нин». В Зеленограде, напри-
мер, новую форму голосова-
ния поддержали 83% жителей. 
В десятом округе эксперимен-
тальными стали три района — 
Бибирево, Лианозово и посе-
лок Северный — там проголо-
совало 79,69% жителей. В 
тридцатом округе идею под-
держало более 77% населения 
Центрального и Южного Чер-
таново. Это значит, что 8 сен-
тября жители всех этих райо-
нов могут не идти на избира-
тельные участки, а отдать свой 
голос на столичном портале 
госуслуг. При этом не важно, 
где именно находится избира-
тель: он может проголосовать 

из любого региона и даже за-
рубежной страны. Для этого 
достаточно подать соответст-
вующую заявку на портале не 
ранее чем за 45 дней до дня вы-
боров и не позднее чем за три 
дня. 

«При дистанционном голо-
совании три ключевых вопро-
са — тайна голосования, ин-
формационная безопасность и 
надежность идентификации 
личности. По всем ним от эк-
спертов получено положи-
тельное заключение», — сооб-
щил член Комитета Госдумы 
по безопасности и противо-
действию коррупции Анато-
лий Выборный. По его словам, 
украсть голос не получится, 
даже если злоумышленник уз-
нает логин и пароль избирате-
ля. При голосовании личность 
нужно подтвердить еще и смс-
сообщением. Кроме того, над-
ежность обеспечит технология 
блокчейн, на которой основа-
на работа системы. «Эксперты 
убеждены, что хакеры попыта-
ются ее взломать, но весь про-
цесс будет под надежной защи-
той и наблюдением», — уверен 
Выборный. 

Прозрачность эксперимен-
тального голосования гаран-
тирована. «Члены комиссии 
получат несколько ключей, 
которые потом будут опубли-
кованы. При желании каждый 
москвич потом сможет сам 
проверить, как учитывались 
голоса», — рассказал Валентин 
Горбунов. Сейчас разработчи-
ки почти завершили создание 
системы. Осталось решить 
только частные технические 
вопросы — например, опреде-
лить время сессии для голосо-
вания. Многие опасаются, что 
за пять минут просто не успе-
ют ознакомиться с биография-
ми кандидатов. И если время 
не продлят, то информацион-
ную справку о кандидатах бу-
дут рассылать избирателям 
заранее. 

Если же в процессе голосо-
вания все-таки будут зафикси-
рованы нарушения, то его ре-
зультаты могут быть аннули-
рованы. Но, по словам Горбу-
нова, такой дистанционной 
формой воспользуются поряд-
ка 2% жителей, а значит, на 
итоги выборов по округу это 
не повлияет. 

Что касается самой систе-
мы, то при ее разработке учи-
тывался и зарубежный опыт. 
«Мы очень внимательно сле-
дили за электронными дистан-
ционными голосованиями, ко-
торые проводятся в мире — на-
пример, в Эстонии, Швейца-
рии, нескольких штатах 
США», — пояснил член Цен-
тральной избирательной ко-
миссии РФ Антон Лопатин. По 
его признанию, отечественная 
технология будет еще более 
безопасной и прозрачной. 

Электронное 
голосование 
в виде экспери-
мента пройдет 
в трех округах

— Узнайте больше 
о строительстве метро в Москве 
rg.ru/sujet/4824
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ЛЕТО Как не ошибиться 
с выбором детского лагеря

Отдых с подвохом

Сергей Жуков

Лето в разгаре, а москвичи все 
еще покупают путевки детям в 
оздоровительные лагеря. Корре-
спондент «РГ» узнал, почему ро-
дители тянут с покупкой до по-
следнего и как не прогадать с ме-
стом отдыха. 

К выбору путевки эксперты 
советуют подходить серьезно, 
поскольку каникулы в лагере ре-
бенку придется провести одно-
му, без папы и мамы. Поэтому 
важно, чтобы сынишка или до-
чурка вдали от дома чувствовали 
себя уютно и безопасно. Перед 
заездом нужно подготовить ме-
дицинские справки и докумен-
ты, но список может отличаться. 
Например, в лагерях с бассей-
ном. Обычно  бумажная волоки-
та отнимает около двух недель. 

На что обратить внимание 
перед покупкой путевки? В пер-
вую очередь эксперты советуют 
изучить информацию о лагере: 
разрешения Роспотребнадзора, 
Управления внутренних дел и 
Государственного пожарного 
надзора должны быть в откры-
том доступе. Стоит также «про-
шерстить» официальный сайт и 
социальные сети, где могут быть 
фотографии корпусов и комнат. 

— Читать отзывы в интернете 
бессмысленно: те, кто остался 
доволен отдыхом, даже если та-
ких большинство, забывают по-
делиться своими впечатления-
ми, — объяснила исполняющая 
обязанности генерального ди-
ректора «Мосгортура» Инна Го-
лубева. — Пишут обычно те, 
кому что-то не понравилось. Но 
бывает и так, что организация 
заказывает и проплачивает хо-
рошие комментарии. В обоих 
случаях отзывы не дают реаль-
ной картины.

По ее словам, надо еще обяза-
тельно посмотреть программу 
отдыха — что предложат детям — и 
разузнать о вожатых: каков «ба-
гаж» общения с детьми, какое об-
разование и сколько смен уже от-
работано.

Важную роль играет и цена. 
Если низкая — повод насторо-
житься. Почему? Возможно, ад-
министрация лагеря экономит, 
нанимая неквалифицированных 
работников. Или же закупает не-
качественные продукты пита-

ния. А может, и того хуже — пре-
небрегает правилами безопасно-
сти. Другой вопрос — акции, ког-
да путевки предлагают со скид-
ками. 

— Допустим, можно успеть на 
раннее бронирование, купив пу-
тевку с декабря по февраль, — 
рассказала Инна Голубева. — 
Этот вариант оптимальнее, по-
скольку зимой выбор лагерей и 
программ шире. Да и у родителей 
больше времени, чтобы собрать 
все необходимые документы.

Некоторые родители все же 
предпочитают тянуть до послед-
него и «вылавливать» путевки 
летом. Спецпредложения проще 
отслеживать через интернет — с 
помощью специальных агрегато-
ров, которые собирают инфор-
мацию с сайтов лагерей. «Важно 
разобраться, покупаете ли пу-
тевку напрямую или через по-
средника. В любом случае всегда 
можно позвонить в лагерь и 
уточнить все детали по телефону, 
— отмечает Голубева. — Плюс нуж-
но изучить все документы, кото-
рые присылает при покупке ла-
герь или туроператор, обратить 
внимание на организацию тран-
сфера и на адрес лагеря, чтобы не 
возникло путаницы».

Скидки можно найти и на 
сайте «Мосгортура». Например, 
путевку на 21 день в лагерь 
«Жемчужина России» на черно-
морском побережье сейчас мож-
но приобрести с выгодой почти в 
14 тысяч рублей — за 50 тысяч. 
Такую же путевку, но уже в под-
московную «Радугу», предлага-
ют за 34 тысячи рублей вместо 
44, а двухнедельный отдых в бе-
лорусском оздоровительном 
центре «Надежда» обойдется в 
20 тысяч рублей вместо 33 700 
рублей. 

— Как дети проведут лето 
в самых необычных 
оздоровительных лагерях 
rg.ru/art/1699825

КСТАТИ

Узнать стоимость путевки, прочи-

тать об условиях проживания в ла-

гере и прошедших там проверках 

можно в реестре региона, в кото-

рый собираетесь отправить ре-

бенка. Полный список — на сайте 

http://turcentrrf.ru/spisok_reestrov
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СИТУАЦИЯ Заканчивается 
третья волна перехода
на онлайн-кассы

Чек пробил

Елена Березина

С 1 июля малый бизнес, за некоторыми исключениями, 
переходит на онлайн-кассы. В целом к этому рынок го-
тов, тем не менее некоторые предприниматели тянут до 
последнего, желая отложить расходы на покупку контр-
ольно-кассовой техники (ККТ) и услуги оператора фи-
скальных данных (ОФД). В итоге уложиться до 1 июля 
успеют не все.

«Мы видим рост активности юрлиц, которые пере-
ходят на онлайн-кассы. По итогам мая наибольший 
прирост новых подключений пришелся на Республику 
Крым, Севастополь и Сахалинскую область — соответ-
ственно, 7, 6 и 5 процентов от общего числа фискали-
зированных касс в этих регионах на начало мая», — 
рассказал «РГ» Антон Румянцев, директор OFD.ru.

Перейти на онлайн-кассы должны все индивидуаль-
ные предприниматели (ИП), кроме тех, кто торгует 
продукцией собственного производства или не имеет 
наемного персонала. Они получили отсрочку до июля 
2021 года. «Как только ИП становится работодателем 
хотя бы для одного работника, отсрочка автоматиче-
ски прекращает свое действие, и он обязан зарегистри-
ровать онлайн-кассу в течение месяца с момента за-
ключения трудового договора», — напоминает Светла-
на Петропольская, эксперт по правовым вопросам мо-
сковского отделения «ОПОРЫ России».

Если ИП выбирает отсрочку и регистрирует он-
лайн-кассу после 1 июля 2019 года, он лишается права 
на налоговый вычет за два года до 18 тысяч рублей на 
приобретение каждой ККТ (правом на вычет обладают 
только ИП на патенте и ЕНДВ). Важный момент: чтобы 
вернуть деньги за кассу, надо не только ее купить, но и 
зарегистрировать в налоговой до 1 июля. «По незна-
нию ИП массово могут упустить возможность вернуть 
деньги за покупку онлайн-кассы, а после 1 июля уди-
вятся полученным штрафам — это главная проблема 
третьей волны кассовой реформы. Из-за противоречи-
вых и неточных сообщений в СМИ о поправках к зако-
ну 54-ФЗ появилось ошибочное убеждение, что от-
срочку получили все ИП, но это не так, — отмечает 
Алексей Макаров, глава совета директоров IT-компа-
нии «Атол». — По факту отсрочку получили только ИП 
без наемных работников. Это сделано, чтобы уравнять 
в правах тех, кто уже может работать как самозанятый, 
так как живет в одном из четырех регионов, где прохо-
дит пилот проекта, и жителей остальных регионов». 

ЗАНЯТОСТЬ МОТ приняла 
конвенцию против 
насилия на работе

Ничего личного 

Марина Гусенко 

Международная организация труда (МОТ) приняла но-
вую конвенцию и рекомендацию — по противодейст-
вию насилию и домогательствам в сфере труда. Эти до-
кументы были одобрены на Международной конфе-
ренции труда. 

Конвенция определяет «насилие и домогательства» 
как поведение, действия или угрозы, цель или возмож-
ный результат которых — причинение физического, пси-
хологического, сексуального или экономического ущер-
ба. При этом документ признает, что насилию и домога-
тельствам могут подвергаться не только работники, сои-
скатели, стажеры и волонтеры, но и работодатели.

В случае, если Россия ратифицирует конвенцию, в 
трудовое законодательство потребуется внести ряд по-
правок. Так, в Трудовом кодексе нужно будет подробно 
прописать, что конкретно подразумевается под домога-
тельствами и наси-
лием на работе, дать 
определения этим 
явлениям, считает 
проректор Акаде-
мии труда и соци-
альных отношений 
Александр Сафонов. 
Также нужно внести 
поправки в админи-
стративный и уго-
ловный кодексы, где прописать степень ответственно-
сти за это насилие — хоть психологическое, хоть физиче-
ское. Параллельно нужна будет широкая информацион-
ная работа, чтобы люди знали свои права. 

«Когда мы говорим об условиях труда, что приходит 
в первую очередь в голову? Заработная плата, физиче-
ская безопасность. Но человек — это еще и тонкая ду-
шевная субстанция. Можно так выстроить взаимоотно-
шения начальника и подчиненного, что никаких денег 
не захочешь», — продолжает он. Не зря же Всемирная ор-
ганизация здравоохранения в этом году определила 
профессиональное выгорание как одно из серьезных на-
рушений здоровья, и, по прогнозу ВОЗ, этот вид профес-
сиональных заболеваний станет лидирующим в бли-
жайшей перспективе. «Именно поэтому и МОТ бьет 
тревогу: страны должны уделять этому вопросу непо-
средственное внимание и пресекать давление на работ-
ника, принуждение его к работе через насильственные 
действия или предоставление работнику возможности 
карьерного или профессионального роста не в соответ-
ствии с его достижениями, а из-за выполнения дейст-
вий, не связанных с трудовыми обязанностями», — от-
мечает Сафонов.

Конвенция вступит в силу через 12 месяцев после 
того, как ее ратифицирует не менее двух государств — 
членов МОТ. Обязательна для исполнения она будет 
только для тех стран, что ее ратифицируют.  

РЕСУРСЫ Минприроды создаст фонд данных экологического мониторинга 

Внимание на воду
Марина Гусенко 

М
инприроды России со-
здаст государственный 
фонд данных монито-

ринга экологической обстанов-
ки, сообщила замглавы ведом-
ства Елена Панова в ходе Все-
российского водного конгресса, 
который начал вчера свою рабо-
ту в Москве. 

По ее словам, ведомство 
долго опиралось на данные ста-
тистики и не уделяло должного 
внимания оперативному мони-
торингу. 

«Сейчас мы активизируем 
работу по созданию государст-
венного фонда данных, будет 
рабочая группа, мы формиру-
ем ее внутри, будем пригла-

шать специалистов и всех, кто в 
этом заинтересован», — сказала 
она, отметив, что ведомство 
ожидает подключения к этой 
работе представителей субъек-
тов РФ и компаний.

Руководитель Росгидромета 
Максим Яковенко напомнил, 
что в системе оценки работы 
губернаторов появился показа-
тель качества окружающей сре-
ды. Тем не менее, считает он, 
эффективность регулирования 
этой сферы в России осталась 
на уровне 2000 года. Из двух 
миллионов водных объектов в 
стране Росгидромет ведет мо-
ниторинг только полутора ты-
сяч, что недостаточно для объ-
ективной картины. Кроме того, 
в России практикуют програм-

мный мониторинг, то есть заме-
ры делаются с определенной пе-
риодичностью, в то время как в 
некоторых странах Европы его 
ведут непрерывно, что дает го-
раздо более точную информа-
цию о состоянии воды. 

Всероссийский водный кон-
гресс призван повысить эффек-
тивность реализации всех фе-
деральных проектов по водным 
ресурсам, разработанных в 
рамках выполнения «майских» 
указов президента России.

В фокусе межотраслевого и 
межведомственного обсужде-
ния — ключевые мероприятия 
нацпроекта «Экология» по вод-
ным ресурсам («Чистая вода», 
«Оздоровление Волги», «Со-
хранение озера Байкал», «Со-
хранение уникальных водных 
объектов» и «Внедрение наи-
лучших доступных техноло-
гий»), а также те пункты «Ком-
плексного плана модернизации 
и расширения магистральной 
инфраструктуры на период до 
2024 года», которые затрагива-
ют эту сферу. Среди участни-
ков конгресса — министры при-
родных ресурсов, строительст-
ва и коммунального хозяйства, 
депутаты, представители ком-
паний и регионов.  

ФИНАНСЫ 

Банк России 
введет лимиты 
на кредиты 
и займы людям 
с большими 
долгами

РЫНОК 
СТРОГИХ 
ПРАВИЛ
Игорь Зубков

Банк России наметил целую 
программу ограничения креди-
тования граждан, которые от-
дают на обслуживание долга 
основную часть своих доходов. 

Регулятор уже подготовил 
введение с 1 октября механизма 
расчета долговой нагрузки всех 
граждан, которые оставляют за-
явку на потребкредит объемом 
свыше 10 тысяч рублей: если от-
ношение выплат по всем креди-
там, включая вновь выдавае-
мый, к доходам превышает 50% 
(это соотношение называется 
ПДН, или PTI), то при расчете до-
статочности капитала (ключево-
го для банков обязательного 
норматива) будут применяться 
повышенные надбавки к коэф-
фициентам риска. И чем больше 
ПДН и полная стоимость креди-
та (ПСК), на которую соглашает-
ся заемщик — а эти вещи, как 
правило, связаны, — тем больше 
надбавка. Правда, пока до конца 
не решенной остается чисто тех-
ническая задача — как обеспе-
чить банки корректной инфор-
мацией о доходах заемщика и 
обо всех взятых им кредитах. В 
частности, поскольку сведения 
о них могут храниться в разных 
бюро кредитных историй (БКИ), 
Банк России планирует наде-
лить одно или несколько бюро 
статусом «квалифицирован-
ных», и они будут выступать как 
агрегаторы данных по заемщи-
кам из всех БКИ. 

Следующим шагом могут 
стать прямые лимиты для бан-
ков на выдачу потребкредитов 
гражданам с высокой долговой 
нагрузкой, а также лимиты на 
ипотеку с низким первоначаль-
ным взносом. Похожие ограни-
чения есть в ряде стран, где регу-
ляторы опасаются «перегрева» 
рынка. Такое пристальное вни-
мание российского ЦБ к этим 
сегментам объясняется целым 
набором факторов: бум потреб-
кредитования происходит при 
нерастущих реальных доходах 
граждан, и безнаказанно это 
долго продолжаться не может; 
потребкредиты тратятся в 
основном на покупку импор-
тных товаров, а значит, разгоня-
ют инфляцию и в то же время 
приносят мало пользы внутрен-
нему спросу; по ипотечным кре-
дитам с низким первоначаль-
ным взносом заемщики чаще до-
пускают просрочку. 

Право вводить такие лимиты 
Банк России запланировал зако-
нодательно закрепить к апрелю 
2020 года, конкретные предло-
жения он представит в консуль-
тативном докладе не позднее 
сентября. Новое регулирование 
затронет как банки, так и микро-
финансовые организации, сле-
дует из «дорожной карты» ЦБ. 
До публикации консультативно-
го доклада регулятор отказался 
раскрывать детали своего замы-
сла, в частности, неизвестным 
остается предельное значение 
ПДН, которое подпадет под ог-
раничение. Относительно без-
опасным считается ситуация, 
когда среднестатистический за-
емщик тратит на обслуживание 
долга не более половины своих 
доходов. 

«В первую очередь такое ре-
шение может быть актуально 
для микрофинансовых органи-
заций, которые специализиру-
ются на выдаче кредитов людям 
со значительной долговой на-
грузкой под высокий процент, а 
также в экспресс-кредитовании 
на небольшие суммы с высокой 
ставкой», — предполагает пред-
седатель правления банка «Рус-
ский стандарт» Александр Са-
мохвалов. Большинство банков, 
отмечает он, начнут движение в 
сторону ужесточения требова-
ний к долговой нагрузке заем-
щиков уже после введения над-
бавок к коэффициентам риска в 
зависимости от ПДН и ПСК: 
«Финансовые организации 
должны будут более избиратель-
но подходить к кредитованию в 
высокорисковых сегментах, 
особенно это касается неболь-
ших игроков рынка».

А К Ц Е Н Т

Из двух миллионов водных объектов 
в стране Росгидромет ведет 
мониторинг только полутора тысяч, 
что недостаточно для получения полной 
картины

В первую очередь 
лимиты на работу 
с закредитован-
ными гражданами 
могут быть введе-
ны для МФО

Насилию могут 
подвергаться не 
только работники, 
но и работодатели

ИНТЕГРАЦИЯ К концу года акцизные ставки на табачную
и алкогольную продукцию в ЕАЭС будут выравнены

«Бычок» качается

Елена Березина 

Д
о конца года акциз-
ные ставки на табач-
ную и алкогольную 
продукцию на все 
пространстве Евра-
зийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) 
будут выравнены. Об 
э т о м  в  и н те р в ь ю 

«Российской газете» рассказал 
председатель коллегии Евра-
зийской экономической комис-
сии (ЕЭК) Тигран Саркисян.

Тигран Суренович, одной из 
острых проблем остается 
рост в России нелегальной та-
бачной продукции из стран 
ЕАЭС. Планируется ли вы-
равнивать налоговую нагруз-
ку на производителей табач-
ных изделий в странах союза?

ТИГРАН САРКИСЯН: Безусловно, ос-
новой решения этой проблемы 
является гармонизация законо-
дательств и акцизных ставок на 
табак и алкоголь. Переговоры 
наших стран длились очень дол-
го, но мы пришли к согласию по 
этому вопросу. Подписаны со-
глашения о принципах ведения 
налоговой политики в области 
акцизов на алкогольную и та-
бачную продукцию в союзе, ко-
торые сейчас уже прошли вну-
тригосударственные процеду-
ры согласования. Надеюсь, до 
конца года они вступят в силу.

В соглашениях закреплен ме-
ханизм сближения ставок акци-
зов путем установления инди-
кативной ставки (начиная с 
2024 года каждые пять лет) и ди-
апазонов отклонения фактиче-
ских ставок акцизов от нее. 
Причем для каждой группы 
стран предусмотрен достаточ-
ный коридор отклонения от ин-
дикативного показателя в зави-
симости от их социально-эко-
номического развития.

В соглашении по алкоголю на 
2024 год установлена индика-
тивная ставка для водки в раз-
мере  девяти евро за  литр 
100-процентного ректифико-
ванного этилового спирта из 
пищевого сырья и диапазоны 
отклонений для Армении и Кыр-
гызстана — не более чем на 40 
процентов в меньшую сторону 

и не более чем на 10 процен-
тов — в большую. Для Беларуси, 
Казахстана и России — не более 
чем на 15 процентов в меньшую 
сторону и не более чем на 10 
процентов — в большую.

В соглашении по табаку уста-
новлена индикативная ставка 
35 евро за 1000 сигарет и еди-
ный диапазон 20 процентов в 
меньшую сторону и 20 процен-
тов — в большую для всех госу-
дарств-членов.

В перспективе страны союза 
на площадке Комиссии будут 
вырабатывать каждые пять лет 
единую индикативную ставку и 
диапазоны отклонений.

Ассоциация компаний интер-
нет-торговли выдвинула 
идею ввести единый сбор на 
покупки в зарубежных интер-
нет-магазинах. Какова пози-
ция ЕЭК по этому вопросу?

ТИГРАН САРКИСЯН: Мы обсуждали с 
представителями ассоциации 
этот вопрос, провели исследо-
вательскую работу, изучили 
международный опыт, четко 
обозначили существующие 
проблемы, которые с прави-
тельствами пяти наших стран 
должны решить. Доклад пред-
ставлен премьер-министрам. 
Он создает базу для детальной 
проработки темы с участника-
ми рынка. При этом наши шаги 
не должны привести к увеличе-
нию стоимости товаров на циф-
ровых площадках: интересы по-
требителей всегда нужно ста-
вить во главу угла. А введение 
высоких пошлин приведет к 
тому, что покупатели на торго-
вых площадках, которых уже 
больше миллиона, почувствуют 
подорожание товаров.

С другой стороны, евразий-
ские цифровые платформы и 
производители требуют защи-

тить их интересы, помочь им на-
равне конкурировать с крупны-
ми транснациональными кор-
порациями. Нужно найти золо-
тую середину. Мы должны быть 
уверены, что меры, которые 
применяются, будут способст-
вовать тому, что бизнес сумеет 
накопить необходимый потен-
циал компетенций и станет кон-
курентоспособным на этом 
рынке. Объединившись в экоси-
стемы, мы сможем конкуриро-
вать на глобальном рынке, на-
ращивать партнерские связи. 
Здесь необходима позиция на-
циональных правительств. 
Смысл применять такие меры 
может быть только в одном слу-
чае — если вы видите реально, 
что ваши представители бизне-
са могут накопить такой потен-
циал, чтобы в дальнейшем прев-
ратиться в крупных и глобаль-
ных игроков.

Когда будет запущена систе-
ма прослеживаемости това-
ров на уровне ЕАЭС?

ТИГРАН САРКИСЯН: Она уже есть, но 
пока работает в пилотном ре-
жиме. Мы занимаемся ее оциф-
ровкой и делаем комплексную 
программу, которая состоит из 
трех частей. Первая — просле-
живаемость товаров, вторая — 
прослеживаемость групп гру-
зов и третья — документальная 
прослеживаемость. Наша зада-
ча — сформировать экосистему 
на пять стран, чтобы в онлайн-
режиме все соответствующие 
службы имели бы объективную 
информацию на конкретный 
момент о месте нахождения то-
вара. 

Мы провели пилотные про-
екты по прослеживаемости 
транзитных грузов. В частно-
сти, Казахстан и Россия по сво-
ей инициативе реализовали эк-

сперименты по мониторингу 
автомобильных транзитных пе-
ревозок товаров с использова-
нием навигационных пломб. 
Аналогичные эксперименты 
проводились самостоятельно в 
Армении и Беларуси. Это дела-
лось для того, чтобы выявить 
достоинства и недостатки этой 
системы, доработать ее и мас-
штабировать на пять стран.

Сегодня, с учетом имеющих-
ся систем отслеживания пере-
возок, мы пришли к важному 
решению — провести многосто-
ронний эксперимент по мони-
торингу автомобильных тран-
зитных перевозок товаров с ис-
пользованием навигационных 
пломб.

Основная задача — четко по-
казать, какие выгоды получит 
бизнес от системы. Использова-
ние таких технологий, как элек-
тронные пломбы, несет опреде-
ленную финансовую нагрузку. 
При этом предприятия должны 
получить какие-то преферен-
ции, в частности, упрощенное 
оформление документов, чтобы 
они быстро и без лишней воло-
киты проходили все таможен-
ные процедуры и пункты пропу-
ска. Тогда бизнес почувствует, 
что современные технологии 
выгодны для применения. По 
итогам «пилота» мы готовим со-
ответствующие решения Меж-
правсовета на уровне премье-
ров. Так что до конца нынешне-
го года мы серьезно продвинем-
ся по этому вопросу.

Как система будет сочетать-
ся с российскими системами 
маркировки?

ТИГРАН САРКИСЯН: У нас есть согла-
шение по маркировке на пять 
стран. Оно предполагает, что 
прежде чем страна введет соб-
ственную маркировку, она 
должна весь пакет документов 
представить через Комиссию 
другим государствам — членам 
ЕАЭС и дать им три месяца для 
присоединения к инициативе 
той или иной страны.

Россия намерена вводить 
маркировку на значительную 
номенклатуру товаров. Мы уже 
начали обсуждения по табаку, 
лекарственным средствам, ал-
коголю, чтобы в дальнейшем 

совместно осуществлять мар-
кировку на евразийском про-
странстве. Недавно мы провели 
в Нур-Султане заседание Сове-
та ЕЭК на уровне вице-премье-
ров, где на повестке был этот во-
прос. Все страны изъявили же-
лание присоединиться к рос-
сийской инициативе. 

Мы обсуждаем технологиче-
ские аспекты введения марки-
ровки товаров в союзе. У нас 
есть понимание, что нужно го-
ворить о совместимости техно-
логии маркировки, уже исполь-
зуемой сейчас в странах ЕАЭС, 
и вырабатывать единые унифи-
цированные стандарты марки-
ровки для наших стран. На сле-
дующем Совете Комиссии мы 
планируем доработать решение 
с учетом замечаний, которые 
высказывали вице-премьеры.

Что препятствует созданию 
евразийских брендов?

ТИГРАН САРКИСЯН: Перед ЕЭК стоит 
задача институционализации 
общих рынков, снятия барьеров 
и ограничений. Это первая фаза 
интеграции. Когда она будет 
пройдена, появятся наиболее 
благоприятные условия для ко-
операционных связей внутри 
союза. Первые предложения от 
бизнеса мы уже получили. В 
частности, от светотехнической 
отрасли есть инициатива по 
формированию первого евра-
зийского бренда. Важно, что все 
пять стран в этом участвуют. 

Второе направление, кото-
рое мы интенсивно обсужда-
ем, — создание евразийского 
бренда в ювелирной сфере. 
Можно было бы скоопериро-
ваться по тем компетенциям и 
преимуществам, которые нако-
плены в наших странах. В од-
ной — это дизайн, в другой — об-
работка бриллиантов и т.д., от 
объединения все могут выиг-
рать. И мы ставим перед собой 
задачу — выстроить единую ди-
стрибьюторскую сеть, чтобы 
наши предприятия, которые 
выпускают качественные юве-
лирные изделия, могли выхо-
дить на рынки третьих стран 
при помощи союза. 

Разница в цене сигарет в России 
и других странах ЕАЭС останется, 
но будет уже не такой сильной.

А К Ц Е Н Т

В соглашении по табаку установлена 
индикативная ставка 35 евро за 1000 
сигарет и единый диапазон 20 процен-
тов в меньшую и большую сторону
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По незнанию ИП массово могут упустить возможность вернуть 
деньги за покупку онлайн-кассы.
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Бронирование и стало 
тем недостатком, на 
который указала при 

проверке Счетная палата. По их 
информации, в статусе брони 
находятся самые лучшие ме-
ста — это почти 400 билетов и 
более трети всех билетов Исто-
рической сцены. В первую же 
волну продажи поступают биле-
ты на менее востребованные 
места, при этом приобрести их 
можно только по паспорту, то 
есть их невозможно перепро-
дать. А вот с бронью ситуация 
обратная: часть «проходок» по-
ступают в свободную продажу, 
где их продают как раз без 
предъявления паспорта, и они 
могут оказаться в руках спеку-
лянтов. 

— Большой театр, как и Эрми-
таж, получает федеральное фи-
нансирование, поэтому Счет-
ная палата ежегодно нас прове-
ряет. И естественно, что в театре 
с таким бюджетом, с таким ко-
личеством людей, возникают те 
или иные проблемы, которые 
решаются в рабочем порядке. 
Счетная палата высказала свою 
позицию: зачем держать биле-
ты, нужно сразу отдавать их на 
продажу. Несмотря на то что это 
всего лишь рекомендация и мы 
имеем право продавать билеты 

так, как считаем нужным, мы с 
ней согласились, — пояснил 
журналистам Владимир Урин.

Надзорное ведомство уже 
оценило оперативность Боль-
шого театра в решении вопроса.

Комментируя нововведения, 
глава Большого театра также 
напомнил — в ближайшие дни во 
втором чтении будет рассма-
триваться закон об изменениях 
в Основы законодательства о 
культуре. Ряд его статей касают-
ся как раз распространения би-
летов, и если он будет принят, то 

станет серьезным барьером на 
пути спекулянтов. Так, в нем 
оговаривается, например, что 
билет может перепродаваться 
только по номинальной стоимо-
сти и только теми организация-
ми, которым дано это право. 

Четко прописан и порядок воз-
врата: если билет сдан за 10 
дней, владелец может рассчи-
тывать на возврат всей суммы 
покупки, если за пять — на поло-
вину, а если за три — театр имеет 
право не принимать его. 

—Те предложения, которые 
внесены, с нами согласованы и 
мы их поддерживаем. Мы рас-
считываем, что применять эти 
поправки мы тоже сможем уже 
со следующего сезона, — заклю-
чил Владимир Урин. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  
Детские школы искусств 
пока сохраняются

Образование — 
не досуг

Татьяна Эсаулова

Минпросвещения и Минкультуры России рекомендо-
вали главам субъектов РФ не переводить учащихся по 
программам предпрофессионального художественно-
го образования детских школ искусств на систему 
ПФДО. Персонифицированное финансирование до-
полнительного образования — новая схема финансиро-
вания, введенная в порядке эксперимента в 42 россий-
ских регионах. По специальному сертификату за ка-
ждым ребенком закрепляется определенная сумма на 
оплату дополнительного образования. И это означает, 
что эксперимент приостановлен. Почему система 
ПФДО неприемлема для детских школ искусств? «РГ» 
уже обсуждала этот вопрос в номере от 6 июня в ин-
тервью известной пианистки Екатерины Мечетиной, 
возглавившей экспертную подгруппу по музыкально-
му искусству в Рабочей группе по развитию ДШИ и 
ДМШ в Минкультуры России. Теперь мы поговорили с 
ней и о новых реко-
мендациях двух ми-
нистерств. 

Рекомендации не 
переводить на си-
стему ПФДО 
имеют силу зако-
на?

ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: 
Слово «рекоменду-
ют» меня тоже нем-
ного озадачило. Я — 
небольшой специа-
лист в канцеляр-
ском языке. Но сам факт, что эта тема поднимается и 
звучит на самом высоком уровне, — это хороший знак. 
Владимир Мединский очень внимательно изучил эту 
проблему, и я лично очень благодарна ему за то, что он 
понял всю опасность переведения детских школ 
искусств на эту систему. Минпросвещения пошло нам 
навстречу. Состоявшееся подписание — большой 
успех! 

Но от ПФДО пока не отходят?
ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: Эта система вполне может быть 
применима для кружковой деятельности. А пока мы 
уберегли от перехода на ПФДО только предпрофесси-
ональные образовательные программы для самых та-
лантливых и перспективных детей, которые прошли 
конкурсный отбор и нацелены на семилетнее обуче-
ние. Один из наших главных аргументов был такой: 
нельзя выдавать сертификат длительностью на один 
год детям, которые уже запланировали учиться семь 
лет! Второй основной — это стоимость сертификата, 
который не сможет покрыть предпрофессиональную 
программу. Следующим этапом в идеале должно 
быть исключение сертификатов ПФДО из детских 
школ искусств в принципе. Переводя детей на систе-
му ПФДО по общеразвивающей программе, мы ри-
скуем многих педагогов оставить без работы. Зачем 
тогда государство тратило колоссальные деньги на 
их образование, ведь это одно из самых дорогостоя-
щих обучений! 

По общеразвивающей программе пока предполагается 
выдавать сертификат ПФДО. По какому принципу 
будут выбираться дети, которые его получат? 

ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: Меня этот вопрос очень волнует! В 
Московской области в этом году поставлена цель: 30 
процентов детей перевести на такие сертификаты. Мы 
будем бороться, чтобы полностью вывести детские 
школы искусств из действия сертификатов ПФДО.

Вообще школы искусств — это отдельный тип 
образовательных учреждений. Школа — это ОБРАЗО-
ВАНИЕ, надо написать золотыми буквами. Это не 
развлечение и не досуг, и ни какие-то просветитель-
ские полумеры. Школы искусств — настоящие обра-
зовательные учреждения. И качественные полноцен-
ные общеразвивающие программы в детских школах 
искусств должны иметь тот же особый статус!

Некоторые считают, что нужно передать музыкаль-
ные школы в основное образование… 

ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: Нам очень хорошо с министерством 
культуры; нас там знают, понимают все наши нужды. 
Школам искусств нужно придать особый статус и не 
подчинять их минпросвещения. 

В документе отмечается, что одним из основных по-
казателей национальных проектов «Образование» и 
«Культура» является увеличение числа обучающихся в 
таких учреждениях. За счет чего будут достигаться 
такие показатели? 

ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: Главное, чтобы не за счет упрощения 
и сокращения программ ради большего охвата. Я гово-
рила об этом в своем выступлении на заседании нашей 
первой рабочей группы в марте. Мы не должны профа-
нировать содержательную сторону образования. Ох-
ват на бумаге выйдет замечательный. Но что эти дети 
будут получать на выходе? Какого качества и какого 
объема знания?.. 

Какие еще опасности таит ПФДО?
ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: В малых городах и некоторых реги-
онах есть целый ряд школ, в которых по разным объ-
ективным причинам не могут проводиться предпро-
фессиональные программы, к примеру, нет хороших 
инструментов, концертных роялей. Что же получает-
ся? Все эти школы мы теперь обрекаем на кружковое 
существование? Наоборот, мы должны повышать их 
уровень, помогать им. Есть целая программа по за-
купке новых музыкальных инструментов; кадровый 
состав в таких школах тоже нужно сохранять и об-
новлять.

В заключение подчеркну еще раз: мы очень рады, 
что восторжествовал здравый смысл. Надеюсь, что 
этот шаг станет первым среди шагов по сохранению 
нашей системы. 

ТЕАТР Владимир 
Машков 
получил 
премию 
от кукольников

ПЕТРУШКИ 
НА НЕВСКОМ
Светлана Мазурова

В Петербурге открылся меж-
дународный фестиваль ку-
кольных и синтетических теа-
тров КУКART. Уникальный фо-
рум с 25-летней историей про-
ходит в Северной столице в пе-
риод белых ночей. 

Все показы бесплатны для 
зрителей — благодаря Государ-
ственной Думе и Фонду прези-
дентских грантов. Постановки 
рассчитаны на самого разного 
зрителя, малышам — «Коло-
бок», «Дюймовочка» и «Кот в 
сапогах», взрослым — «Фауст», 
«Сердце матери», «Марьино 
поле».

Нынешний КУКART посвя-
щен 100-летию петербургско-
го Театра марионеток имени 
Деммени, первому в России 
профессиональному театру 
кукол. Состоит из трех про-
грамм. В основной участвуют 
спектакли — победители меж-
дународных фестивалей. 
Участники уличного проекта 
«Петрушки на Невском» вы-
ступают на пересечении Не-
вского и Малой Садовой, в 
Екатерининском саду — напро-
тив Александринского театра. 
В клубной программе — него-
сударственные и эксперимен-
тальные театры, музыка и пер-
формансы от ведущих миро-
вых музыкантов. Задействова-
ны 11 площадок города.

За девять дней покажут 
около 60 спектаклей из 14 
стран мира. В режиме нон-
стоп. Откуда только не приеха-
ли коллективы! Гомель, Лу-
ганск, Тольятти, Кызыл, Сур-
гут, Рязань… Из Швеции, Гер-
мании, Испании, Армении, 
есть и довольно экзотические 
страны — Бразилия, Чили, Зам-
бия. 

На открытие приехал на-
родный артист России Влади-
мир Машков. Худрук Москов-
ского театра Олега Табакова и 
Театральной школы Олега Та-
бакова — председатель оргко-
митета КУКARTа. В среде ку-
кольников он человек не слу-
чайный, вырос за кулисами 
Новокузнецкого театра кукол, 
где папа был ведущим акте-
ром, а мама — главным режис-
сером. В 2011 году актер учре-
дил премию «Золотой льве-
нок» имени режиссера Ната-
льи Никифоровой — в память о 
своей матери. 

Нынче КУКART решил от-
метить Владимира Машкова 
премией «За поддержку и раз-
витие уникальной инфра-
структуры Новокузнецкого 
театра кукол «Сказ». Получая 
красивый приз и денежное 
вознаграждение в конверте, 
лауреат сказал:

— Это большая честь. Эти 
деньги точно пойдут ребятам в 
театр. У нас есть программа 
«Кукла лечит», ей 10 лет. Ребя-
та с ограниченными физиче-
скими возможностями, но с 
безграничными способностя-
ми радуют нас.

И передал свою премию 
главному режиссеру театра 
«Сказ» Юрию Самойлову.

— У нас большая радость, — 
продолжил Машков, почетный 
гражданин Кемеровской обла-
сти, рассказ о Новокузнецком 
театре. — Мы много лет пыта-
емся переместиться из ма-
ленького здания, в котором на-
чинала работать моя мама, ра-
ботал мой папа, я жил между 
декорациями и первый раз вы-
шел на сцену именно там. Я 
благодарен театру кукол за 
любовь, которую он подарил 
мне. И вот в следующем году у 
нас будет новый театр, мы пе-
реедем, ура! Я счастлив, всегда 
буду с вами, всегда буду вас 
поддерживать. Один из следу-
ющих спектаклей в Театре 
Олега Табакова и в нашей 
Школе — кукольно-драматиче-
ский, первый для нас. Драма-
тические актеры встретятся с 
куклами.

Завершит фестиваль 30 
июня спектакль театра кукол 
из Владимира «Матрёнин 
двор» по рассказу Александра 
Солженицына. 

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Карнеги-холла считает русских 
самым музыкальным народом мира

Путешествие 
из Нью-Йорка в Москву

Наталья Кожевникова 

К
онкурс Чайковского 
выходит на финиш-
ную прямую. 28 июня 
будут объявлены по-
бедители. А пока в Пе-
тербурге объявили 
своих финалистов ви-
олончелисты. Из рос-
сийских участников 

на третий тур прошла Анастасия 
Кобекина, уже второй раз участ-
вующая в конкурсе. Конкурен-
цию ей составят пять музыкан-
тов из Колумбии, Китая, Южной 
Кореи, Финляндии и США. В 
жюри виолончельной номина-
ции — лучшие виолончелисты, 
представители разных поколе-
ний и национальных школ. Воз-
главляет жюри сэр Клайв Гил-
линсон, художественный руко-
водитель и директор легендар-
ного концертного зала Карнеги-
холла. Сэр Гиллинсон дал эк-
склюзивное интервью «РГ». 

Что является самым слож-
ным в работе жюри и непо-
средственно в оценке конкур-
сантов?

К Л А Й В  Г И Л Л И Н С О Н :  Сложность в 
том, что сегодня сами стандар-
ты очень высоки. Нужно заду-
маться над тем, что вы для себя 
считаете самым важным — тех-
ника, фразировка, качество зву-
чания, понимание музыки, ее 
интерпретация, эмоциональ-
ность... Здесь особую роль игра-
ет баланс между этими аспекта-
ми. Музыканты такого уровня, 
как участники конкурса Чай-
ковского, уже не задумываются 
о технике, и должен быть най-
ден собственный стиль, способ-
ность выразить музыку с помо-
щью личного «я». Сложно, когда 
столько музыкантов показыва-
ют одинаково высокий уровень. 

Да, в первом туре немного про-
ще, поскольку все-таки можно 
отметить тех, кто очевидно пре-
восходит других. Чем дальше, 
тем труднее. 

Оцениваете ли вы участни-
ков как виолончелист или как 
руководитель знаменитейше-
го концертного зала?

КЛАЙВ ГИЛЛИНСОН: Я был виолонче-
листом, поэтому, конечно, всег-
да думаю как виолончелист. Но, 
наверное, все же несколько 
иначе, поскольку управляю 
концертным залом, представ-
ляю людей, публику, приходя-
щую на концерты, поэтому ста-
раюсь думать еще и о том, кто 
сможет захватить ее внимание. 
В то же время как виолончелист 
я могу осознавать, что кто-то в 
совершенстве владеет техни-
кой исполнения, является пре-
красным музыкантом, но не мо-
жет поразить аудиторию. Тогда 
я, вероятно, проголосую не-
сколько по-другому, чем тот, 
кто рассматривает это высту-
пление только с позиции вио-
лончелиста. 

Какие качества необходимы 
сегодняшнему музыканту для 
того, чтобы состояться?

КЛАЙВ ГИЛЛИНСОН: Этих качеств 
множество. Конечно, необходим 
исключительный талант, исклю-
чительная самоотдача, страсть. 

Нужна целостность в том, как вы 
видите музыку, интерпретируе-
те ее, нужна личность. Но сам я 
всегда считал, что один из вели-
чайших талантов, о котором 
люди забывают, — это смирение с 
тем, что завтра нужно быть луч-
ше, чем сегодня. В тот день, когда 
вы достигнете полного удовлет-
ворения, — всему конец.

Карнеги-холл открывал Петр 
Ильич Чайковский в качестве 
дирижера за пультом Нью-
Йоркского симфонического ор-
кестра в 1891 году, а сейчас вы 

возглавляете жюри конкурса 
им. Чайковского. Что это имя 
значит лично для вас? 

КЛАЙВ ГИЛЛИНСОН: Действительно 
многое! Конечно, Чайковский 
был одним из величайших ком-
позиторов мира, но также он 
является символом России. На-
верное, нет ни одной нации в 
мире, которая так бы любила 
музыку, как русские. Поэтому, 
когда вы приезжаете на кон-
курс Чайковского, то сразу за-
мечаете эту страсть к музыке, 
которая есть у каждого из при-
сутствующих, видите столько 
слушателей и осознаете, что 
значит музыка для этого наро-
да. Тот факт, что Чайковский — 
важнейший символ для нации, 
у которой музыка в крови, — 
очень много значит для меня. 
Когда Эндрю Карнеги пригла-
сил его открывать Карнеги-
холл, Чайковский был самым 
известным музыкантом того 
времени. Не могу представить, 
сколько дней или недель заняло 

у него путешествие в Нью-
Йорк. Сейчас, конечно, про-
ще — можно долететь самоле-
том.

Я знаю, что у вас есть русские 
корни. Чувствуете ли вы связь 
с русской культурой?

КЛАЙВ ГИЛЛИНСОН: Русская литера-
тура, русская музыка многое 
значат для меня. Может быть, 
потому, что русские корни у 
меня в семье есть и с той, и с 
другой стороны. Я думаю о лю-
дях, к которым был близок, об 
артистах, и двое из них стали 
центральными фигурами в 
моей жизни — Слава Ростропо-
вич и Валерий Гергиев. Рус-
ские — преданные люди, дружба 
очень многое значит для них, 
это очень глубокое свойство, и 
это всегда чувствовалось в от-
ношениях со Славой Ростропо-
вичем и Валерием Гергиевым. И, 
конечно же, абсолютная, глубо-
чайшая любовь к  музыке, 
страсть к музыке — не представ-
ляю, откуда это берется. 

Участники конкурса Чайковского 
уже не задумываются о технике, 
им важно выразить личное «я». 

Справедливая система распространения билетов — самый серьезный барьер на пути спекулянтов. 

А К Ц Е Н Т

Один из величайших талантов — 
это смирение. В тот день, когда вы 
достигнете полного удовлетворения, — 
всему конец

Обучение детей искусствам не должно происходить за счет 
упрощения и сокращения программ ради большего охвата. 

Всем хватит
1

Школы искусств — 
настоящие обра-
зовательные учре-
ждения и должны 
иметь тот же осо-
бый статус

— Подробнее о конкурсе читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/chaykovskiy

В среде кукольников Владимир 
Машков — человек не случайный, 
вырос за кулисами театра кукол.

Клайв Гиллинсон: Русская литература, русская музыка многое 
значат для меня. 
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Справка «РГ»

Сэр Клайв Гиллинсон — музы-

кант, виолончелист, солист 

Лондонского симфонического 

оркестра с 1970 года, с 1984 г. — 

его генеральный директор. 

В 2005-м принял пост художе-

ственного руководителя и ис-

полнительного директора 

крупнейшего концертного зала 

легендарного Карнеги-холла. 
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Владимир Урин: Мы согласились 
с рекомендацией Счетной палаты 
по продаже билетов.
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Ксения Семенко

М
инистерство просвеще-
ния планирует прове-
сти в регионах исследо-

вание по функциональной гра-
мотности школьников. То есть 
проверить не сами знания, а то, 
как хорошо дети умеют приме-
нять их в реальных ситуациях. 

...Рассчитать, куда в темном 
парке поставить фонарный 
столб, чтобы осветить как мож-
но большую площадь. Просто? 
Только на первый взгляд. Задач-
ка сразу «включает» у школьни-
ка пространственное мышле-
ние, он начинает делать матема-
тические вычисления, ставит 
себя на место инженера...  

Зачем это нужно? К 2024 
году Россия должна войти в де-
сятку стран по качеству школь-
ного образования. Результат бу-
дет оцениваться в первую оче-
редь по данным международ-
ных исследований — PIRLS, PISA 
и других. А они говорят: наши 
ребята хорошо умеют решать 
примеры и показывать, что выу-
чили на уроках. Однако демон-
стрируют средние результаты 
использования знаний в жизни.

Чтобы изменить ситуацию, 
нужны новые методики, походы 

к оценке школьных успехов.  
Именно их сейчас разрабатыва-
ют эксперты Института страте-
гии развития образования РАО. 

— Мы хотим научить ребенка 
мыслить, реально представлять 
ситуацию и переносить знания в 
практическую плоскость, — гово-
рит вице-президент Российской 
академии образования Виктор 
Басюк. — Важно, чтобы наша ра-
бота не копировала междуна-
родные исследования, а учиты-
вала российскую специфику.

Всего будет шесть направле-
ний: задания на математиче-
скую, читательскую, естествен-
нонаучную и финансовую гра-
мотность; креативное и крити-
ческое мышление; глобальные 
компетенции. 

— Последнее — это инноваци-
онное направление, которое 
было включено в исследование 
PISA прошлого года, — комменти-
рует руководитель проекта, за-
ведующая Центром оценки каче-
ства образования ИСРО РАО Га-
лина Ковалева. — Речь идет о та-
ких проблемах, как глобальное 
потепление, распределение тру-
да, миграция населения. Креа-
тивное мышление тоже новое 
направление. Разделяют «боль-
шую креативность» — как талант 

и «малую креативность» — как 
способность, которую можно 
развить у каждого в школе.

Исследование затронет уче-
ников 5-го и 7-го классов. Имен-
но здесь, по мнению экспертов, 
школьники начинают «просе-
дать» по успеваемости. Кто-то 
связывает это с психологически-
ми и физиологическими особен-
ностями детей. Кто-то с тем, что 
учителя-предметники дают ма-
териал несогласованно, без уче-
та общей нагрузки на ученика.  
Первая апробация технологии 
для оценки функциональной 
грамотности школьников уже 
прошла более чем в 20 регионах. 

— Не стоит воспринимать это 
исследование как очередную 
контрольную. Это не экзамен! 
Регион сам выбирает, прини-
мать участие в мониторинге или 
нет, — рассказывает директор де-
партамента госполитики в сфере 
оценки качества общего образо-
вания минпросвещения Антон 
Четвертков. — Все материалы ис-
следования будут переданы учи-
телям, которые смогут исполь-
зовать их в работе. Подчеркну: 
никаких управленческих реше-
ний в отношении школ или педа-
гогов по итогам исследования 
приниматься не будет. 

ОПРОС Кому не нужен вуз?

Без «вышки»

Мария Агранович

Молодежь, которая работает в сфере информационных 
технологий, не считает высшее образование обяза-
тельным условием для устройства на хорошую работу. 
Такие данные получили эксперты Центра экономики 
непрерывного образования РАНХиГС по итогам мони-
торинга трудоустройства выпускников вузов и кол-
леджей в Ивановской, Свердловской и Новосибирской 
областях. 

Парадокс: среди опрошенных программистов боль-
шая часть с высшим образованием. Тем не менее 56 
процентов считает: вузовский диплом им не так уж и 
важен, достаточно колледжа или профильных курсов. 

— Многие айтишники считают, что 4—5 лет на полу-
чение диплома — слишком долго, профессию можно ос-
воить гораздо быстрее, а необходимые квалификации 
добирать в системе непрерывного образования, — ком-
ментирует директор Центра экономики непрерывного 
образования РАНХиГС Татьяна Клячко. — В этом есть 
доля истины. Вот слова президента IBM Вирджинии Ро-
метти:  «Технологии меняют мир так быстро, что тра-
тить время на учебу в университете становится бес-
смысленно». 

Однако те, кто работает в сфере финансов и рекла-
мы, государственном и муниципальном управлении, 
правоохранительных органах, все же уверены в необ-
ходимости «вышки» для получения хорошей работы. 
Самая «высокообразованная» часть молодежи, по дан-
ным исследования, работает в финансовых и реклам-
ных компаниях, госуправлении — это больше 70 про-
центов сотрудников. В науке, культуре и здравоохра-
нении контингент с высшим и средним профобразова-
нием делится примерно пополам, а в промышленно-
сти, строительстве и инженерных компаниях больше 
тех, кто окончил колледжи.

Легко ли обладателю диплома найти работу? Ока-
зывается, сложности нередко возникают с устройст-
вом на госслужбу и в правоохранительные организа-
ции. Сюда, по словам опрошенных, реальнее всего по-
пасть по знакомству. В сфере информтехнологий боль-
шинство находят работу через объявления о ваканси-
ях. Финансисты и рекламщики — рассылая резюме. 

Кстати, самые низкие зарплатные ожидания у моло-
дежи, идущей в науку, образование, здравоохранение 
и культуру: около 40 процентов рассчитывают на 20—
30 тысяч рублей в месяц. Только десятая часть оцени-
вает свой труд в 50 тысяч рублей.  Больше всего хотят 
получать те же IT-специалисты: около трети начинают 
отсчет как минимум от 60 тысяч.

— В целом молодежь выбирает прежде всего те сфе-
ры деятельности, где может себя реализовать, — гово-
рит Татьяна Клячко. — Но, к сожалению, несмотря на 
то, что шесть лет мы реализовываем указ президента 
по повышению зарплат в сферах науки, образования и 
здравоохранения, у ребят, которые идут в науку, обра-
зование и медицину, очень занижены реальные пред-
ставления о заработке, и они готовы мириться с невы-
сокой зарплатой. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ О школьных задачах, чувстве числа 
и математической тревожности 

Как вы считаете?
Ксения Колесникова

В 
этом году 25 тысяч 
выпускников набрали 
81—100 баллов по 
профильной матема-
тике. Очень хороший 
результат. Почему все 
больше ребят выбира-
ю т  « п р о ф и л ь »  п о 
предмету? Что такое 

чувство числа и математиче-
ская тревожность? На вопросы 
«РГ» отвечает руководитель фе-
деральной группы разработчи-
ков ЕГЭ по математике, дирек-
тор Центра педагогического ма-
стерства Иван Ященко.

Иван Валериевич, ведущие 
вузы наверняка очень ждут 
абитуриентов именно с высо-
кими баллами ЕГЭ по про-
фильной математике?

ИВАН ЯЩЕНКО: Безусловно. Это хо-
рошие абитуриенты. Тем более 
что примерно половина всех 
специальностей в университе-
тах требует именно «профиля»: 
инженерные, математические, 
естественнонаучные, IT-на-
правления... Сейчас большое 
внимание уделяется цифровой 
экономике. Объявлено, что у 
нас будет сто тысяч бюджетных 
мест по IT-специальностям. И 
естественно ребята готовятся, 
выбирают профильную матема-
тику для того, чтобы получить 
больше карьерных перспектив.

Поэтому впервые в истории 
ЕГЭ базовая математика за-
метно проиграла «профилю» 
по числу сдающих?

ИВАН ЯЩЕНКО: Я бы не сказал, что 
заметно. Впервые дети могли 
сдать в основной период ЕГЭ 
или «базу», или «профиль». А не 
все сразу, как было раньше. Что 
это значит? Базовый экзамен 
лишился выпускников, которые 
хорошо знали предмет, но шли 
на легкий уровень «на всякий 
случай». А «профиль» потерял 
тех, кто не был уверен в своей 
подготовке. То есть школьники 
стали реально оценивать свои 
силы и делать осознанный вы-
бор. Кстати, абсолютное боль-
шинство выпускников успешно 
сдали базовую математику.

Школьники стали лучше 
знать предмет?

ИВАН ЯЩЕНКО: Да. Сыграли роль не-
сколько факторов. Во-первых, 
пять лет назад была принята 
концепция развития математи-
ческого образования. И уже мно-
гое сделано. В частности, под-
держка математических клас-
сов, проект «Я сдам ЕГЭ», интер-
нет-проекты, такие как «Стат-
Град». Во-вторых, по инициати-
ве президента создан образова-
тельный центр «Сириус», благо-
даря которому ребята из регио-
нов получают возможности раз-
вития таланта. В-третьих, стали 
проводиться Всероссийские 
проверочные работы, Нацио-
нальные исследования качества 
образования. Все это позволило 
выявить ключевые проблемы.

Наглядный пример. У нас 
всегда «западали» задачи по ге-
ометрии — с ними справлялся 
лишь небольшой процент вы-
пускников. Поэтому было при-
нято решение серьезно изме-
нить экзамен в девятых клас-
сах — ОГЭ. Чтобы получить по-
ложительную отметку, а значит, 

и аттестат об общем образова-
нии, школьнику теперь нужно 
набрать определенное количе-
ство баллов за геометрию. Бла-
годаря этому сегодня ребята в 
10—11-х классах гораздо успеш-
нее, чем раньше, решают геоме-
трические задачи.

Экзамены определяют содер-
жание образования в школе?

ИВАН ЯЩЕНКО: Ключевым факто-
ром стали ЕГЭ и ОГЭ. И это из-
вестная проблема. Причина в 
том, что действующий послед-
ние десять лет Федеральный го-
сударственный образователь-
ный стандарт (ФГОС) написан в 
достаточно общих терминах. 
Там, к примеру, есть требова-
ние: школьник должен уметь ре-
шать уравнения. Но слов «тео-
рема Пифагора» нет.  

Сейчас идет работа по дета-
лизации требований в школьных 
стандартах. Учителя будут точно 
знать: чему и в каком классе они 
должны научить ребенка. Кроме 
того, Ассоциация учителей мате-
матики обратилась в министер-
ство просвещения с тем, чтобы 
внести во ФГОС профилизацию 
— углубленное изучение матема-
тики уже в 7—8-х классах.

Зачем?
ИВАН ЯЩЕНКО: Мы провели анализ: 
практически все, кто получает 
сто баллов на ЕГЭ, это ребята, 
которые учились в профильных 
классах последние четыре года. 

Те регионы, где углубленное из-
учение математики активно 
продвигается в средних классах 
(Москва, Санкт-Петербург, Та-
тарстан), показывают мощные 
результаты по стране.

Вслед за образовательными 
стандартами будет меняться и 
содержание учебников. Нужно 
делать акцент на прикладной 
характер математики, умение 
анализировать. Ребенок должен 
уметь сопоставить полученный 
ответ, найти у себя ошибку.

Действительно ли половина 
ошибок в ЕГЭ по математике 
«родом» из 5—6-х классов?

ИВАН ЯЩЕНКО: Так и есть. Часто 
дети не умеют читать условия 
задач, ошибаются в скобках, в 
порядке действий... Именно в 
шестом классе заканчивается 
математика, которая, что назы-
вается, необходима для жизни. 
Если к этому моменту ребенок 
не освоил решение базовых тек-
стовых задач, работу с отрица-
тельными числами, дробями и 
процентами, другие фундамен-
тальные темы, то в старшей 
школе он может просто возне-
навидеть математику. Если пло-
хо освоил планиметрию, то нет 
никого смысла заниматься с 
ним стереометрией. Нужно опе-
ративно корректировать про-
грамму и давать ученику мате-
риал из «зоны его ближайшего 
развития». Но этого в большин-
стве школ не происходит. 

А если ребенок в принципе не 
любит математику?

ИВАН ЯЩЕНКО: Ситуация «не лю-
бит» нередко связана именно с 
тем, что что-то не получается на 
уроках. Учителя должны закла-
дывать в программу достаточно 
времени на решение задач, на 
повторение. Мы просто обяза-
ны предложить интересный 
курс математики, который бы 
мотивировал ребенка. 

Как ни смешно, иногда «тро-
ечникам» помогают занима-
тельные, в том числе олимпиад-
ные задачи. Они часто требуют 
даже меньших знаний, чем 
школьная контрольная. Зато по-
зволяют включить нестандар-
тное мышление, найти хитрое 
решение. Удовольствие от того, 
что сам «додумался», может 
стать мощной мотивацией. Мы 
знаем массу таких примеров и 
рекомендуем всем ребятам 
участвовать в олимпиадах хотя 
бы на школьном этапе.

А если ребенок — ярко выра-
женный гуманитарий?

ИВАН ЯЩЕНКО: Чтобы быть успеш-
ным в современном цифровом 
мире, математику нужно знать 
всем, и даже гуманитариям. Речь 
не идет о том, чтобы научить всех 
подряд умножать и делить ше-
стизначные числа в уме. С этим 
как раз поможет калькулятор. 
Человеку важно уметь понимать, 
какое именно число и на что нуж-
но разделить. Или какие процен-
ты и от чего считать. Кстати, раз-
ные компании часто пользуются 
тем, что люди плохо знают мате-
матику, и маскируют за скидка-
ми более высокие тарифы.

Пять лет назад на ЕГЭ была 
задача: сколько нужно запла-
тить в январе за электроэнер-
гию, если 1 января показания 
счетчика были 32768 кВт/ч, а 1 
февраля — 2884. При этом 1 кВт/ч 
стоит 3 руб. 50 коп. В Москве бо-

лее десяти тысяч ребят решили: 
100 тысяч руб. То есть они 
просто умножили показания ян-
варя на цену электроэнергии. И 
у них даже не возникло мысли, 
что это слишком много. Человек, 
у которого сформировано чувст-
во числа, в этот момент бы 
просто перечитал условие.

Чувство числа? Это что?
ИВАН ЯЩЕНКО: Это такое же базо-
вое качество, как умение логи-
чески мыслить, принимать ре-
шения. Чувство числа помогает 
человеку на интуитивном уров-
не знать примерную толщину 
листа бумаги, высоту горы, вес 
слона, средний рост человека. 
Оно подает сигнал в мозг: заду-
майся, здесь что-то не то. 

Много говорят о математи-
ческой тревожности. Вы с ней 
сталкивались?

ИВАН ЯЩЕНКО: Конечно. Некоторые 
ребята не справляются с задача-
ми по математике вовсе не пото-
му, что они чего-то не знают. 
Причина — в страхе «не решить», 
получить плохую оценку. Чаще 
всего психологическое напряже-
ние формируется из-за того, что 
мы пытаемся учить всех ребят 
одинаково, без учета реальных 
возможностей. Сейчас в научно-
образовательном кластере со-
чинского центра «Сириус» над 
этой проблемой работает группа 
ученых под руководством из-
вестного психолога Юлии Ковас. 
В исследовании также участву-
ют психологический факультет 
МГУ, Российская академии обра-
зования. Я уверен, что через не-
которое время будут разработа-
ны практические рекомендации, 
которые помогут детям с мате-
матической тревожностью. 

АКТУАЛЬНО 

Наука и бизнес 
как синонимы?

СТАРТАП 
ВМЕСТО 
ДИПЛОМА
Александра Исмаилова

Американские эксперты про-
комментировали инициативу 
защиты стартапов вместо ди-
плома в российских вузах.

Как известно, с нынешнего 
года выпускники всех россий-
ских вузов могут защищать 
бизнес-проекты или стартапы в 
качестве дипломной работы. 
Это предусматривает го-
спрограмма «Цифровая эконо-
мика РФ», утвержденная пра-
вительством РФ. 

Правда, пока к такому новов-
ведению готов только  71 вуз 
страны, в том числе СПбГУ, 
ДВФУ, Томский политех и дру-
гие. По данным минобрнауки, 
большинство вузов все еще при-
нимают только традиционные 
выпускные работы. Неудиви-
тельно: стартап — принципиаль-
но новое для университетов 
дело. Если не сказать — револю-
ционное. Но эксперты уверены: 
создание своей команды, разра-
ботка идеи и даже «проба» в 
виде прототипа — все это при-
ближает вузовское образование 
к потребностям рынка. А значит, 
увеличивает шансы выпускника 
найти хорошую работу. 

На международной конфе-
ренции «Диалог Форт Росс — 
встречи в России», собравшей в 
начале июня в Вологде предста-
вителей научных, политиче-
ских и бизнес-кругов Америки 
и России, эксперты обсуждали 
роль университетов в цепочке 
венчурного инвестирования, а 
также то, какие американские 
практики были бы полезны для 
российского образования. 

Так, попытку синтезировать 
в стенах отечественных вузов 
прорывные научно-исследова-
тельские компетенции с пред-
принимательской практикой 
прокомментировал основатель 
и генеральный партнер кали-
форнийской венчурной компа-
нии Helix Ventures Евгений Зай-
цев: «Невозможно заставить че-
ловека сделать стартап только 
для того, чтобы защитить ди-
пломную работу. Это должно 
прийти, у человека должно быть 
открытие. Эти программы по-
лезны в образовательном смы-
сле, их стоит вводить не с целью 
создать инновации в стране, а с 
целью научить молодых ребят 
быть предпринимателями».

По мнению же генерального 
директора Triangle 
Pharmaceuticals и Chimerix до-
ктора Джорджа Р. Пейнтера, та-
кая практика в России нужна. 
«Ребятам нужно дать возмож-
ность окунуться в среду, кото-
рая не всегда дружелюбна, нау-
читься работать в условиях дав-
ления», — говорит он. 

У представителей наших ву-
зов есть и другая мотивация: 
решения такого рода логически 
предполагает госпрограмма 
модернизации и повышения 
конкурентоспособности вузов 
России — «Программа 5/100». 

По мнению экспертов ДВФУ 
— пионера в области защиты 
стартапов в качестве диплома, 
эта инициатива открывает ши-
рокие возможности по форми-
рованию инновационной среды, 
позволяя выпускать не просто 
дипломированных специали-
стов, а полноценных резидентов 
технологического кластера, ко-
торый создается на острове Рус-
ский. Два года назад выпускник  
ДВФУ первым в России предста-
вил комиссии не привычный ди-
плом на 60 страниц, а бизнес-
проект по продаже медицин-
ской разработки, созданной 
Дальневосточным научным 
центром физиологии и патоло-
гии дыхания. Речь идет о прибо-
ре, помогающем людям с болез-
нями дыхательных путей легче 
переносить зимний холод.

Это не классический случай: 
среди проектов, как правило, 
преобладают ИТ-решения. Объ-
ясняется это, по мнению эк-
спертов конференции «Диалог 
Форт Росс», тем, что, если для 
создания стартапа в ИТ-сфере 
«требуется пять умных голов и 
пять компьютеров», то для ком-
мерчески успешного стартапа в 
области той же биофармацевти-
ки необходимо в разы больше 
времени и капитала. 

ШКОЛА Минпросвещения оценит реальные навыки учеников

Поставь себя на место инженера
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Додумались! Занимательные 
задачи включают нестандартное 
мышление, помогают найти хитрое 
решение.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Бюджетные 
места сокращать не будут

Плюс-минус 
студент

Мария Агранович

В СМИ появилась информация о том, что к 2024 году 
бюджетных мест в российских вузах станет меньше на 
17 процентов. А число абитуриентов, наоборот, увели-
чится на 15 процентов. Конкурс в вузы вырастет, мест 
на всех не хватит, приемные комиссии придется брать 
боем… Пора пани-
ковать? Данные 
приводятся такие: 
если в 2019 году ву-
зам выделили 518,5 
тысячи контроль-
ных цифр приема, 
то в 2024 году их бу-
дет уже 432,5 тыся-
чи. Минус почти сто 
тысяч! 

Все слухи опро-
вергла заместитель 
председателя пра-
вительства РФ Тать-
яна Голикова: 

— Некорректно 
были представлены 
данные из доклада 
правительства Фе-
деральному Собра-
нию, на который ссылаются в СМИ.  Цифра такая дей-
ствительно есть, но относится она к возрастной кате-
гории от 15 до 20 лет. А норматив по бюджетным ме-
стам рассчитывается с учетом абитуриентов от 17 до 
30 лет. Никакие нормативные документы мы менять не 
собираемся. Изменение цифр может происходить 
только по одной причине — демография. Здесь есть про-
гноз на снижение, но он не такой критичный.

Прокомментировал и глава Комитета Госдумы по 
образованию и науке Вячеслав Никонов на странице в 
Facebook: «На самом деле количество бюджетных мест 
не сократится. Необходимо изменить формулу закона 
об образовании, по 
которой на 10 ты-
сяч молодых людей 
в возрасте от 17 до 
30 лет должно быть 
800 бюджетных 
мест в вузах. Демог-
рафия меняется, на-
чало расти количе-
ство выпускников 
школ. Поэтому и 
цифру 800 нужно 
увеличить». 

Студент ДВФУ 
первым в России 
представил   
комиссии 
не привычный 
диплом 
на 60 страниц, 
а бизнес-проект

А К Ц Е Н Т

Решение занимательных задач помогает 
даже «троечнику». Они позволяют 
включить нестандартное мышление, 
найти хитрое решение 

Никакие норма-
тивные докумен-
ты мы менять 
не собираемся. 
Изменение цифр 
может происхо-
дить только по 
одной причине — 
демография

Все знаешь? Хорошо. Но важно, насколько ты свои знания умеешь 
применить на практике.
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Многие айтишники считают, что 4—5 лет на получение 
диплома — слишком долго.
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ЦИФРА

800
БЮДЖЕТНЫХ  МЕСТ

в вузах на каждые 10 тыс. чело-

век от 17 до 30 лет зафиксиро-

вано в законе об образовании
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ФУТБОЛ Аргентина вышла 
в плей-офф Кубка Америки 
ко дню рождения Месси

Поздравили 
капитана

Илья Соболев

Сборная Аргентины наконец-то одержала победу на 
Кубке Америки-2019, обыграв Катар со счетом 2:0, и 
вышла в плей-офф турнира. В четвертьфинале Месси со 
товарищи сыграет с Венесуэлой.

Напомним, согласно формату Кубка Америки (он же 
— Копа Америка), в каждой из трех групп в 1/4 финала 
выходят по две лучшие команды, плюс две лучшие из 
тех, что заняли третьи места.

Так вот, после двух туров группового этапа аргентин-
цы набрали всего лишь одно очко, потерпев поражение 
от Колумбии (0:2) и сыграв вничью с Парагваем (1:1). 
И занимали гордое последнее место в квартете под лите-
рой «В». Щекотливость ситуации заключалась в том, 
что при определенных раскладах Аргентина рисковала 
остаться вообще без плей-офф Копы. Победа тоже не га-
рантировала подопечным Лионеля Скалони легкой 
жизни: была велика вероятность уже в 1/4 финала по-
пасть на Бразилию. В итоге для аргентинцев все сложи-
лось как нельзя лучше.

Для начала команда Лионеля Скалони выполнила то, 
что зависело от нее, то есть справилась с Катаром. Не 
сказать, что аргентинцы блистали, но и сверхусилий за-
трачено ими не было. В самом начале матча отличился 
Лаутару Мартинес, а под занавес игры точку поставил 
Серхио Агуэро — 2:0. Любопытно, что лучшим игроком 
болельщики признали при этом Месси, который вчера 
отметил свой 32-й день рождения. Можно только пред-
полагать, как Лео праздновал бы дату, случись худшее.

— Нам нужен был такой матч, чтобы обрести уверен-
ность и спокойствие. От игры к игре наша команда 
должна расти, победа над Катаром поспособствовала 
этому, — резюмировал капитан аргентинцев.

Но лучший подарок имениннику преподнесла сбор-
ная Колумбии, обыгравшая Парагвай — 1:0. Команда 
Карлуша Кейруша заранее гарантировала себе первое 
место в группе «В», а вот парагвайцы в случае победы 
могли оставить Аргентину на третьем месте, но оказа-
лись на нем сами. Сумел ли Парагвай пробиться в плей-
офф, стало ясно по итогам матча в группе «С» Япония — 
Эквадор, завершившегося так же, как игра Чили — Уруг-
вай, поздно ночью.

Ну а аргентинцы в 1/4 финала встретятся с Венесуэ-
лой, которая лишь в четвертый раз в своей истории су-
мела выйти из группы на Копа Америка. Это единствен-
ная четвертьфинальная пара, которая была известна на 
момент подписания данного номера «РГ» в печать.  

ОЛИМПИЗМ Белые 
Игры-2026 
пройдут в Милане 
и Кортина-д’Ампеццо

Зима будет 
в моде

Сергей Сокольский

Зимние Олимпийские игры-2026 пройдут в итальян-
ских Милане и Кортина-д’Ампеццо. Об этом стало из-
вестно по итогам выборов на 134-й сессии Междуна-
родного олимпийского комитета (МОК) в швейцар-
ской Лозанне. Те же города примут и Паралимпиа-
ду-2026.

На проведение Олимпиады-2026 также претендова-
ли шведские Стокгольм и Оре. В выборах принимало 
участие 82 члена МОК из 95. Президент Международ-
ного олимпийского комитета Томас Бах по традиции 
от голосования воздержался. Таким образом, для побе-
ды нужно было на-
брать минимум 41 
голос. У итальян-
ской заявки их на-
бралось 47. Итоги 
выборов огласил 
сам Бах.

Поздравляя за-
явку Милана и Кор-
тина-д’Ампеццо с 
победой, Томас Бах 
отдельно подчер-
кнул ее соответст-
вие программе 
«Олимпийская по-
вестка-2020», которая была принята пять лет назад с 
целью стабилизировать развитие олимпийского дви-
жения. В частности, президент МОК отметил, что 13 
сооружений из 14 (93 процента), на которых пройдут 
соревнования, являются уже существующими или бу-
дут временными, что важно с точки зрения устойчиво-
сти и наследия. Это позволило уменьшить бюджет ита-
льянской заявки примерно на 75 процентов по сравне-
нию с заявками на выборах столицы Игр-2018 и 2022. 
Что касается предполагаемого операционного бюдже-
та самой Олимпиады, то по сравнению с двумя предше-
ствующими форумами он должен сократиться на 20 
процентов.

Олимпиада пройдет в Италии в четвертый раз. Сим-
волично, что в ряду итальянских олимпийских столиц 
первой стала именно Кортина-д’Ампеццо в 1956 году. К 
слову, для отечественного спорта это место тоже осо-
бенное. Ведь зимние Игры-1956 стали первыми, в ко-
торых приняли участие спортсмены СССР, одержав 
победу в неофициальном командном зачете.

В 1960 году Рим проводил уже летнюю Олимпиаду. 
Наконец в 2006 году честь организовывать Олимпий-
ские игры была доверена Турину. 

ЕДИНОБОРСТВА Сильных самбистов в мире становится все больше

На ковре не до отдыха
Николай Долгополов, Минск

В
от вам и постоянные раз-
говоры о полной домина-
ции в самбо в отдельно 

взятой стране. Во второй день 
турнира, когда на кону было де-
вять золотых наград, не попали 
в финал даже кумиры мировых 
первенств наши Яна Костенко, 
Артем Осипенко, Марина Мох-
наткина. Они, как и Андрей Ку-
барьков, честно завоевали 
«бронзу».

Обидно было за признанную 

красавицу и признанное лицо 
этого вида, самбистку и мане-
кенщицу Костенко. Даже взяв 
«бронзу»,  она по-девичьи 
всплакнула.

Но еще более сложным ока-
зался путь к «бронзе» семи-
кратного чемпиона мира Арте-
ма Осипенко в супервесовой 
категории 100 кг +. Он неожи-
данно проиграл сербу Влади-
миру Гайичу. Тот и на глаз «тя-
нет» гораздо больше нашего ги-
ганта. Раз-два, никто ничего и 
не понял, а серб, не по-сыновьи 

обойдясь с Артемом, выиграл 
схватку.

— Сколько ж ты весишь, Вла-
димир-богатырь? — осведомил-
ся я у крутой человеческой гро-
мадины.

Вова почему-то засмущался, 
но все же выдал на русском:

— 150, если точно, то 158 ки-
лограммов.

Да, такая «массовая» прегра-
да была непреодолима. Но сам-
бо идет и этим путем. Вес супер-
тяжей, например испанского, 
зашкаливает.

Если отвлечься от россиян, 
то приятное впечатление произ-
вела схватка, именно схватка, а 
не бой между Тиграном Кирако-
сяном (Армения) и Агасифом 
Самадовым (Азербайджан) в 
весе 52 кг. Чисто спортивное 
противостояние, пусть и с гром-
кими криками с трибун, почему 
бы и нет, закончилось победой 
Тиграна. Уходя с ковра, оппо-
ненты обменялись если не креп-
ким рукопожатием, то по край-
ней мере дружескими хлопка-
ми. И на пьедестале во время ис-
полнения национального гимна 
Армении обошлось пусть без 
жарких объятий, зато и без экс-
цессов.

Однако это был все же наш 
вечер: россияне претендовали 
на пять золотых наград из девя-
ти в воскресенье разыгрывав-
шихся. А в полуфиналы и фина-
лы вышли в этот вечер самби-
сты 13 государств. Растет ми-
ровое самбо, мужает. Мы гово-
рим о постсоветском про-
странстве, а в воскресенье «зо-
лото» в весе 68 кг досталось 
хорватке Лусии Бабич, взяв-
шей вверх над Катериной Мо-
скаловой (Украина).

Наш Руслан Багдасарян в 
весе 62 кг победил со счетом 2:0 
грека Савваса Караказидиса. 
Диана Рябова (52 кг) была явно 
сильнее Марины Жарской из 
Беларуси. Вообще семья Рябо-
вых покидает Минск обогащен-
ной. «Золото» в весе 90 кг и у ее 
мужа Сергея Рябова. Счастли-
вый брак был заключен не-

сколько лет назад. После рожде-
ния ребенка Диана возврати-
лась на ковер — и совсем не зря.

Действующий чемпион мира 
в весе 74 кг Станислав Скрябин 
был нежданно разгромлен со 
счетом 5:1 обладателем этого 
титула, завоеванным в 2013м, 
Леваном Нахуцришвили из Гру-
зии, 80 кг, а в этом же весе у жен-
щин болгарка Мария Оряшкова 
на последних секундах выигра-
ла у нашей Жанары Кусановой.

А публика между тем не-
сколько раз устраивала стоя-
чую овацию далеко не молодо-
му высокому человеку в стро-
гом сером костюме.  Это в 
30-градусную жару выдержал 
всегда присущий ему элеган-
тный стиль любимец двух на-
ших народов Александр Мед-
ведь. Трехкратный олимпий-
ский чемпион, знаменосец 
сборной СССР по-прежнему по-
пулярен и любим в Минске и в 
Москве, да везде, где помнят 
этого мощного, жесткого и в то 
же время благородного борца.

И в заключение немного ста-
тистики: в 18 видах программы 
у россиян 7 золотых, 3 серебря-
ных и 8 бронзовых медалей. Так 
что без наград никто из самби-
стов не остался.

Теперь у самбистов осталось 
два важных старта. 28 сентября 
в Северной Ирландии будет раз-
ыгран традиционный коман-
дный Кубок Президента. А в 
первой декаде ноября сильней-
шие съедутся в Сеул на чемпио-
нат мира. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ Наша мужская команда по баскетболу 3х3 
на соревнованиях в Минске завоевала «золото»

Все мячи летят 
в одну корзину
Илья Зубко, Минск 

В
чера на Европейских 
играх в Минске позд-
но вечером заверши-
лись соревнования у 
баскетболистов, кото-
рые разыгрывали ме-
дали в формате 3х3. 
Российские девушки 
остались без наград, 

уступив в четвертьфинале 
Франции, зато мужчины добра-
лись до титульного матча, где 
победили команду Латвии со 
счетом 21:14.

Уличному баскетболу, как 
еще называют разновидность 
игры на одно кольцо, когда на 
площадке у каждой команды на-
ходится по три человека, в Мин-
ске немного не повезло. Практи-
чески одновременно с Европей-
скими играми в Голландии под 
эгидой ФИБА проходил Кубок 
мира, и лучшие силы были бро-
шены туда. Но и посмотреть на 
ближайший резерв было очень 
любопытно. Команды, в том чи-
сле и российская, в основном 
были представлены молодыми 
игроками. С учетом олимпий-
ского статуса, который относи-
тельно недавно получил баскет-
бол 3х3, этих же людей мы мо-
жем увидеть если не на Олимпи-
аде в Токио, то на Играх-2026.

Средний возраст нашей жен-
ской четверки — каждая сборная 
представлена квартетом, и один 
из игроков находится на ска-
мейке запасных — всего 21 год. 
Самой старшей, Екатерине По-
ляшовой, 23 года, а самой юной 
Анне Поздняковой — к слову, 
младшей дочери президента 
Олимпийского комитета Рос-
сии Станислава Позднякова — и 
вовсе 18. Возможно, именно 
опыта, а также физической 
мощи российским девушкам 
немного не хватило. Из-за пора-
жения на групповом этапе от 
Беларуси они оказались в квар-
тете вторыми, и в первом же ра-
унде плей-офф получили в со-
перники очень сильную Фран-
цию. Как итог — поражение 
13:20. Что называется, без шан-
сов. Девчонки так расстрои-
лись, что даже не стали после 
матча общаться с прессой. Эмо-
ции понятны — четыре года на-
зад на Европейских играх в Баку 
женская сборная, пусть и совер-
шенно иная по составу, завоева-
ла «золото». Теперь же осталась 
без медалей. Впрочем, учиты-
вая возраст девушек, у них есть 
все шансы исправиться через 
четыре года в Кракове.

А вот мужчины, которые так-
же приехали в Минск защищать 
титул и также в абсолютно ином 
составе (Алексей Жердев, Илья 
Карпенков, Кирилл Писклов и 
Станислав Шаров), свой уро-
вень подтвердили. Поражение 
на групповом этапе от Франции 
(21:22) выйти в плей-офф им не 

помешало — Италия и Украина 
были обыграны уверенно, 21:15 
и 21:14 соответственно. В чет-
вертьфинале чехи тоже прегра-
дой не стали — 20:15. Дальше 

было куда сложнее. Судьба мат-
ча с Польшей решилась уже в 
концовке — 19:16. И, наконец,  
финальный матч против Лат-
вии, в овертайме лишившей 

шансов на «золото» хозяев со-
ревнований (19:17). В борьбе за 
«золото» наши ребята добились 
успеха —  21:14. Причем послед-
ний мяч (в стритбол играют до 
21 очка и не более 10 минут) 
был заброшен за девять секунд 
до сирены.  

Корреспондент «РГ» пооб-
щался с центровым российской 
команды Ильей Карпенковым — 
об Играх в Минске, специфике 
баскетбола 3х3 и разнице с его 
классической разновидностью.

Илья, как оцените итоги со-
ревнований?

ИЛЬЯ КАРПЕНКОВ: Мы всегда едем на 
турниры, чтобы показать мак-
симум и занять самое высокое 
место. Знали, что российская 
сборная была чемпионом пер-
вых Евроигр в Баку четыре года 
назад. Но все-таки завоевать ти-
тул не так сложно, как удержать 
его. Рады, что у нас в итоге полу-
чилось повторить тот успех.  

Параллельно с Европейскими 
играми проходил Кубок мира 
по баскетболу 3х3, поэтому в 
Минск все сильнейшие прие-
хать не смогли. Это повлияло 
на уровень турнира?

ИЛЬЯ КАРПЕНКОВ: Те ребята, кото-
рые участвовали в чемпионате 
мира, собрались гораздо рань-
ше нас. Они более опытные, сыг-
ранные, и поэтому они поехали 
туда. Парни были настроены 
как минимум выйти в финал, но, 
к сожалению, не смогли выйти 
из группы. Думаю, тренер вне-
сет корректировки, проведет 
работу над ошибками, и они бу-
дут играть только лучше.

Какое отношение у классиче-
ских баскетболистов, в том 
числе вас, к этой разновидно-
сти игры?

ИЛЬЯ КАРПЕНКОВ: Мне главное иг-
рать в баскетбол, а какой он, 
три на три или пять на пять, уже 
не так важно. Я всегда стараюсь 
выкладываться на полную ка-
тушку.

Как ваши личные успехи в 
«Химках-2»?

ИЛЬЯ КАРПЕНКОВ: Сезон закончил-
ся, и пока что я свободный агент. 
Возможно, будут новые предло-
жения. Может быть, если кто-то 
смотрит этот турнир, то заме-
тят меня или других парней.

Специфика баскетбола 3х3 
есть? Все-таки здесь больше 
индивидуальной борьбы один в 
один, чем в классике.

ИЛЬЯ КАРПЕНКОВ: Смотря, какая у 
конкретной команды филосо-
фия. В принципе 3х3 — более ин-
тенсивная и физически контак-
тная игра, чем классический ба-
скетбол пять на пять. Но и здесь 
есть место комбинациям. Тут 
нужно больше использовать 
слабые стороны соперника. А 
поскольку игроков и простран-
ства меньше, то и мяч двигается 
меньше.

Можно назвать его другим ви-
дом спорта?

ИЛЬЯ КАРПЕНКОВ: Да, конечно. Это 
совершенно иной баскетбол, где 
все по-другому. И со временем, 
думаю, отличий будет все боль-
ше и больше. 

На турнире самбистов болельщики увидели ожесточенную борьбу за медали.

Российские мастера стритбола 
показали в столице Белоруссии 
яркий и динамичный стиль игры. 

А К Ц Е Н Т

Финальный матч мужского турнира 
Россия — Латвия завершился со счетом 
21:14 в пользу наших ребят. А у девушек 
чемпионками стали француженки

Медали Евроигр

З С Б В
1 Россия 21 12 14 47 

2 Беларусь 11 9 16 36 

3 Грузия 6 4 9 19 

4 Украина 5 7 6 18 

5 Италия 5 4 3 12 

6 Израиль 3 3 0 6 

7 Бельгия 3 1 1 5 

8 Франция 3 0 5 8 

9 Словения 2 0 1 3 

10 Голландия 1 5 2 8 

На момент подписания номера 
«РГ» всего было разыграно 
73 комплекта наград

ТУРНИР ЧМ по 
борьбе корэш 
прошел в 
Татарстане

КОГДА БЕРУТ 
ЗА ПОЯСА
Владимир Ильин

В селе Мингер Татарстана за-
вершился чемпионат мира по 
борьбе на поясах корэш. В ме-
дальном зачете победу одержа-
ла сборная России. Всего было 
разыграно 20 комплектов на-
град — по десять среди взрослых 
борцов и молодежи до 18 лет.

Борьба корэш зародилась в 
X веке и получила популярность  
у тюркских народов. Сейчас 
этот вид единоборств признан 
официальной спортивной дис-
циплиной, динамично развива-
ется, с каждым годом увеличи-
вая свой географический охват, 
о чем говорят предоставленные 
организаторами ЧМ-2019 циф-
ры — 230 участников из 42 госу-
дарств. Руководители борьбы на 
поясах корэш ведут активную 
работу для признания вида 
спорта МОК. Кстати, борьба на 
поясах (корэш) входила в про-
грамму Универсиады-2013.  

Сейчас финальные поедин-
ки ЧМ прошли при огромной  
аудитории в 35 000 человек, 
ставших гостями крупнейшего 
фестиваля татарской культуры 
— сабантуя Мингер в одноимен-
ном населенном пункте.

На открытии соревнований 
присутствовали: президент Ме-
ждународной федерации борь-
бы корэш Джаудат Миннахме-
тов, первый замминистра спор-
та Татарстана Халил Шайхутди-
нов, серебряный призер Олим-
пиады-2008 по вольной борьбе 
Мурад Гайдаров, чемпион Ев-
ропы по дзюдо Хабиль Бикта-
шев, советник сопредседателей 
Российского союза боевых 
искусств, герой РФ Андрей 
Мерзликин, восьмикратный 
чемпион страны по борьбе 
корэш Ильяс Галимов. Причем 
в рамках церемонии открытия 
были вручены почетные награ-
ды нашей национальной феде-
рации корэш. Орденов органи-
зации удостоены Шайхутдинов 
и Бикташев, «Серебряный 
знак» вручен Гайдарову.

В итоге из десяти золотых 
наград у взрослых восемь до-
стались россиянам. Победили 
Фирзар Гиниятуллин (до 60 кг), 
Ислам Фаляхов (70), Артур 
Зулькарнаев (75), Ренас Кали-
муллин (80), Айгиз Зайнетди-
нов (90), Раиль Нургалиев 
(100), Сергей Павлик (свыше 
100 ) и Фирдус Зайнуллин (аб-
солютный вес). Впервые в исто-
рии нашим победителям ЧМ 
присвоят звания мастеров 
спорта международного класса. 
Это все благодаря большой ра-
боте Федерации корэш России 
по принятию в 2019 году обнов-
ленной классификации видов 
спорта Минспорта России.

На церемонии награждения 
директор Всемирной конфеде-
рации этноспорта Левент Акад-
жи поприветствовал всех участ-
ников и гостей чемпионата от 
имени президента организации 
Билала Эрдогана (Турция). За-
вершился праздник спорта и на-
циональной культуры гранди-
озным пиротехническим шоу и 
концертом финалистки Еврови-
дения Дины Гариповой.

— Наш вид спорта за послед-
ние годы стал динамичнее, по-
скольку мы сделали поправки к 
правилам проведения поедин-
ков. Теперь они скоротечнее, 
и, соответственно, смотрибель-
нее, зрители с большим удо-
вольствием за ними наблюда-
ют, — сказал вице-президент 
Федерации корэш России Ра-
виль Ногуманов. 
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— Главные новости, фото, видео, 
интервью — на сайте
rg.ru/minsk2019

Борьба на поясах корэш стремительно 
набирает популярность.

Аргентинские футболисты (в светлых футболках) не без при-
ключений пробились в 1/4 финала Кубка Америки.

В Кортина-
д’Ампеццо сборная 
СССР в 1956 году 
впервые приняла 
участие в зимней 
Олимпиаде
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